
Заводам 
рекорды — 
семечки
Растительные масла  
льются на экспорт 

Благоприятная рыночная конъ-
юнктура и отсутствие экспортных 
ограничений позволяют масло-
заводам выйти на почти полные 
мощности в начале сезона. В ок-
тябре производство раститель-
ных масел в России превысило 
760 тыс. тонн, обновив абсолют-
ный месячный рекорд, сопоста-
вимые показатели должны быть 
и по итогам ноября. Аграрии уже 
начинают сдерживать продажи 
подсолнечника в расчете на рост 
цен, указывают переработчики.

Производство растительного ма-
сла в октябре в России достигло 
рекордных 761 тыс. тонн против 
489 тыс. тонн месяц назад и 636 тыс. 
тонн годом ранее, говорится в обзоре 
«Совэкона». По данным аналитиков, 
предыдущий максимум в 720 тыс. 
тонн зафиксирован в апреле 2022 
года. Подсолнечного масла в октябре 
выпущено 577 тыс. тонн, что также 
близко к рекордным уровням, пишет 
«Совэкон». Директор «Совэкона» Анд-
рей Сизова говорит, что в ноябре про-
изводство растительных масел также 
должно быть на максимальных зна-
чениях, хотя заводы уже могут ра-
ботать на почти полной мощности. 
С начала сезона в стране произведе-
но 1,3 млн тонн растительных масел 
против 1 млн тонн годом ранее, под-
считали аналитики.

Высокие темпы переработки ма-
сличных в «Совэконе» объясняют 
благоприятной рыночной конъ-
юнктурой и нулевой экспортной 
пошлиной. По данным «Совэко-
на», с начала сезона РФ экспортиро-
вала 295 тыс. тонн подсолнечного 
масла, что уступает лишь рекорду 
сезона-2019/20 года, когда было вы-
везено 351 тыс. тонн. Около 70% вы-
пущенного в России масла идет 
на экспорт, поэтому темпы про-
изводства также зависят от про-
пускной способности экспортной 
инфраструктуры, говорит исполни-
тельный директор Масложирового 
союза Михаил Мальцев.

Экспорт из РФ в том числе под-
держан снижением поставок масла 
с Украины, отмечали собеседники 
„Ъ“. По данным Министерства аг-
рарной политики и продовольст-
вия Украины, в октябре страна вы-
везла 433 тыс. тонн подсолнечного 
масла — на 24% меньше, чем в сен-
тябре. Как сказано на сайте укра-
инской электронной биржи Grain-
Trade, основные маслоналивные 
терминалы в Николаеве поврежде-
ны, почти все заводы на побережье 
Черного моря не работают, поэто-
му экспорт масла через порты идет 
очень медленно.

По данным «Совэкона», в среднем 
экспортные цены на подсолнечное 
масло из России на базисе FOB сей-
час находятся на уровне $1,14 тыс. 
за тонну. В последнее время миро-
вые котировки на растительные ма-
сла несколько снизились, но маржа 
маслозаводов должна быть по-преж-
нему высока, учитывая относитель-
но низкие цены на подсолнечник, 
экспорт которого фактически запре-
щен, отмечает Андрей Сизов.
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Растут как гриппы
Владимиру Путину рассказали, что болеют уже многие, а заболеют почти все

14 декабря президент России в  режиме 
видео-конференц-связи встретился 
с членами правительства и сначала об-
судил с ними эпидемиологическую си-
туацию в стране. Она, как выяснилось, 
более чем тревожная. С подробностями 
о том, когда надо было делать привив-
ку от гриппа,— специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.
— Я вижу, что, к сожалению, у нас ОРВИ 
и грипп растет, чуть ли не 30–35% в неде-
лю, по-моему,— сообщил Владимир Путин 
участникам совещания и обратился к главе 
Роспотребнадзора Анне Поповой.— Анна 
Юрьевна, ситуация какая сегодня?

— Добрый день, уважаемый Владимир 
Владимирович, уважаемые коллеги! — ска-
зала та, появившись на экране, и я даже 
вздрогнул.

Это явление так напоминало ковидные 
времена, никем вообще-то не забытые, ког-
да Анна Попова и вице-премьер Татьяна Го-
ликова на таких еженедельных встречах 
с членами правительства обязательно сооб-
щали о состоянии той многомесячной спра-
ведливой освободительной борьбы с коро-
навирусом и о переменных успехах на этом 
фронте, что как вспомнишь, так и в самом 
деле вздрогнешь. 

С другой стороны, само появление этих 
людей на экране имеет терапевтический 
эффект, а точнее, психотерапевтический — 
все-таки победа была за нами, хоть и, может, 
позиционная.

— Владимир Владимирович, вы, без-
условно, правы, так и есть, мы видим на-
пряженную эпидситуацию в Российской 
Федерации на сегодняшний день,— расска-
зала Анна Попова.— Она обусловлена дву-
мя эпидпроцессами. Это рост заболеваемо-
сти COVID, он небольшой, мы наблюдаем 
его четвертую неделю после предыдущего 
двухмесячного снижения, он на уровне 10–
11% каждую неделю, но он есть, и он будет 
продолжаться.

В этом признании нет никаких сомне-
ний, и слава богу, что такое признание по-
следовало: по крайней мере не скрывают. 
Я, например, подтверждаю: только что ко-
ронавирусом переболели не только мой 
восьмимесячный сын (заболел первым, 
а где подхватил, не можем понять до сих 
пор), но и его мама, а также и оба ее роди-
теля, то есть все четверо, и после прививок. 
И не надо думать, что ковид нынче не тот, 
что слаб, а мы сильны: болели тяжко.

Второй эпидпроцесс, по словам Анны По-
повой, сезонный и очень мощный:

— Выраженный рост суммы ОРВИ, груп-
пы респираторных инфекций и гриппа. В са-
мом деле неделя к неделе — плюс 30–35%. 
Последняя, предпоследняя неделя — как 
раз именно это увеличение и произошло 

как среди заболевших, так и среди госпита-
лизированных. Поэтому большее напряже-
ние для системы здравоохранения сегодня 
вызывает эпидситуация с гриппом и ОРВИ.

Кажется, все, что бы ни говорила госпожа 
Попова, будет, хочешь ты или нет, успокаи-
вать и даже баюкать:

— Хочу отметить, что с начала ноября 
текущего года ситуация стала ухудшаться 
во многих странах мира Северного полу-
шария. Наша система мониторинга, эпид-
надзора сработала раньше — мы в октя-
бре обнаружили первые вирусы гриппа. 
А в Российской Федерации преимущест-
венным из гриппозных вирусов является 
вирус гриппа H1N1, он дописывается еще 
09, потому что это пандемический вари-
ант гриппа 2009–2010 годов. Он тогда поя-
вился первый раз, вызвал достаточно тяже-
лую пандемию, особенно потому что на тот 
момент не было ни вакцины, ни специфи-
ческого лекарства и лечения. Сегодня, спу-
стя шесть лет,— а в предыдущий раз он вы-
сокие цифры показывал в сезоне 2015–2016 
годов,— он вернулся в Российскую Федера-
цию и является превалирующим.

А на самом деле она говорила не то что 
утешающие, а безутешные вещи. Грипп вы-
зывает тяжелую пандемию и способен уйти 
в основном для того, чтобы вернуться. 

— Мы нашли его в октябре,— говорила 
Анна Попова о старом знакомом, кажется, 
даже не без симпатии, как о шалуне и про-
казнике, которого стоит примерно нака-
зать.— Наша система мониторинга и си-
стема научных исследований позволили 
оценить его. Мы увидели, что вирус абсо-
лютно совпадает с вакцинным штаммом. 
То есть то, что использовалось для приго-
товления наших четырех российских вак-
цин, полностью противостоит этому ва-
рианту вируса гриппа. И также этот вирус 
гриппа не изменил своей чувствительно-
сти к тем лекарственным препаратам, ко-
торые производятся в Российской Федера-
ции и являются специфичными именно 
для этого вируса гриппа.
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Россию все сильнее накрывает волна гриппа и ОРВИ: в Ростовской 
области, например, эпидпорог с начала декабря превышен на 123%, 
в Санкт-Петербурге — почти на 80%, в Свердловской области — 
на 70%. Лидирует среди сезонных вирусов свиной грипп, объявил 
министр здравоохранения Михаил Мурашко. В московском депздра-
ве „Ъ“ уточнили, что сейчас в популяции циркулируют «отдаленные 
потомки» вируса, вызвавшего масштабную эпидемию 2009 года. 
Инфекционисты не видят в этом ничего удивительного: свиной грипп 
каждый эпидсезон борется за лидерство с другим вирусом грип-
па — H3N2. Нынешний всплеск эксперты объясняют необходимостью 

россиянам «отдать иммунный долг» за два года антиковидных мер, 
и обещают, что после естественного «проэпидемичивания» в следую-
щем сезоне можно ожидать более гладкого течения сезонной ОРВИ.

Рост заболеваемостью гриппом в России — на 35% в неделю — оказался 
настолько стремительным, что президент Владимир Путин посвятил ему в среду 
значительную часть своего совещания с членами правительства. Президент при-
знался, что привился от гриппа сам, призвав коллег последовать примеру. Отметим, 
по данным санитарной службы, вакцинацию в этом году прошли 74 млн россиян — 
почти 52% населения страны, тогда как планировалось до 1 декабря 
вакцинировать не менее 60% граждан. с5

Чтоб им пусто не было
Железные дороги поднимают цены 
на порожний пробег

ОАО РЖД предлагает радикальный 
 способ стимулирования перевозки 
 контейнеров в полувагонах с  Дальнего 
 Востока — увеличить на 51% тариф 
на порожний пробег вагонов со стан-
ций региона. Участники рынка подчер-
кивают, что это сильно ухудшит эко-
номику угольных маршрутов, которые 
предполагают быстрый возврат по-
рожняка. Также монополия, как ранее 
предлагал Минтранс, хочет увеличить 
тариф на перевозку контейнеров в со-
общении с Дальним Востоком и зер-
кально снизить расценки на перевозку 
их в порты северо-запада. Источники 
„Ъ“ признают, что это позволит увели-
чить доходы ОАО РЖД, но другой поль-
зы не принесет.

„Ъ“ ознакомился с письмом заместите-
ля гендиректора ОАО РЖД Алексея Шило 
от 2 декабря. В документе говорится, что 
для стимулирования вывоза контейнеров 
в западном направлении ОАО РЖД хочет 
увеличить тариф на перевозку порожних 
полувагонов со станций Дальневосточной 
железной дороги (ДВЖД) на 51%. Речь идет 
обо всех назначениях, кроме той же ДВЖД, 
а также Забайкальской железной дороги 
и Железных дорог Якутии.

В ОАО РЖД „Ъ“ подтвердили, что, по-
мимо решения о предоставлении скидки 
в 20,7% на перевозки контейнеров в полува-
гонах (см. „Ъ“ от 28 сентября и 31 октября), 
обсуждается увеличение тарифов на по-
рожний пробег полувагонов со станций 
ДВЖД. «Это вынужденная мера, она направ-

лена на повышение экономической заин-
тересованности собственников полуваго-
нов в предоставлении подвижного состава 
под перевозки контейнеров с Дальнего Вос-
тока и сокращения порожнего пробега,— 
поясняют в ОАО РЖД.— Мера должна спо-
собствовать повышению доли обратной 
загрузки полувагонов за счет привлечения 
контейнеров в условиях дисбаланса гру-
зовой базы по направлениям „запад—вос-
ток“ и „восток—запад“».

После закрытия с введением санкций 
основного направления контейнерных пе-
ревозок — через порты северо-запада — 
они переместились на Дальний Восток. 
Вслед за открытием в конце лета китай-
ских портов и производств после COVID-19 
в российские порты начал поступать ог-
ромный объем контейнерных грузов, про-
должающий расти в преддверии новогод-
них праздников. Образовались заторы, 
проблему начали решать на государствен-
ном уровне. В ноябре президент поручил 
«рассмотреть вопрос об изменении в 2023 
году тарифной политики при осуществле-
нии контейнерных перевозок грузов в мор-
ские порты». 

Однако идея дестимулировать пере-
гон порожних вагонов с Дальнего Восто-
ка вряд ли будет встречена с пониманием 
угольщиками, для которых быстрый воз-
врат порожняка из портов является зало-
гом функционирования удобных кольце-
вых маршрутов. 
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В Карабахе нашлись 
протестные ископаемые 
Непризнанная республика  
оказалась в блокаде

Непризнанная Нагорно-Карабахская 
 республика (НКР) столкнулась с серьез-
ным кризисом. Жители  Азербайджана 
перекрыли дорогу Степанакерт—Горис, 
лишив местное население связи с Ар-
менией. Затем власти НКР сообщили 
о прекращении подачи туда газа, обви-
нив в этом Азербайджан. Баку обвине-
ния отвергает, а перекрытие дороги счи-
тает вполне обоснованными действиями 
общественников. Это первое серьезное 
испытание для бизнесмена Рубена Вар-
даняна, чуть больше месяца назад всту-
пившего в должность главы правитель-
ства НКР. Впрочем, не только для него: 
события развиваются в зоне ответствен-
ности миротворцев РФ, которые пока 
не смогли разрешить кризис.

Экологическое перекрытие
Дорога Степанакерт—Горис, связываю-
щая НКР с Арменией, перекрыта с 12 де-
кабря в том месте, где она раздваивается 
в направлении города Шуша (армянское 
название — Шуши). Российские миротвор-
цы и азербайджанские военные там стоят 
буквально в десятке метров друг от друга. 
Сначала в этом районе появились азербай-
джанские экоактивисты и другие общест-
венники. Они заблокировали движение 
по единственной трассе, связывающей 
НКР с Арменией. Затем появились палат-
ки. В акции, если судить по распростра-
няющимся в соцсетях видео, участвуют 

десятки общественников, которые пропу-
скают только технику с маркировкой рос-
сийского миротворческого контингента.

Участники акции сразу заявили, зачем 
они пришли: это протест против бескон-
трольного освоения природных ресур-
сов Карабаха. Кроме того, они выступа-
ют за то, чтобы начал работать механизм 
мониторинга добычи полезных ископае-
мых. По словам участницы акции Айтен 
Гусейналиевой, которую цитирует азер-
байджанское издание Trend, главная цель 
протеста — «пресечение незаконной экс-
плуатации армянами природных ресур-
сов Азербайджана и создание условий 
для работы группы по экологическому 
мониторингу».

Ранее азербайджанские СМИ сообщали: 
на переговорах с командованием россий-
ского миротворческого контингента в На-
горном Карабахе, проходивших 3 и 7 декаб-
ря, якобы была достигнута договоренность 
о том, что азербайджанские эксперты 
из Минэкономики и других ведомств 10 
декабря начнут мониторинг добычи полез-
ных ископаемых на территории НКР, кото-
рая осталась неподконтрольной Баку по-
сле войны 2020 года. Речь, как указывалось 
в сообщениях, шла об инспекциях на золо-
торудном и медно-молибденовом месторо-
ждениях. Однако мониторинг так и не на-
чался, что и вызвало протесты.

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 818

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 15 декабря 2022 №233   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,1

процента составила в декабре оценка ожидаемой гражданами годовой инфляции, сообщил 
вчера Банк России со ссылкой на опрос «инФОМ». Регулятор учитывает этот показатель при принятии реше-
ния по ставке — ближайшее заседание совета директоров ЦБ состоится 16 декабря. В сравнении с ноябрем 
(12,2%) оценка будущей инфляции почти не изменилась. Оценка наблюдаемой населением инфляции в де-
кабре снизилась до 16,3% с 17,6%. Согласно вчера же опубликованным данным Росстата, недельная инфля-
ция в РФ с 6 по 12 декабря замедлилась до 0,19% с 0,58%. Минэкономики сообщило, что в годовом выраже-
нии темпы роста потребительских цен ускорились к 12 декабря до 12,65% с 12,5% неделей ранее.

ВВП

Экономика  
«оттолкнулась от дна»

Российский ВВП в третьем кварта-
ле сократился на 3,7% в годовом 
выражении (первая оценка состав-
ляла 4%) против снижения на 4,1% 
во втором и роста на 3,5% в первом 
квартале, сообщил вчера Росстат. 
Уточнение оценки третьего кварта-
ла связано с новыми данными, по-
лученными от ЦБ и из отчета об ис-
полнении консолидированного бюд-
жета РФ и внебюджетных фондов за 
январь—сентябрь. Вероятнее все-
го, это связано с деятельностью фи-
нансового сектора и с расходами на 
госуправление и на военную про-
мышленность. 

Отраслевые оценки производ-
ства добавленной стоимости, пред-
ставленные Росстатом, свидетель-
ствуют: основной положительный 
вклад в изменение ВВП год к году 

в третьем квартале внесли строи-
тельство, финансы, госуправление 
и оборона. Отрицательный — у тор-
говли, обрабатывающей промыш-
ленности и такой составляющей, как 
«чистые налоги» (см. график). «Если 
бы эти отрасли не выросли относи-
тельно прошлого года, ВВП сокра-
тился бы на 4,6% в годовом выра-
жении,— говорит главный эконо-
мист по России Bloomberg Econom-
ics Александр Исаков.— Бум в стро-
ительстве отражает объемы сдачи 
жилья, простимулированные льгот-
ной ипотекой. Рост госсектора соот-
ветствует росту расходов консолиди-
рованного бюджета с поправкой на 
увеличение цен, а финансовый сек-
тор отражает рост кредитов и депо-
зитов сверх инфляции». Эксперт от-
мечает, что заметный рост финансо-
вого сектора не говорит о его «креп-
ком здоровье». «Процентная мар-
жа банков сильно сократилась: рост 
стоимости пассивов, таких как депо-
зиты, был быстрым и бурным, а но-
вые кредиты по высоким ставкам 
составляют небольшую часть порт-
феля»,— поясняет он.

По итогам года сокращение ВВП 
не превысит 2,9%, прогнозирует 
Минэкономики — там отмечают, что 
внутригодовая динамика ВВП с уче-
том сезонности заметно улучшилась. 
В третьем квартале ко второму рост 
экономики, «оттолкнувшейся от дна», 
с исключением сезонности составил 
0,4%. Схожую оценку (плюс 0,5%) 
приводят аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры». В пятерке отрас-
лей-лидеров с точки зрения вклада 
в квартальный рост — обработка, чи-
стые налоги, добыча, строительство, 
финансы, в пятерке аутсайдеров — 
торговля, технологии, наука, здраво-
охранение, культура.

Артем Чугунов

ВКЛАДЫ ОСНОВНЫХ ОТРАСЛЕЙ 
В ИЗМЕНЕНИЕ ВВП РОССИИ 
В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, BLOOMBERG ECONOMICS.
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Вчера на совещании президен-
та с правительством глава аппа-
рата Белого дома, вице-премьер 
Дмитрий Григоренко впервые за 
долгое время рассказал о планах 
властей по развитию контроль-
но-надзорной (КНД) и разреши-
тельной деятельности. Совер-
шенствовать риск-ориентирован-
ный подход к проверкам Белый 
дом будет даже во время морато-
рия на них — с расчетом алгорит-
мизировать систему выбора объ-
ектов контроля к моменту его от-
мены. Выдачу государством раз-
решений онлайн, в свою очередь, 
правительство надеется в 2023 
году расширить на «все востребо-
ванные бизнесом» их виды — но на 
это Белому дому самому необхо-
димо разрешение Кремля. Пред-
ложения господина Григоренко 
вчера одобрены.

Реформы КНД и разрешительной 
деятельности государства подошли 
к развилкам, по которым требуют-
ся политические решения, следова-
ло из выступления их куратора, ви-
це-премьера и главы аппарата Бело-
го дома Дмитрия Григоренко вче-
ра на видеосовещании президен-
та с правительством. Чиновник на-
помнил, что основной целью ре-
форм было «снижение администра-
тивной нагрузки на бизнес при со-

блюдении интересов государства 
и общества». После запуска «регуля-
торной гильотины» ежегодная эко-
номия компаний составила порядка 
200 млрд руб., в процессе был оциф-
рован и интегрирован с Генпроку-
ратурой весь учет самих проверок 
(с 1,5 млн в 2019 году к 2021 году их 
число сократилось до 882 тыс., за 11 
месяцев 2022 года в условиях мора-

тория проведено лишь 328 тыс. про-
верок). Тем не менее споры об их 
результатах «возможны», а «способ 
их разрешения должен быть про-
стым, удобным и прозрачным. Для 
этого на портале госуслуг был запу-
щен сервис обжалования решений 
контрольных органов», рассказал го-
сподин Григоренко, пояснив, что ве-
дется автоматизированный монито-

ринг обработки таких жалоб (всего — 
3,7 тыс., треть — удовлетворена). 

После введения с 10 марта для под-
держки экономики моратория на про-
верки (кроме случаев риска вреда жиз-
ни и здоровью граждан и контроля со-
блюдения санитарных и пожарных 
требований на соцобъектах) отмене-
но порядка 240 тыс. мероприятий, 
а соблюдение моратория «жестко кон-
тролируется», отметил глава аппарата 
правительства (91 жалоба, удовлетво-
рены 7). Из доклада следовало, что от 
самого моратория чиновники устали: 
«долгое его применение вносит опре-
деленный дисбаланс между интере-
сами бизнеса и государства». Однако 
в аппарате правительства на скорую 
его отмену не рассчитывают — вме-
сто этого господин Григоренко попро-
сил президента при продлении мора-
тория на 2023 год разрешить Белому 
дому заняться совершенствованием 
риск-ориентированного подхода к от-
бору объектов контроля на базе остав-
шихся проверок (93 тыс., вчетверо 
меньше, чем в 2022 году). Идея — про-
водить их «только там, где есть риск 
нарушения законодательства и дру-
гим способом его предотвратить нель-
зя», пояснил чиновник, отбор целей 
должен опираться исключительно на 
риск-ориентированный подход, а ин-
дикаторы риска (данные, на которые 
ведомства могут опираться при запро-

се разрешений на проверки) должны 
быть алгоритмизированы и опубли-
кованы, чтобы бизнес мог минимизи-
ровать свои риски.

Аналогичные методы аппарат 
правительства намерен применять 
и в разрешительной деятельности — 
необходимость ее реформы была при-
знана по итогам реформы КНД. В РФ 
лицензируется 54 вида деятельности 
и более 500 видов требуют разреше-
ний — всего их выдается более 1 млн 
в год. В 2021 году Белый дом уже запу-
стил «пилот» по оптимизации этих 
процедур, организовав выдачу 49 ви-
дов лицензий и сотни видов разреше-
ний через портал госуслуг (см. „Ъ“ от 
9 декабря). Для дальнейшего прогрес-
са бизнесу потребовался «надежный 
канал обратной связи» — по аналогии 
с досудебным обжалованием реше-
ний контрольных органов. «Прошу 
вашего согласия провести в 2023 году 
перевод в электронный вид всех вос-
требованных бизнесом разрешений 
и внедрить механизм досудебного об-
жалования»,— обратился Дмитрий 
Григоренко к Владимиру Путину. На 
этом трансляция прекратилась — од-
нако позже стало известно, что при 
одобрении главы правительства Ми-
хаила Мишустина согласие было по-
лучено. „Ъ“ будет следить за развити-
ем событий.

Олег Сапожков

Алгоритмы и обратная связь
Белый дом обозначил приоритеты контрольной и разрешительной деятельности

Глава аппарата правительства Дмитрий Григоренко  
получил «добро» на эксперименты по онлайн-выдаче бизнесу 
разрешений и повышению адресности проверок компаний  
госконтролерами  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Федеральная резервная си-
стема (ФРС) США по итогам де-
кабрьского заседания замед-
лила темпы повышения ключе-
вой ставки до 0,5 процентного 
пункта, установив ее на уровне 
4,25–4,5% годовых. Ранее регу-
лятор четырежды повышал став-
ку на 0,75 пункта. Такое замед-
ление темпов не означает под-
готовки к прекращению повы-
шения ставки — точечный гра-
фик предполагает ее увеличе-
ние в следующем году до уров-
ня в 5–5,25%. Обновленный по 
итогам заседания макропрогноз 
указывает на ожидания слабого 
роста экономики США и в следу-
ющем году. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США вновь поднял ключевую 
ставку. В этот раз — на 0,5 процент-
ного пункта (п. п), до 4,25–4,5%. До 
этого регулятор четырежды по-
вышал ставку на 0,75 процентно-

го пункта (в июне, июле, сентябре 
и ноябре), в мае ставка была повы-
шена на 0,5 п. п. Ужесточение по-
литики ФРС по ставкам началось 
в марте, а в мае было объявлено 
о начале сокращения объема акти-
вов на балансе регулятора.

В заявлении по итогам вчераш-
него заседания вновь отмечено, что 
текущие показатели в США указы-
вают на «скромный рост» потребле-
ния и производства при сохранении 
низкого уровня безработицы. Ин-
фляция при этом находится на по-
вышенном уровне из-за дисбаланса 
спроса и предложения, высоких цен 
на энергоносители и других факто-
ров. Регулятор в очередной раз отме-
тил, что «вторжение России на Укра-
ину и сопутствующие события созда-
ют дополнительное давление на ин-
фляцию и на глобальную экономи-
ческую активность». 

Глава ФРС Джером Пауэлл по ито-
гам заседания объявил, что в нача-

ле года были важны быстрые реше-
ния об уровне ставок, теперь же тем-
пы повышения не так важны. По его 
словам, решения по ставкам будут 
приниматься на каждом конкрет-
ном заседании в зависимости от по-
ступающих данных. 

Скорректированный точечный 
график с прогнозами участников 
комитета теперь предполагает рост 
ставки в 2023 году до 5–5,25%. В 2024 
году ожидается снижение ставки до 
текущего уровня. Регулятор сохра-
нил формулировку о том, что «даль-
нейшее повышение ставки являет-
ся обоснованным», а ужесточение 
политики необходимо для достиже-
ния «достаточно ограничивающей» 
монетарной политики, которая со 
временем вернула бы инфляцию 
к цели в 2%.

В новом макропрогнозе рост ВВП 
США в этом году повышен с 0,2% до 
0,5%. В третьем квартале этот показа-
тель в годовом исчислении (то есть 

если бы он изменялся такими же 
темпами в течение всего года) вырос 
на 2,6%, в годовом выражении рост 
составил 1,8%. На следующий год 
оценка, напротив, резко снижена — 
с 1,2% до 0,5%. К более высоким тем-
пам роста экономика США, как ожи-
дают в ФРС, сможет вернуться лишь 
в 2024 году (1,6%).

Инфляция в США тем временем 
в ноябре замедлилась до 7,1%, увели-
чившись за месяц всего на 0,1% (в ок-
тябре и сентябре прирост составлял 
0,4%). Прирост цен на продоволь-
ствие за год составил 10,6%, на энер-
гию — 13,1%. Рост индекса потреби-
тельских расходов, на который ори-
ентируется ФРС, в октябре также за-
медлился с 6,3% до 6%. Обновленный 
прогноз ФРС предполагает рост цен 
в этом году на 5,6% вместо 5,4%, в сле-
дующем — на 3,1% вместо 2,8%. Без-
работица при этом, как ожидается, 
составит 3,7% в этом году, но ускорит-
ся до 4,6% в следующем.

Повышенные ставки уже сказы-
ваются на потребительском спро-
се, указывают в Capital Economics. 
Там отмечают, что цены на основ-
ные товары в ноябре сократились 
на 0,5% за счет снижения стоимости 
подержанных автомобилей на 2,9%, 
дефляционный тренд также затро-
нул электронику и товары для дома. 
С учетом нормализации цепочек 
поставок эта тенденция может со-
храниться и в следующем году, в де-
кабре инфляция покажет дополни-
тельное снижение, полагают в цен-
тре. Ведущий аналитик Freedom Fi-
nance Global Наталья Мильчакова 
не исключает, что на следующем за-
седании ставка может быть повы-
шена всего на 0,25 п. п., так как ФРС 
уже готова «сдать назад» в процессе 
повышения ставки, но пока не го-
това сильно рисковать, предупре-
ждая, что инфляция все еще остает-
ся высокой.

Татьяна Едовина

ФРС замедлила шаг
Регулятор повысил ставку на 0,5 процентного пункта

После февральского пика объе-
мов ввода индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС) 
в 7 млн кв. м показатель на протя-
жении года постепенно снижал-
ся и буквально обвалился в но-
ябре до 1,7 млн кв. м. Это почти 
втрое ниже показателя и прошло-
го года, и предыдущих месяцев. 
Катастрофа может быть «бумаж-
ной» — базой для нынешних цифр 
год назад был бурный рост, вы-
званный регистрацией постфак-
тум уже возведенных до этого до-
мов, ее же стимулировало упро-
щение процедуры оформления 
прав на объекты ИЖС. Но и фак-
тическое замедление строитель-
ства новых частных домов тоже 
явно внесло свой вклад в ноябрь-
ский обвал статистики ИЖС.

Объемы ввода объектов ИЖС, как 
следует из оперативных данных Рос-
стата за январь—ноябрь, на протяже-
нии года показывали весьма неод-

нозначную динамику. С одной сто-
роны, сектор в сопоставлении с про-
шлогодними данными рос и вплоть 
до октября удерживал весь сектор 
жилищного строительства в плюсо-
вой зоне (см. „Ъ“ от 1 декабря). С дру-
гой — после февральского пика, ког-
да было введено 7 млн кв. м, ИЖС 
в помесячной динамике демонстри-
ровало постепенно замедление, на-
чав в сентябре немного отставать 
от показателей прошлого года. Но 
в ноябре ввод в строй такого жилья 
и вовсе провалился — до 1,76 млн 
кв. м, что примерно втрое ниже по-
казателей ноября 2021-го и октября 
текущего года (5,2 млн кв. м и 5,1 млн 
кв. м). Это обусловило и спад всего 
сектора жилищного строительства 
почти на 40% — в ноябре введено 
5,4 млн кв. м.

С 2019 года сектор ИЖС рос весь-
ма значительно — если тогда, на-
пример, за январь—ноябрь вводи-
лось 32,4 млн кв. м, то в 2021-м — 

46 млн кв. м, а в 2022-м — уже 56 млн 
кв. м. Это объясняется не только 
фактическим ростом объемов стро-
ительства частных домов, спрос на 
которые подогревался пандемией 
и льготными ипотечными програм-
мами, но и статистическим. Ранее 
уже отмечалось, что примерно треть 
ввода ИЖС обусловлена, в частно-
сти, регистрацией более ранних 
построек (после многочисленных 
продлений льготы в ней действуют 
до марта 2031 года). Одновременно 
с упрощением самого порядка ре-
гистрации домов власти на протя-
жении последних лет стимулирова-
ли граждан к оформлению постро-
енной ими недвижимости — в част-
ности, за счет ужесточения требова-
ний к подключению к сетям и про-
граммы бесплатной газификации, 
для которой также требуется реги-
страция прав собственности.

На этом фоне наблюдающаяся ди-
намика ввода ИЖС может быть свя-

зана с комплексом факторов — «бу-
мажные» факторы совпали с замед-
лением строительства. Как отмеча-
ет партнер Nikoliers Владимир Сер-
гунин, длительное время шла ак-
тивная «амнистия» ввода построен-
ных домов — эффект мог просто ис-
черпать себя. Кроме того, «граждане 
могли поставить строительство до-
мов на паузу, например, из-за про-
блем с поставками материалов». Как 
ожидает господин Сергунин, к сере-
дине следующего года ИЖС может 
возобновить рост. Согласен с этим 
и директор Центра конъюнктурных 
исследований Института статисти-
ческих исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич: граждане «были мотивированы 
скорее оформить построенные ими 
дома». Но полностью провал на 65% 
в ноябре, подчеркивает господин 
Остапкович, пока объяснить «слож-
но», стоит дождаться как минимум 
данных за декабрь.

Как отмечают в Национальном 
агентстве малоэтажного и коттеджно-
го строительства, можно предполо-
жить, что на протяжении полугода-го-
да, предшествовавших ноябрю, на-
чинали строительство в значительно 
меньших количества, нежели рань-
ше. Также собственники по каким-то 
причинам не хотят документарно за-
канчивать ранее начатые стройки (на-
пример, из-за желания не учитывать 
оставшиеся месяцы для уплаты нало-
га на имущество). Причинами могут 
быть и общая экономическая неуве-
ренность весны 2022 года с отсрочкой 
запуска новых строек. Грешат и на по-
годные аномалии. «Нельзя исключать 
и статистический выброс — наблю-
дениям о вводе ИЖС всего три года, 
а столь затяжной весны и ранней кли-
матической зимы, как в этом году, не 
было, по сведениям синоптиков, уже 
лет 20»,— отмечают в агентстве.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Домики закончились
В ноябре объем ввода в строй объектов индивидуального строительства обрушился
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Совет федерации (СФ) в среду одобрил 
президентские поправки к закону 
«О Счетной палате», обновляющие поря-
док назначения главы контрольного ор-
гана. Теперь верхняя палата должна бу-
дет предложить президенту как мини-
мум три кандидатуры на этот пост, а он — 
выбрать одну и вынести на голосование 
сенаторов. Корреспондирующие изме-
нения в собственный регламент СФ при-
нял на этом же заседании. Сроки позво-
ляют назначить сменщика Алексея Куд-
рина до конца года: последняя в 2022-м 
«пленарка» СФ пройдет 23 декабря. 
Но будет ли это сделано, в верхней 
 палате сказать затрудняются.

Принятые поправки развивают положе-
ния обновленной Конституции, согласно 
которым с 2020 года Совфед и Госдума «об-
менялись» полномочиями по назначению 
и освобождению от должности председате-
ля и заместителя председателя Счетной па-
латы (СП). Если раньше главу контрольного 
органа утверждала нижняя палата, а его за-
местителя — верхняя, то теперь наоборот. 
При этом сам порядок назначения останется 
прежним: совет верхней палаты по предло-
жениям комитетов СФ направляет президен-
ту не менее трех кандидатур на пост предсе-
дателя СП, из которых глава государства вы-
бирает одну и выносит ее на утверждение 
сенаторов. Если же ни один кандидат прези-
дента не устроит, то он вправе предложить 
своего. Ранее точно таким же образом главу 
СП утверждали депутаты, только предложе-
ния по кандидатурам там вносили думские 
фракции.

Вместе с поправками, продиктованны-
ми Конституцией, принятый сенаторами за-
кон также расширяет полномочия СП в це-

лом. В частности, она получает право прове-
рять поставщиков по государственным кон-
трактам; из перечня видов аудита исключа-
ется стратегический аудит, но вводится но-
вый — аудит соответствия деятельности го-
сударственных органов действующему за-
конодательству; устанавливается, что контр-
ольная и экспертно-аналитическая деятель-
ность осуществляется в том числе в отноше-
нии госпрограмм.

Документ был внесен в Госдуму еще в ноя-
бре 2021 года и принят в первом чтении под 
занавес весенней сессии — в мае 2022-го, од-
нако осенью нижняя палата к нему не возвра-
щалась. Отставка главы СП Алексея Кудрина, 
о которой он попросил 29 ноября, актуализи-
ровала вопрос приведения федерального за-
кона в соответствие с обновленной Консти-
туцией, поскольку сенаторам, принимая от-
ставку, пришлось руководствоваться Основ-
ным законом напрямую (см. „Ъ“ от 30 ноя-
бря). Кроме того, 30 ноября в регламент СФ 
был внесен «временный» порядок утвержде-
ния руководителя СП — по представлению 
президента, который следует из буквально-
го прочтения текста Конституции.

Собеседники в Госдуме тогда говорили 
„Ъ“, что депутаты не собираются торопиться 
с принятием поправок, однако уже 8 декаб-
ря документ прошел второе чтение, 13 декаб-
ря — третье, а 14 декабря был одобрен на пле-
нарном заседании Совфеда. При этом сена-
торы даже немного «забежали вперед»: про-
фильный комитет по бюджету и финансовым 
рынкам рекомендовал СФ принять документ 
во вторник утром, тогда как третье чтение 
в Госдуме прошло лишь спустя пару часов.

Как пояснил „Ъ“ глава регламентного ко-
митета СФ Вячеслав Тимченко, процесс об-
суждения кандидатур на должность главы 

СП начнется сразу после вступления попра-
вок в силу, то есть после подписания закона 
президентом (на это у него есть две недели) 
и опубликования. Тем не менее собствен-
ный регламент Совфед уже успел привести 
в соответствие с новой процедурой — под 
конец того же пленарного заседания 14 де-
кабря. По словам господина Тимченко, сена-
торы могут успеть предложить президенту 
кандидатуры до последней «пленарки» 2022 
года, которая пройдет в пятницу, 23 декабря. 
«Но это не значит, что мы обязательно будем 
рассматривать (представление президен-
та.— „Ъ“) на этом заседании»,— добавил он.

Источник в руководстве верхней пала-
ты сказал „Ъ“, что сроки позволяют провес-
ти все необходимые обсуждения в комите-
тах на следующей неделе. Но «будет ли в этом 
необходимость», пока неизвестно, добавил 
собеседник „Ъ“.

Политтехнолог Евгений Минченко не ви-
дит признаков того, что парламентарии «то-
ропятся» с назначением сменщика Алек-
сея Кудрина — скорее они стараются «со-
здать условия для выбора». «По последним 
инсайдам, кандидатура Александра Жуко-
ва (27 ноября РБК сообщил, что первый ви-
це-спикер Госдумы рассматривается на пост 
главы СП.— „Ъ“) не окончательная, есть еще 
варианты. Поэтому нужно было обеспечить 
техническую возможность их существова-
ния»,— говорит эксперт.

Андрей Прах

Счетной палате  
назначили процедуру
Сенаторы одобрили новый порядок  
утверждения руководства контрольного органа

Назначение сенаторов от новых субъек-
тов РФ затягивается. По данным источ-
ников „Ъ“ в Донецкой народной респу-
блике (ДНР), ни врио главы Денис Пу-
шилин, ни Народный совет (парламент) 
не планируют делегировать своих пред-
ставителей в верхнюю палату как мини-
мум до принятия новой республикан-
ской конституции, как максимум — 
до выборов, которые должны пройти 
в сентябре 2023 года (сейчас в регионе 
действует военное положение, при ко-
тором выборы не проводятся). В парла-
менте Луганской народной республики 
(ЛНР) с сенатором готовы определиться 
быстрее, но традиционно ждут коллег 
из соседней республики.

Как рассказал „Ъ“ источник в руководст-
ве ДНР, должности сенаторов от исполни-
тельной и законодательной власти респу-
блики, вероятно, останутся вакантными до 
сентября 2023 года, когда должны пройти 
выборы главы и Народного совета ДНР. По 
его словам, это обусловлено «процедурны-
ми моментами». Аналогичным образом мо-
гут поступить и в остальных субъектах, во-
шедших в состав РФ 30 сентября, добавил со-
беседник „Ъ“.

Источник в парламенте ДНР подтвердил 
„Ъ“, что депутаты пока не планируют ини-
циировать процедуру назначения сенатора 
и «консультаций на этот счет не проводилось». 
По его словам, к этому вопросу Народный со-
вет вернется не раньше принятия новой кон-
ституции: «Сейчас это первостепенное».

Напомним, вместе с ДНР в состав РФ во-
шли еще три субъекта — ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области. Как пояснял предсе-
датель комитета Совета федерации (СФ) по 
конституционному законодательству Анд-
рей Клишас, республики сразу могут назна-
чить по два сенатора, поскольку у них есть 
действующие законодательные органы. Об-
ласти присоединились к России без них, по-
этому там до выборов может быть заполне-
на только «губернаторская квота». Юридиче-
ских препятствий для назначения сенаторов 
нет, подчеркивал господин Клишас.

По закону «О порядке формирования СФ», 
региональный парламент должен делегиро-
вать в верхнюю палату одного из своих чле-
нов. Сейчас списочная численность донец-
ких депутатов составляет 100 человек, но 
они представляют не партии, а обществен-
но-политические движения — «Донецкую 
республику» и «Свободный Донбасс». Воз-
главляет совет экс-депутат Верховной рады 
Украины (2012–2014 годы) от украинской 
Компартии Владимир Бидёвка. Он сменил 
на этом посту Дениса Пушилина, который 
в 2018 году был избран главой ДНР, а 4 октя-
бря 2022-го назначен Владимиром Путиным 
на должность врио главы ДНР.

У господина Пушилина круг потенциаль-
ных сенаторов несколько шире. До выборов, 
в ходе которых он должен назвать трех кан-
дидатов и утвердить одного из них после из-
брания, глава республики имеет право де-
легировать в СФ не только депутата Народ-
ного совета, но также любого военнослужа-
щего из числа высшего офицерского соста-
ва или федерального госслужащего в класс-
ном чине, соответствующем воинскому зва-
нию генерала армии, адмирала флота, гене-
рал-полковника или адмирала.

7 октября Денис Пушилин сообщил 
ТАСС, что «уже проводятся консультации» по 
кандидатурам на пост сенатора, но их имена 
станут известны «чуть позже»: «Это процесс 
не однодневный». С тех пор информации об 

этом не появлялось. Получить комментарий 
в пресс-службе главы ДНР „Ъ“ не удалось.

Отметим, что Крым после присоедине-
ния в 2014 году определился с членами СФ 
гораздо быстрее: 26 марта, через восемь дней 
после подписания договора о принятии но-
вого субъекта, Госсовет республики назна-
чил представителем региона по «законода-
тельной квоте» Сергея Цекова, а по «губер-
наторской» — Ольгу Ковитиди (15 апреля ее 
полномочия подтвердил врио главы Крыма 
Сергей Аксенов). А вот в Севастополе оба се-
натора были делегированы в СФ только в ок-
тябре — уже после выборов в законодатель-
ное собрание и непрямых выборов губер-
натора. При этом оба субъекта справились 
с принятием основного закона гораздо бы-
стрее, чем ДНР и ЛНР,— конституция Крыма 
и устав Севастополя были приняты 11 апре-
ля (спустя 24 дня).

Владимир Бидёвка рассказал „Ъ“, что ра-
бота над конституцией находится на завер-
шающей стадии: документ готов «на 80%» 
и может быть принят до конца года. «Но мы 
не ставим дедлайны, потому что ориентиру-
емся на качество. Для нас это дело достаточ-
но новое. Да, мы принимали конституцию 
ДНР (в 2014 году.— „Ъ“), но теперь она долж-
на соответствовать федеральному законода-
тельству»,— пояснил спикер.

Председатель Народного совета ЛНР Де-
нис Мирошниченко сообщил „Ъ“, что луган-
ский парламент готов заполнить свою «кво-
ту» быстрее — там уже проводились кон-
сультации на этот счет и есть кандидатура 
(совет состоит из 50 депутатов, представля-
ющих фракции «Мир Луганщине» и «Луган-
ский экономический союз»). «Но, мне кажет-
ся, правильно и корректно, чтобы мы с До-
нецком это сделали вместе: мы и референ-
думы объявляли вместе, что в 14-м году, что 
в 22-м. Просто у них сейчас (оперативная.— 
„Ъ“) ситуация чуть осложняется, поэтому 
и назначение чуть затягивается»,— отметил 
господин Мирошниченко. При этом про-
ект конституции ЛНР уже разработан и на-
ходится на «межведомственном согласова-
нии», добавил он: «Думаю, до конца года точ-
но примем».

Советник врио главы ЛНР Леонида Па-
сечника Елена Кузьмина отказалась отве-
тить на вопрос „Ъ“ о сроках назначения се-
натора по «губернаторской квоте». Получить 
комментарии в администрациях Запорож-
ской и Херсонской областей „Ъ“ оперативно 
не удалось.

Добавим, что в самом Совфеде не видят 
повода для спешки. «Это компетенция субъ-
ектов, по срокам она никак не ограниче-
на,— сказал „Ъ“ председатель регламентно-
го комитета СФ Вячеслав Тимченко.— Когда 
они будут готовы провести организацион-
ные процедуры, тогда сами и примут реше-
ние. Указывать сверху мы не можем».

По словам источника „Ъ“, близкого к ад-
министрации президента (АП), сенаторы от 
новых регионов действительно будут утвер-
ждены после выборов. Эту версию подтвер-
ждает и собеседник во внутриполитическом 
блоке Кремля: «У них появятся сенаторы, 
когда будут избранные по российским зако-
нам губернаторы и парламенты». Еще один 
осведомленный источник „Ъ“, близкий 
к АП, объясняет трудности с подбором кан-
дидатур так: с одной стороны, нужны мест-
ные кадры, с другой — они должны быть до-
статочно профессиональными и понятными 
для федерального центра, а таких немного.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Выбор сенаторов  
отложили до выборов
Представители новых регионов появятся 
в Совете федерации в следующем году

Самые эффективные российские вакци-
ны являются, как известно, четырехкомпо-
нентными, притом что на Западе распро-
странена уже пятикомпонентная. Но в этих 
и особенно в других делах Запад нам уже 
давно, как известно, не указ. 

— В рамках подготовки к сегодняшней 
ситуации были проведены мероприятия по 
вакцинации населения против гриппа,— со-
общила Анна Попова.— Все вакцины были 
изготовлены в срок. С сентября мы начали 
вакцинацию, за три месяца было привито 
почти 52% населения Российской Федера-
ции — это 75 100 000 человек.

Это была оптимистичная информация, 
но только если осознавать, что входишь 
в 52%, а не в оставшиеся 48%. 

— Сегодня можем говорить,— продолжа-
ла Анна Попова,— о высокой эффективно-
сти вакцинации, потому что среди заболев-
ших лабораторно подтвержденным грип-
пом... к сожалению, не все случаи гриппа се-
годня лабораторно обследуются, я скажу об 
этом чуть позже... количество привитых — 
чуть больше 300... Всего 300! То есть это очень 
небольшой процент,— меньше 1%! — кото-
рый говорит об эффективности наших мер.

К сожалению, все это в каждом индиви-
дуальном случае подтверждается (или опро-
вергается) лишь экспериментальным путем.

Между тем Анна Попова казалась даже 
безжалостной. Она ведь начала говорить 
о проявлениях, которыми, видимо, не хоте-
ла расстраивать в начале: 

— Вместе с тем я бы хотела отметить, 
что, как и во всем мире, мы сегодня отме-
чаем высокую активность вирусов негрип-
позной этиологии. В общей структуре виру-
сов, которые мы выделяем, мы видим высо-

кий удельный вес риновирусов — порядка 
10%; респираторно-синцитиальных виру-
сов и метапневмовирусов: первые — 10%, 
вторые — 7%. Это вирусы, которые, к со-
жалению, нередко вызывают пневмонию 
в дальнейшем. Их увеличение в общей доле 
тоже нетипично пока для Российской Феде-
рации. Так же и во всем мире происходит. 
Раньше мы таких больших удельных значе-
ний не наблюдали.

Она объяснила, в чем главная опасность 
при лечении:

— Это требует специальной методики 
оценки и, главное, дифференциальной ди-
агностики. Нам очень важно сегодня разли-
чать COVID, грипп и другие вирусные ин-
фекции, потому что лечение принципиаль-
но противоположное. Если лечить грипп — 
нужна одна схема, если лечить COVID — дру-
гая схема, и здесь нельзя ошибиться.

И можно не сомневаться, что одно все 
равно будут время от времени принимать за 
другое. 

— Учитывая также, что COVID сегодня 
протекает более чем в 90% в форме ОРВИ, на-
чало одинаковое,— продолжала подробно 
разъяснять Анна Попова, и это было лучшее, 
что она могла сделать,— оперативным шта-
бом под руководством Татьяны Алексеев-
ны Голиковой было принято решение о том, 
чтобы использовать схему, которая была 
принята для тестирования на COVID, для те-
стирования на грипп. Мы оценили возмож-
ности: возможности есть, оснащение лабо-
раторным оборудованием достаточно хоро-
шее. Отечественных тестов, по данным Мин-
промторга и по тому, что мы видим на рын-
ке, достаточно. Поэтому сегодня вполне мож-
но начинать тестирование на выявление 
гриппа у всех,— точно так же, как и по CO-
VID,— у кого есть клиника острых респира-

торных вирусных инфекций. Таким образом 
мы снизим риски для этих людей.

И тут, конечно, никаких возражений. Те-
стируйте нас как хотите, как вам удобно — 
только выявляйте, пожалуйста, и отличайте 
ОРВИ от гриппа и тем более от ковида. 

Про ковид было сказано отдельно: 
— В ноябре—декабре мы находились 

и сейчас находимся на 106-м месте в мире по 
заболеваемости. Заболеваемость невысокая, 
она в пять раз меньше, чем годом раньше, 
чем в ноябре прошлого года (это пока; и про-
сто в ноябре прошлого года она была слиш-
ком высокой.— А. К.), но все равно вызыва-
ет у нас определенную настороженность. По-
этому мы сохраняем тестирование на уров-
не 250–300 тыс. исследований в сутки. Этого 
достаточно на сегодняшний день, чтобы чет-
ко выявлять всех заболевших. Мы остаемся 
в десятке стран-лидеров в мире по охвату те-
стированием.

По крайней мере в это верится. Но не 
всем. Можно не сомневаться, что ряды ан-
тиваксеров, сформировавшиеся два года на-
зад, сейчас пополнят и те, кто слишком хоро-
шо все знают о прививке от гриппа.

— Штамм, который вызывает напря-
жение в Европе,— так называемый BQ1 
и BQ1.1,— в Российской Федерации выявля-
ется в единичных случаях: менее 1% от обще-
го количества проводимых исследований, 
притом что в Испании — 78%, во Франции — 
почти 60% и в Германии — 16%,— продолжа-
ла госпожа Попова,— но значимого влияния 
на эпидситуацию в этих странах мы не ви-
дим. Но вместе с тем риски связаны с тем, 
что сегодня специфическое лечение для это-
го геноварианта пока не предложено наши-
ми учеными.

Впрочем, контакты россиян с западны-
ми странами сейчас в таком состоянии, что 

беспокоиться и не о чем. А те, кто уезжает, 
не спешат вернуться и предпочитают попол-
нять печальную статистику там.

Не умолчала Анна Попова и об актуальном:
— Уважаемый Владимир Владимирович, 

мы вовлекаем и новые территории. Мы орга-
низовали эпиднадзор и эпидмониторинг на 
новых четырех территориях. Они подклю-
чены ко всем нашим аналитическим систе-
мам, и еженедельно, несколько раз в неде-
лю, проводим семинары. Коллеги очень за-
интересованы в вовлечении в нашу норма-
тивную базу!

В этой ситуации речь идет тогда о ежед-
невном подвиге. Тестируют, можно сказать, 
на передовой, или тех, кто на передовой, ибо 
ею так или иначе являются все новые терри-
тории. И ОРВИ или даже грипп — не самое 
страшное, что может случиться с человеком 
на передовой или даже в самом центре До-
нецка. То есть может быть и ковид. 

— Сегодня в целях минимизации риска 
как мера профилактики, рутинная мера, хо-
рошо известная и привычная, но достаточ-
но эффективная, используется разобщение 
детей,— добавила Анна Попова.

На разобщении страна находилась, как 
известно, два с лишним года. И вот это вели-
кое слово прозвучало снова. А «разобщение 
детей»... Ну что ж, звучит страшновато или 
просто страшно, но, видимо, это неизбежно 
и приведет к результату. 

— Приостановление учебно-воспитатель-
ного процесса,— также сказала госпожа По-
пова.— Эта мера вводится с учетом фактиче-
ской заболеваемости. При отсутствии 20% 
детей в классе, в школе или в детском саду 
в группе этот класс и школа закрываются на 
карантин, дети разобщаются (не нужно этих 
душераздирающих деталей! — А. К.). Это не 
дает вирусу распространяться ни среди де-

тей, ни в другие возрастные группы — ни 
в старшие, ни в младшие! На сегодняшний 
день частично приостановлен учебный про-
цесс почти в 600 школах и 12 662 классах. 
Эти меры будут продолжаться.

Да, дети будут разобщены.
— Спасибо вам,— не зря оговорился рос-

сийский президент, ибо добавил: — Помни-
те, я несколько дней назад спрашивал у вас: 
«Нужно делать прививку или нет?» Вы мне 
сказали: «Да, надо сделать». Докладываю: 
вчера сделал.

— Спасибо вам большое за это! — побла-
годарила его Анна Попова.

И тут уж кто кого переблагодарит. 
— Всем коллегам тоже советую,— произ-

нес Владимир Путин.— Сегодня занимался 
спортом с утра, как обычно, в обычном режи-
ме,— все нормально, без всяких вопросов!

Владимир Путин не пояснил, от чего 
была прививка, но по контексту разговора 
ясно, что от гриппа. Это подтвердил мне по-
зже и пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Проблема, может быть, только в том, что 
еще в начале прошлой недели Анна Попова 
в интервью Наиле Аскер-заде на телеканале 
«Россия 24» говорила: «На этой неделе тем, кто 
еще не вакцинировался, вакцинироваться 
нужно. А на следующей (то есть на этой, теку-
щей.— А. К.) это будет уже несвоевременно». 

А вчера в эфире радио КП она констатиро-
вала: «Сейчас уже поздно и не нужно».

Теперь это высказывание зазвучало осо-
бенно остро. 

Впрочем, у Анны Поповой, возможно, 
есть алиби: президент сам сказал, что спра-
шивал у нее «несколько дней назад». 

Тогда еще, может быть, не было поздно. 
А теперь все.
Андрей Колесников

Растут как гриппы

Провожать Алексея Кудрина 
(на фото) из Счетной палаты 
сенаторам пришлось 
по Конституции, но его сменщика 
они смогут встретить уже 
по обновленному профильному 
закону  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 15 декабря 2022 №233   l   Коммерсантъ

новостиновости

Бывшему генералу шьют новое дело
Экс-замглавы Росгвардии планируют обвинить в афере при поставках формы для ведомства

Как стало известно „Ъ“, бывший замглавы Рос-
гвардии Сергей Милейко этапирован из колонии 
в столичный СИЗО для участия в следственных дей-
ствиях. Он отбывал шестилетний срок за мошенни-
ческое завладение помещением в ведомственном 
доме, когда стало известно о возбуждении в отно-
шении него дела о получении взятки в 10 млн руб. 
за покровительство производителям обмундиро-
вания для бойцов Росгвардии. А сейчас ему плани-
руют предъявить обвинение в соучастии в афере 
при поставке теми же производителями продук-
ции по завышенным ценам. Согласно результатам 
экспертизы, при этом был нанесен ущерб почти на 
400 млн руб. Впрочем, защита настаивает на аб-
сурдности этих выводов, утверждая, что наценка 
не превышала 1% и не противоречит закону.

О новых претензиях следователей Главного военного 
следственного управления (ГВСУ) СКР к Сергею Милейко 
в среду сообщил председатель комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хинштейн, в свое время являв-
шийся советником главы Росгвардии. По его данным, ли-
шенный судом генеральского звания бывший главный 
тыловик Росгвардии стал фигурантом уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
«Речь идет о масштабной афере, организованной Милей-
ко и другими тогдашними руководителями Росгвардии. 
В 2017 году они передали все контракты на поставку „ве-
щевки“ мелкой фирме „СпецШвейСнаб“ (СШС), неспо-
собной выполнить и 1% объема. Цены при этом безбожно 
завышались и не соответствовали качеству»,— сообщил 
господин Хинштейн, отметив, что за два с половиной 
года было заключено 134 контракта более чем на 3,6 млрд 
руб. Со ссылкой на данные следствия он пояснил, что не 
менее 10% из этих средств были украдены, а в материалах 

дела фигурирует сумма ущерба в 388 млн руб. Парламен-
тарий особо отметил, что эти факты были вскрыты еще 
в 2019 году в ходе проверок ГУСБ Росгвардии, назначен-
ных директором Виктором Золотовым.

В свою очередь, адвокат Сергея Милейко Артем Вру-
блевский заявил „Ъ“, что он узнал о якобы новом уго-
ловном деле своего подзащитного из сообщения Алек-
сандра Хинштейна, а следователи его ни о чем не 
уведомляли, хотя этого требуют нормы УПК. Говорить 
о позиции своего подзащитного, его состоянии здоро-
вья и местонахождении защитник отказался, сослав-
шись на отсутствие разрешения доверителя. Между тем 
информированные источники „Ъ“ сообщили, что Сер-
гей Милейко уже этапирован в один из столичных СИЗО 
из ИК-5 общего режима Кирово-Чепецка, где содержатся 
бывшие сотрудники судов и правоохранительных орга-
нов. Там он отбывает почти шестилетний срок: как рас-
сказывал „Ъ“, бывший генерал был признан виновным 
в незаконном завладении нежилым помещением в ве-
домственном доме в подмосковной Балашихе, превра-
щенным его супругой в салон красоты.

По данным „Ъ“, следователи ГВСУ СКР планируют на 
днях предъявить экс-замглавы Росгвардии обвинение, 
которое напрямую связано с ведущимся несколько лет 
громким расследованием о поставках якобы низкока-
чественного обмундирования для бойцов Росгвардии 
ООО «СпецШвейСнаб» (СШС), входящим в группу компа-
ний «Магеллан». Основным фигурантом дела о мошен-
ничестве является глава ГК Игорь Шальнов. Как сообщал 
„Ъ“, его предприятие распоряжением правительства 
было определено единственным поставщиком вещево-
го обеспечения Росгвардии. По версии следствия, при 
осуществлении 22 контрактов ведомству был причинен 
ущерб на сотни миллионов. Господин Шальнов, катего-

рически отрицавший свою вину, ранее был помещен 
в СИЗО, но потом отпущен. По предварительной инфор-
мации, на днях следствием были получены результаты 
финансово-экономической экспертизы, согласно кото-
рым многие цены при поставках «не являлись экономи-
чески обоснованными», а налицо «завышение цены го-
сударственного контракта» в общей сложности почти на 
400 млн руб. Вместе с показаниями, полученными след-
ствием от других фигурантов — по данным „Ъ“, поми-
мо свидетелей в деле есть и подозреваемые, например 
бывший бухгалтер СШС,— это дает возможность ГВСУ 
предъявить официальное обвинение Сергею Милейко 
как участнику махинаций. По данным источников „Ъ“, 
речь идет о возбуждении нового уголовного дела, так как 
в старом нет упоминаний о должностных лицах. Затем 
оно будет объединено с «делом СШС».

К слову, косвенным свидетельством заинтересован-
ности тогдашнего тыловика в афере может являться его 
предыдущее обвинение в коррупции. Как рассказывал 
„Ъ“, сначала по обвинению в получении взятки в 10 млн 
руб. от руководства СШС был арестован бывший заме-
ститель начальника финансово-экономического де-
партамента Росгвардии полковник Николай Копытов, 
чью деятельность курировал генерал Милейко. День-
ги предназначались для выделения дополнительного 
финансирования со стороны силовиков на 2 млрд руб. 
А конечным получателем этой суммы был назван экс-ге-
нерал Милейко. 

Впрочем, защита руководства СШС считает выводы 
экспертов несостоятельными. По словам адвокатов, пер-
вое исследование, проведенное методом изучения ры-
ночной стоимости всего вещевого имущества для нужд 
Росгвардии, не только не выявило завышения цены, но, 
наоборот, показало ее занижение. Они также отмечают, 

что завышение обнаружила ФАС в рамках своего иссле-
дования — на 61 млн руб., а другие эксперты говорили 
уже о 123 млн. По версии СШС, максимальная цена, кото-
рая была указана в контрактах, формировалась в рамках 
планов и установленных лимитов Росгвардии, а нацен-
ка не превышала 1%, что вполне укладывается в рамки 
законов. Как утверждает защита, новая экспертиза берет 
за основу некую «средневзвешенную цену», которая не-
понятно как определена, тогда как при методе анализа 
рынка о завышении говорить не приходится. В качест-
ве примера они приводят стоимость комплекта формы, 
который в 2019 году поставлялся в среднем по 4600–
4700 руб., тогда как эксперты посчитали, что он якобы 
должен был стоить 1800 руб. Однако, как уверяют юри-
сты СШС, в том же году Росгвардия закупала такую фор-
му и у другого поставщика — Новошахтинской швейной 
фабрики — именно по 4600–4700 руб., но в этом случае 
никаких претензий не было и нет. «Выводы экспертизы 
не соответствуют фактическим доказательствам, не из-
учены договоры и контракты и т. д.»,— резюмировали 
адвокаты, называя «абсурдом» пересмотр спустя два года 
фиксированных цен, установленных заказчиком, исхо-
дившим из собственных лимитов финансирования. Они 
также напомнили, что качество продукции подтвержде-
но решениями арбитражных судов, отказавших в исках 
Росгвардии о замене товара. Защита не исключает акти-
визацию следствия резким увеличением спроса на каче-
ственную форму ГК «Магеллан», доказавшую в условиях 
спецоперации свои преимущества. Кроме того, интерес 
к боевой укладке компании якобы проявлен и в рамках 
недавно прошедшей на ВВЦ выставки, а снаряжение сей-
час отправляется как гуманитарная помощь в зону СВО, 
где проходит полевые испытания.

Сергей Сергеев

«Советский» 
поступил  
по-русски
Закончено  
уголовное дело 
о масштабной растрате

Генпрокуратура утвердила обвинительное заклю-
чение и направила в суд уголовное дело о хищении 
более 2,7 млрд руб. из обанкротившегося банка 
«Советский». Его фигурантами являются уже отбы-
вающий 19-летний срок по делу так называемого 
ландромата Алексей Соболев, а также бывший ак-
ционер «Советского» и экс-гендиректор ООО «Кол-
лектор 19» Кирилл Ласкин. Именно коллекторско-
му агентству последнего банк и переуступил права 
требования по кредитным договорам с физически-
ми и юридическими лицами, как считает следст-
вие, «по явно заниженной стоимости». 

Уголовное дело об особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) из питерского банка «Советский» направ-
лено в Выборгский райсуд Северной столицы. За круп-
ные махинации со средствами кредитного учреждения 
предстоит ответить экс-советнику председателя правле-
ния «Советского» Кириллу Ласкину и бывшему управля-
ющему партнеру юридической фирмы «Прайм Эдвайс» 
Алексею Соболеву. Отметим, что последний уже отбыва-
ет срок по громкому делу о выводе из России сотен мил-
лиардов рублей по так называемой молдавской схеме. 
В июле нынешнего года Тверской райсуд Москвы при-
говорил его к 19 годам колонии строгого режима. По-
мимо юридического сопровождения противоправных 
сделок Алексей Соболев, по версии следственного де-
партамента МВД, участвовал в хищении имущества бан-
ка «Советский». 

Как полагают правоохранители, именно обвиня-
емый Соболев и скрывшийся за границей бывший 
председатель совета директоров этого кредитного уч-
реждения Станислав Митрушин и создали организо-
ванную группу для хищений имущества своей фи-
нансовой структуры. К участию в преступлении они 
привлекли тогдашнего председателя правления бан-
ка Андрея Карпова (в 2019 году приговорен за хище-
ния из «Советского» к трем годам), советника председа-
теля правления банка и одновременно гендиректора 
ООО «Коллектор 19» (в 2017 году признано банкротом) 
Кирилла Ласкина. 

Именно через компанию последнего и осуществля-
лось хищение активов банка путем переуступки права 
требования якобы невозвратных кредитов. В частно-
сти, в январе 2015 года, примерно за полгода до того, 
как Центробанк ввел в «Советском» временную адми-
нистрацию в связи с «признаками неустойчивого фи-
нансового положения», банк переуступил право требо-
вания якобы невозвратных долгов аффилированному 
юридическому лицу — ООО «Коллектор 19». В результа-
те ООО приобрело кредитный портфель на сумму бо-
лее 2,7 млрд руб. всего за 2,1 млн руб. (менее 0,1% от 
суммы передаваемых прав). Только за полгода коллек-
торы сумели взыскать с должников более 100 млн руб. 
При этом сам Кирилл Ласкин, по данным „Ъ“, после за-
держания утверждал, что никакой уголовной составля-
ющей в этом деле нет, а отношения между своим ООО 
и «Советским» считал исключительно гражданско-пра-
вовыми. Более того, коллектор настаивал на том, что 
приобретенные им у банка кредиты были «заведомо 
невозвратными». 

Отметим, что в феврале 2017 года Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга по заявлению временной админис-
трации признал договор уступки прав требований по 
кредитным договорам с физическими и юридическими 
лицами недействительным. 

Напомним, что в 2019 году все тот же Выборгский 
райсуд отправил за решетку на два с половиной года по 
делу о выдаче заведомо невозвратных кредитов и быв-
шего хозяина банка «Советский» и экс-владельца ан-
глийского футбольного клуба «Портсмут» Владимира 
Антонова. Заключив досудебное соглашение с Генпро-
куратурой, он дал показания об участии в махинаци-
ях бывшего руководителя банка Станислава Митру-
шина. Как установили следователи, похищенные из 
банка «Советский» деньги направлялись на финанси-
рование управляющей недвижимостью группы ком-
паний «Далпорт Сити СПБ». Эта организация принадле-
жала господину Митрушину, а одним из ее акционеров 
являлся все тот же Кирилл Ласкин. 

Олег Рубникович

В компьютерах для МВД не нашли российского
Бизнесмену грозит срок за попытку обмануть полицейское ведомство

В Замоскворецком суде Москвы на 
процессе по уголовному делу вла-
дельца компании «123 Солюшен» Гри-
гория Блажко гособвинение предло-
жило назначить бизнесмену наказание 
в виде трех с половиной лет лишения 
свободы. Прокуратура считает до-
казанным тот факт, что, выиграв два 
года назад тендер на поставку ком-
пьютеров для нужд МВД, компания го-
сподина Блажко в итоге обеспечила 
ведомство оргтехникой, которая не 
была российского производства, как 
того требовал заказчик. Кроме того, 
компьютеры не были сертифицирова-
ны для работы в российских государ-
ственных органах. Ущерб от аферы го-
сподина Блажко оценивается в сумму 
более 1 млрд руб. Он остался един-
ственным обвиняемым в уголовном 
деле, хотя по ходу расследования не 
исключалась причастность к махина-
циям должностных лиц полицейского 
ведомства.

Замоскворецкий суд Москвы рассма-
тривает дело владельца «123 Солюшен» 
Григория Блажко с мая этого года. В ходе 
прошедших недавно прений гособви-

нитель заявила, что считает вину подсу-
димого в покушении на мошенничест-
во в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ) полностью доказанной, 
и попросила суд приговорить предпри-
нимателя к трем с половиной годам коло-
нии общего режима.

Защита подсудимого Блажко, кото-
рый вины не признает, в свою очередь, 
попросила полностью оправдать своего 
клиента.

Как сообщал „Ъ“ ранее, события, о ко-
торых идет речь в материалах уголовного 
дела, относятся к 2020 году. В марте этого 
года МВД объявило о проведении тенде-
ра на закупку 30,3 тыс. компьютеров для 
нужд ведомства. При этом министерст-
во установило верхний предел стоимо-
сти закупки в 1,12 млрд руб., обязатель-
ным условием поставки было российское 
происхождение оргтехники, а наличие 
в ней отечественных чипов было хотя 
и не обязательным, но преимуществен-
ным для претендента обстоятельством. 
Подведение итогов конкурса затянулось 
на несколько месяцев, так как победу си-
стемного интегратора «123 Солюшен» 
остальные участники торгов оспорили 

в Федеральной антимонопольной служ-
бе. Однако в ходе проверки ФАС никаких 
нарушений выявлено не было, и в июне 
2020 года фирма господина Блажко была 
официально признана победителем. По-
лучив государственный подряд, компа-
ния обязалась поставить «персональные 
электронно-вычислительные машины» 
необходимой полицейскому ведомству 
конфигурации за 1,05 млрд руб. Вся ор-
гтехника должна была поступить заказ-
чику до 30 октября 2020 года.

Однако, по версии следствия, в октя-
бре того же года господин Блажко, ко-
торый, кстати, является выпускником 
Академии ФСО, разработал преступный 
план, направленный на хищение бюд-
жетных средств, выделенных на исполне-
ние заключенного с ним контракта. В со-
ответствии с ним, говорится в материалах 
расследования, компания-победитель на-
чала поставлять МВД оргтехнику, не отве-
чающую требованиям соглашения.

В первую очередь это касалось обяза-
тельного условия — российского проис-
хождения компьютеров марки RDW, ко-
торые поставил «123 Солюшен». Так, во 
время расследования выяснилось, что та-

ких компьютеров нет в реестре отечест-
венной радиоэлектронной продукции, 
который вел Минпромторг. Кроме того, 
данная оргтехника не соответствовала 
и требованиям нескольких постановле-
ний правительства, включая постанов-
ления «О мерах стимулирования произ-
водства радиоэлектронной продукции на 
территории РФ» и «О подтверждении про-
изводства промышленной продукции на 
территории РФ».

На этом основании полицейское ве-
домство отказалось принимать компью-
теры, разорвало контракт на их поставку, 
а после длительной судебной тяжбы обра-
тилось также и с заявлением в СКР.

Стоит отметить, что одно время в мате-
риалах расследования в качестве предпо-
лагаемых сообщников господина Блажко 
фигурировали некие неустановленные 
должностные лица из департамента по 
материально-техническому и медицин-
скому обеспечению МВД. Однако персо-
нифицировать следствию их не удалось.

Приговор по делу Григория Блажко 
Замоскворецкий суд планирует выне-
сти 19 декабря.

Владислав Трифонов

Вещдоки Дмитрия Захарченко 
пригодились родине
Прокуратура хочет конфисковать все, что изъяли  
в ходе дополнительных обысков у опального полковника и его жен

Экс-полковник МВД Дмитрий Захарченко, у кото-
рого прокуратура ранее конфисковала активы, оце-
ниваемые в 10 млрд руб., снова предстанет перед 
судом по антикоррупционному иску надзора. У него 
вместе с родственниками на этот раз хотят отсу-
дить в доход государства две квартиры и два ма-
шино-места в еще не достроенном элитном доме, 
а также множество ювелирных изделий, дорого-
стоящих часов и наличность, которые, по версии 
уже защиты, были обнаружены во время обысков 
и находились в качестве вещдоков при еще не за-
конченном уголовном деле о коррупции.

Мосгорсуд на прошлой неделе отложил на неопре-
деленный срок рассмотрение жалобы Дмитрия Захар-
ченко на приговор Пресненского райсуда, который 
с учетом первого срока назначил экс-полковнику 16 
лет строгого режима и штраф в размере 500 млн руб., 
признав его виновным в получении взяток, оценивае-
мых в 1,4 млрд руб. Связано это с тем, что бывшего по-
лицейского не ознакомили с аудиопротоколами судеб-
ных заседаний.

Между тем, надзирая за двумя уголовными делами 
бывшего борца с коррупцией, прокуроры нашли и обра-
тили в доход государства активы Дмитрия Захарченко 
и его родственников, оцениваемые, по уточненным дан-
ным, в 10 млрд руб.

В ходе дополнительных обысков, проведенных СКР 
и ФСБ у бывших сожительниц полковника Захарчен-
ко, были найдены и изъяты доллары, евро, рубли, ру-
пии, иены — все вместе на десятки миллионов в рос-
сийской валюте, многочисленные драгоценности, 
наручные часы Ulysse Nardin и Cvstos Challenge, Ome-
ga, Chanel, Chopard, TechnoMarine, Dior, Rolex, Rolex 
Deep Sea, Audemars Piguet, Harry Winston, а также доку-
менты на две квартиры площадью 123 и 118 кв. м и два 
машино-места, расположенные в ЖК «Академ-Палас» 
по адресу: проспект Вернадского, вл. 78 (вторая оче-
редь застройки).

Обращаясь в Никулинский райсуд, прокуратура Мо-
сквы потребовала обратить все эти активы в доход го-
сударства, так как не была подтверждена законность их 
происхождения.

В свою очередь, адвокат господина Захарченко Ва-
лерия Туникова отметила „Ъ“, что все это имущест-
во не может быть конфисковано, так как является ве-
щественным доказательством по уголовному делу по 

ч. 6 ст. 290 (взятка в особо крупном размере) УК. Дело 
было возбуждено СКР еще несколько лет назад, по вы-
деленным из него материалам Дмитрий Захарченко 
был дважды осужден, однако основное дело пока не 
 прекратили.

Адвокат, ссылаясь на решения того же Никулинско-
го райсуда о конфискации активов господина Захар-
ченко и его родственников, сообщила, что ими был 
установлен срок исковой давности, отсчитывающийся 

с момента начала уголовного преследования полицей-
ского — с сентября 2016 года. Таким образом, полагает 
она, исковой срок в три года надзором уже пропущен.

Наконец, считает защитник, с иском обратился не-
надлежащий орган, так как прежде активами господи-
на Захарченко занималась Генеральная, а не Москов-
ская прокуратура. Получить подробные комментарии 
в надзоре по возражениям защиты „Ъ“ не удалось. Од-
нако источник „Ъ“ отметил, что не сомневается в спра-
ведливости исковых требований, подчеркнув, что об-
ращение в суд стало исполнением соответствующего 
поручения, поступившего из главного надзорного ве-
домства страны.

Николай Сергеев 

У бывшего полковника МВД Дмитрия 
Захарченко и его родственников 
прокуратура хочет конфисковать квартиры, 
машино-места и множество ювелирных 
изделий  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Ой-йо, никто не услышит
Петербург вводит новые правила выступлений уличных музыкантов

Парламент Санкт-Петербур-
га принял законопроект, за-
прещающий с 1 мая 2023 года 
выступление уличных музыкан-
тов без согласования с город-
скими властями. Новые нормы 
обязывают артистов не толь-
ко обеспечивать «соответст-
вие уличного выступления ме-
сту его проведения», но также 
оказывать содействие «в под-
держании общественного по-
рядка и общественной безопас-
ности граждан» и «сохранности 
зеленых насаждений и элемен-
тов благоустройства». Штраф 
за нарушение правил соста-
вит до 40 тыс. руб. При этом Пи-
тер разделят на три зоны: в ряде 
районов использование звукоу-
силивающей аппаратуры на ули-
цах будет полностью запреще-
но, в других ее мощность может 
превышать 500 Вт.

Власти Петербурга уже несколь-
ко лет обсуждают идею введения 
более жесткого регулирования де-
ятельности уличных музыкантов. 
Обычно, развлекая публику, само-
деятельные артисты дают концер-

ты в тех уголках города, которые лю-
бят посещать туристы. Но чаще всего 
они выступают на Невском проспек-
те, Дворцовой площади и возле стан-
ции метро «Площадь Восстания». 
Лидер группы Bangkok Петр Оле-
сов утверждает, что дневной зарабо-
ток музыкантов может составлять от 
1 тыс. до 50 тыс. руб. Господин Оле-
сов рассказал, что полиция регуляр-
но срывала выступления уличных 
артистов и даже задерживала участ-
ников группы.

С законодательной инициати-
вой упорядочить правила в этой 
сфере еще в 2020 году выступил ны-
нешний депутат законодательного 
собрания Денис Четырбок. Законо-
проект был принят в первом чтении, 
но затем застопорился. В 2022 году 
за уличных артистов взялся гу-
бернатор Александр Беглов, кото-
рый и внес в городской парламент 
законопроект «Об организации 
и проведении уличных выступле-
ний и внесении изменений в закон 
„Об административных правонару-
шениях в Санкт-Петербурге“». 14 де-
кабря документ был принят в треть-
ем чтении.

Нормативный акт предполагает, 
что уличные музыканты не могут 
выступать перед публикой без разре-
шения городской администрации. 
Артисты будут обязаны согласовать 
с чиновниками место, дату и вре-
мя каждого своего выступления. За-
кон вступит в силу с 1 мая 2023 года, 
когда в Петербурге будет в разгаре 
новый туристический сезон. За это 
время региональное правительство 
разработает механизм подачи заявок 
на выступления и процесс их согла-
сования.

Петербург, согласно принятому 
документу, разделят на три зоны. 
В первой использование звукоуси-
ливающей аппаратуры будет пол-
ностью запрещено. Во второй раз-
решенная мощность не должна 
превышать 500 Вт. В третьей, самой 
шумной, власти позволят использо-
вать музыкантам аппаратуру мощно-
стью более 500 Вт. Перечень локаций 
Смольный опубликует позже, в него 
войдет около 200 адресов.

Новые нормы обязывают арти-
стов не только обеспечивать «соот-
ветствие уличного выступления 
месту его проведения», но также 

оказывать «содействие в поддержа-
нии общественного порядка и об-
щественной безопасности граждан» 
и «сохранности зеленых насажде-
ний и элементов благоустройства». 
Штраф за нарушение условий прове-
дения выступления для физических 
лиц составит от 1,5 до 5 тыс. руб., для 
индивидуальных предпринимате-
лей — от 30 до 40 тыс. руб.

Депутат городского парламента 
Денис Четырбок («Единая Россия») 
подчеркнул, что закон защитит пра-
ва жителей многоквартирных до-
мов, которые летом страдают от 
уличных концертов. В тексте доку-
мента говорится, что принятие мер 
необходимо в «целях обеспечения 
правопорядка и общественной без-
опасности». Господин Четырбок уве-
рен, что музыкантов инициатива 
избавит от целого ряда проблем, по-
скольку и сейчас действует админи-
стративный порядок уведомления 
о выступлениях. «До этого музы-
кант должен был согласовывать вы-
ступление по сложной схеме, кото-
рая используется при организации 
масштабных концертов, например, 
на Дворцовой площади. А если он 

этого не делал, то его задерживали 
и штрафовали»,— рассказал парла-
ментарий. Регламент, о котором го-
ворит депутат, предполагает отправ-
ку уведомления в администрацию 
района или комитет по культуре го-
рода за 15 дней до события в зави-
симости от количества участников 
концерта. Такие выступления трак-
туются как культурно-массовые ме-
роприятия вне предназначенных 
для этого мест. Однако питерские 
музыканты, с которыми перегово-
рил „Ъ“, утверждают, что не знали 
о таком порядке или попросту его 
не соблюдали.

В ходе обсуждения инициатива 
подверглась критике со стороны 
партий «Яблоко» и «Справедливая 
Россия». В поправках ко второму 
чтению депутаты фракций предла-
гали заменить механизм согласо-
вания на процедуру бронирования 
места, даты и времени на специ-
альном сайте в режиме реально-
го времени. Музыканты в Москве 
устраивают свои выступления та-
ким образом, говорили сторонни-
ки этой идеи. Однако предложение 
было отклонено. «Существующий 

в законе сейчас принцип, предус-
матривающий получение согласо-
ваний, означает возможность за-
прещать выступления по любым 
основаниям. Он сохраняет схему, 
известную по опыту организаций 
публичных акций, когда в ответ на 
любую заявку можно сказать, что 
место и время уже заняты, а кем, не 
скажем»,— настаивал Борис Виш-
невский («Яблоко»). «Система носит 
разрешительно-запретительный 
порядок: кому-то чиновник может 
выдать разрешение, кому-то нет. 
При этом объяснять свое решение 
он не должен»,— поддержал его од-
нопартиец Олег Максаков.

«Уличные музыканты по привыч-
ке продолжат выступать без согласо-
вания, за что будут получать штра-
фы,— прокомментировал принятие 
закона Петр Олесов.— Они станут 
бесправными, подпольными и будут 
вынуждены нарушать закон». «Пола-
гаю, что выступления музыкантов 
будут согласовываться „на месте“ — 
выборочно»,— отметил музыкант 
и поэт Михаил Новицкий.

Надежда Ярмула,  
Санкт-Петербург

Филевский 
парк  
тянется к Сити
Столичные власти 
объявили тендер на новый 
мост через Москву-реку

Структуры столичной мэрии объявили тендер 
на строительство автомобильного моста, со-
единяющего район Филевского парка с Ше-
лепихой близ «Москва-Сити». 300-метровый 
арочный мост первоначально проектирова-
ло немецкое бюро Leonhardt, Andra und Partner, 
предлагавшее добавить к четырем автомобиль-
ным полосам две велопешеходные зоны шири-
ной 5,75 м и 9,25 м. Но в итоговом проекте раз-
мер последних урезали до 4,5 м. Ранее власти 
анонсировали строительство поблизости еще 
трех мостов, в том числе четырехполосную кон-
струкцию между Мневниками и улицей Мяси-
щева и мост-«парус» с единственным пилоном 
на Новозаводской улице по соседству.

Тендер на возведение моста «в створе Берегового 
проезда с реконструкцией прилегающей улично-до-
рожной сети» объявило подведомственное мэрии ГКУ 
«Управление дорожно-мостового строительства». Же-
лезобетонная конструкция на семи опорах в районе 
Филевский парк станет фактически продолжением 
Берегового проезда, который через Москву-реку про-
тянется в район Шелепихи, дойдя до 3-й Магистраль-
ной улицы. В тендерной документации говорится, что 
протяженность моста составит около 315 м, но для его 
соединения с 3-й Магистральной улицей предстоит 
построить проезд примерно той же длины и соору-
дить около 1 км съездов. Стройка оценена в 14,6 млрд 
руб., заявки принимаются до 26 декабря.

О подготовке архитектурной концепции моста 
в Москомархитектуре сообщали в апреле 2022 года. 
Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов тогда 
отмечал, что к работе (власти проектировали семь 
строений в разных районах города) привлечены ме-
ждународные консорциумы архитекторов, а мост 
в Филевском парке планируется украсить «крас-
ными элементами, чтобы сформировать яркий ви-
зуальный образ территории». Отметим, строение 
в Береговом проезде изначально проектировало не-
мецкое инженерное бюро Leonhardt, Andra und Part-
ner (в сотрудничестве с ООО «ТПО „Прайд“»), которое 
предлагало перекинуть через Москву-реку арочный 
мост, дополнив четыре автомобильные полосы это-
го сооружения двумя велопешеходными зонами — 
шириной соответственно 5,75 м и 9,25 м. В презента-
ционных материалах немецкого бюро уточнялось, 
что с одной стороны моста предусмотрена пешеход-
ная зона, а с другой — велодорожка. О подобной кон-
фигурации в апреле 2022 года говорил и столичный 
мэр Сергей Собянин. Впрочем, в итоговом проекте 
(его делал институт «Гипростроймост») в тендерной 
документации пешеходные зоны уменьшены и ста-
ли симметричными — по 4,5 м с каждой стороны.

В апреле 2022 года Сергей Собянин заявлял о го-
товности концепций еще четырех мостов в Мневни-
ковской пойме по соседству. Среди них — 276-ме-
тровый четырехполосный автомобильный мост, 
соединяющий улицу Мясищева с районом метро 
«Мневники», а также мост-«парус» с единственным 
пилоном по соседству на Новозаводской улице. Два 
автомобильных моста перераспределят транспорт-
ные потоки с Северо-Западной хорды (СЗХ), гово-
рилось тогда в презентации городской мэрии. Юж-
нее спроектирован 130-метровый велопешеходный 
мост, который должен связать пойму с парком Фили 
(координаты сооружения опубликованы не были). 
Противоположный берег Мневниковской поймы 
планировалось связать 128-метровым велопеше-
ходным мостом с Островной улицей. В 2021 году сто-
личные власти объявляли серию тендеров на сумму 
более 8 млрд руб. по строительству в пойме новых 
проездов и эстакад, связывающих мосты с СЗХ, но 
все эти конкурсы были позднее отменены чиновни-
ками фактически без объяснения причин.

Столичные власти ранее отчитывались о проекти-
ровании еще двух переправ в других локациях. В На-
гатинском затоне должен появиться 240-метровый пе-
шеходный мост, который свяжет новую одноименную 
станцию метрополитена с пешеходной набережной 
близ Корабельной улицы. Наконец, пешеходный мост 
спроектирован в центре Москвы через Водоотводной 
канал: он должен соединить остров Балчуг (в зоне па-
мятника Петру I) с 3-м Голутвинским переулком.

Александр Воронов

Иноагент размером не вышел
Суд впервые назначил штраф за недостаточно большие буквы иноагентской маркировки

Известный в Ярославле блогер Андрей Алексеев, 
внесенный в реестр иностранных агентов, был ош-
трафован из-за нетипичной претензии прокуратуры. 
Ведомству не понравился размер заглавных букв, 
которые блогер использовал для обязательного 
«иноагентского» уведомления в соцсети «ВКонтак-
те». Роскомнадзор требует, чтобы шрифт маркиров-
ки был в два раза больше шрифта сообщения, а экс-
пертиза прокуратуры пришла к выводу, что в случае 
со «ВКонтакте» клавиша Caps Lock не дает нужно-
го размера. Юристы указывают, что проблема в не-
качественном законодательстве об иноагентах, ко-
торое допускает возможность разного толкования 
правовой нормы.

Прокуратура Фрунзенского района Ярославля выска-
зала претензии к публикациям Андрея Алексеева еще 12 
октября. Ведомство заявило, что 1 апреля господин Алек-
сеев не сопроводил уведомлением «ДАННОЕ СООБЩЕ-
НИЕ (МАТЕРИАЛ) СОЗДАНО И (ИЛИ) РАСПРОСТРАНЕНО 
ИНОСТРАННЫМ СРЕДСТВОМ МАССОВОЙ ИНФОРМА-
ЦИИ…» видеозапись, размещенную в соцсети «ВКонтак-
те». Кроме того, прокуратуре не понравился шрифт ино-
агентской плашки аудиозаписи, размещенной 12 мая. 
Согласно указаниям Роскомнадзора, размер шрифта мар-
кировки «должен вдвое превышать размер текста сооб-
щения». Чтобы соблюсти это требование господин Алек-
сеев написал уведомление при помощи клавиши Caps 
Lock, которая делает все буквы прописными. Но экспер-
тиза, проведенная экспертно-криминалистическим цен-
тром УМВД России по Ярославской области, показала, что 
этого недостаточно: судя по всему, во «ВКонтакте» пропис-
ные буквы получаются не строго в два раза больше строч-
ных. «Эксперт Кузьмин с линейкой измерял соотношение 

этих самых шрифтов и пришел к выводу, что соотноше-
ние у нас какого-то лешего 1:1»,— рассказал блогер в сво-
ем Telegram-канале «Чепыжи».

26 октября Фрунзенский районный суд Ярославля 
рассмотрел претензии прокуратуры. Господин Алексе-
ев пояснил суду, что в первом случае сразу добавил мар-
кировку об иноагентах к описанию видеозаписи после 
«указания на это упущение прокуратурой». А вот во вто-
ром эпизоде блогер не увидел нарушения. «Выбранный 
шрифт заглавными буквами или строчными буквами ви-
зуально в два раза больше прописных букв,— заявил на 
суде господин Алексеев.— Технический инструментарий 
социальной сети „ВКонтакте“ не позволяет при осущест-
влении публикации изменить размер шрифта».

Однако суд встал на сторону прокуратуры и признал 
блогера виновным в нарушении требований к обязатель-
ной маркировке публикаций, созданных иностранным 
агентом (ч. 1 ст. 19.34.1 КоАП РФ). Его оштрафовали на 
10 тыс. руб. «То есть 24 слова капсом даже при их наличии 
не дают гарантии, что вы исполняете приказ Роскомнад-
зора. И все иностранные агенты по сути нарушают этот 
приказ, используя лишь прописные буквы,— возмущен-
но прокомментировал в соцсетях решение суда господин 
Алексеев.— А значит, привлечь к нарушению могут еще 
и еще, и вообще любого, даже самого законопослушного».

Он попытался обжаловать это постановление. Но вче-
ра Ярославский областной суд решил, что «позиция Алек-
сеева относительно отсутствия нарушений при осущест-
влении публикаций является способом защиты с целью 
избежать наказания и не основана на положениях норма-
тивных актов». Судья Владимир Преснов отказал блогеру 
в проведении дополнительной технической экспертизы 
возможностей использования шрифтов во «ВКонтакте». 

Решение суда вступило в законную силу. Андрей Алексе-
ев сообщил „Ъ“, что теперь не будет публиковать посты во 
«ВКонтакте» — выполнить это в соответствии с решением 
суда можно только через форматирование заголовка в ре-
жиме «статья».

Это первый известный случай привлечения иностран-
ного агента за недостаточный размер шрифта маркиров-
ки, сообщил „Ъ“ глава международной правозащитной 
группы «Агора» Павел Чиков. По его мнению, «было бы 
правильно, если бы стороны или суд запросили соответ-
ствующие разъяснения социальной сети». Руководитель 
юридической практики по свободам правозащитного 
фонда «Общественный вердикт» (внесен в реестр иноа-
гентов) Елена Першакова считает, что «возникновение 
прецедента говорит о проблеме качества законов, регу-
лирующих деятельность иностранных агентов»: «Необ-
ходимость прибегнуть к экспертизе для привлечения 
к административной ответственности в данном случае 
указывает на наличие нормы оценочного характера. Что 
на практике привело и приводит к произвольному при-
менению закона. Если законодательство отвечает требо-
ваниям качества, оно не содержит двусмысленных, не-
точных категорий и позволяет человеку соотнести с ним 
свои действия и поведение. Из этого дела понятно, что 
человек пытался исполнить закон, но недостаточная 
точность формулировок не позволила ему это сделать. 
В такой ситуации должна была бы сработать предусмо-
тренная в КоАП РФ презумпция невиновности — все сом-
нения в виновности привлекаемого лица должны тол-
коваться в его пользу. Но, видимо, суды в этом деле про 
презумпцию забыли или ее проигнорировали».

Александр Тихонов, Ярославль;  
Александр Черных

Вирусы взялись за старое
Глава Роспотребнадзора Анна Попова ранее объявила 

о завершении прививочной кампании в стране, подчерк-
нув, что делать прививку сейчас «уже поздно».

Министр здравоохранения Михаил Мурашко доложил 
президенту, что доля гриппа среди ОРВИ превысила 50%, 
а среди заболевших высокий процент детей школьного 
возраста: на возрастную группу от 7 до 14 лет приходит-
ся 23% и на детей дошкольного возраста — более 18%. Ми-
нистр добавил, что наиболее распространенным в этом 
сезоне в России стал H1N1 — свиной грипп. Он особенно 
тяжело протекает у беременных женщин, людей с диабе-
том и лиц старше 60 лет.

Данные министра подтвердили „Ъ“ в департаменте 
здравоохранения Москвы. Там уточнили, что Москва 
регулярно стала применять технологии полногеном-
ного секвенирования во время распространения коро-
навирусной инфекции в августе 2021 года. «В настоя-
щее время мы проводим такую работу по расшифровке 
полного генома вируса гриппа. Данные показывают, 
что сейчас в популяции циркулируют новые генети-
ческие линии гриппа А (H1N1, или свиной грипп), то 
есть его „отдаленные потомки“»,— сообщили в столич-
ном депздраве. В пресс-службе департамента подчерк-
нули, что выделенные штаммы хотя и кардинальным 
образом отличаются от генома вируса, циркулирую-
щего во время эпидемии 2009 года, но не представля-
ют большей опасности. В мэрии Москвы не сообщи-
ли статистику заболеваемости, однако заверили, что 
все городские медорганизации как амбулаторного, так 
и стационарного уровня «обеспечены необходимыми 
ресурсами для оказания помощи заболевшим».

В Ростовской области за последнюю неделю выявле-
но 30 тыс. заболевших (72,5 на 10 тыс. населения), что на 
123,8% выше установленного эпидемиологического поро-
га, доложили в региональном управлении Роспотребнад-
зора. При этом на предыдущей неделе в регионе было вы-
явлено 22 тыс. заболевших, а две недели назад — 18 тыс. 
В связи с этим дончанам рекомендуют носить маски в об-
щественных местах.

В Свердловской области за неделю с 5 по 11 декаб-
ря ОРВИ заболели почти 59 тыс. человек, из которых 
29,44 тыс.— в Екатеринбурге. Средний многолетний 
уровень, по данным регионального управления Рос-
потребнадзора, превышен на 70,5%. В структуре забо-
леваемости 56% составляют дети. В Екатеринбурге на 
карантин по ОРВИ, по данным на 12 декабря, ушли 109 
классов в 32 школах.

В Краснодаре недельный эпидпорог по ОРИ и грип-
пу в целом по всем возрастным группам превышен на 
30,7%, а среди взрослого населения — на 66,1%. В детских 
дошкольных и общеобразовательных учреждениях про-

должается проведение «утренних фильтров» с обязатель-
ной термометрией, а при отсутствии в классе 20% детей 
образовательный процесс для их одноклассников пере-
водится в дистанционный режим — это новая рекомен-
дация федерального Роспотребнадзора.

Об «утренних фильтрах», в процессе которых выявля-
ют детей и работников с симптомами ОРВИ «для их от-
странения от учебного процесса», рассказали и в петер-
бургском Роспотребнадзоре. Заболеваемость гриппом 
и ОРВИ в городе за последнюю неделю превысила не-
дельный эпидемический порог на 76,7%, для детей — на 
71,1%. При этом 55% из общего числа заболевших — дети. 
Также возросло число больных с признаками среднетя-
желой и тяжелой форм острой респираторной инфекции, 
нуждающихся в госпитализации. Из-за этого с 14 декаб-
ря санитарные власти ввели ряд ограничений: масочный 

режим в больницах, поликлиниках и учреждениях со-
циального обслуживания, запрет навещать больных, за 
исключением тяжелых и лежачих пациентов, запрет на 
плановую госпитализацию детей.

В Тюменской области с 5 по 11 декабря ОРВИ подтвер-
дилась у 32,8 тыс. человек — на 80% больше, чем неделей 
ранее. В частности, рост заболеваемости среди школьни-
ков 7–14 лет составляет 83%, среди взрослых — 91%. На 
фоне ухудшения эпидобстановки все школы Тюмени пе-
ревели на дистанционное обучение, а учреждения допо-
бразования должны либо перейти на дистанционный ре-
жим, либо приостановить работу.

В Татарстане за последнюю неделю зарегистрировано 
28 836 случаев ОРВИ и гриппа, что на 39% больше, чем за 
аналогичный предыдущий период.

В Челябинской области, по данным регионального 
управления Роспотребнадзора, уровень заболеваемо-
сти ОРВИ выше эпидемического порога в два раза: сре-
ди взрослых в 2,5 раза, среди школьников — в 1,8, де-
тей от трех до шести лет — в 1,4 раза. По сравнению 
с предыдущей неделей уровень заболеваемости вы-
рос на 31,9% — на 10 тыс. населения зарегистрировано 
172,2 случая заражения.

Доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сер-
гей Вознесенский отмечает, что, по официальным дан-
ным, в целом по России эпидпорог по гриппу и ОРВИ 
в первую неделю декабря превышен на 70%, и это, по его 
словам, «очень много». Инфекционист объясняет такой 
стремительный рост прежде всего карантинными меро-
приятиями и добросовестным соблюдением граждана-
ми мер индивидуальной защиты в течение двух лет пан-
демии. Доцент кафедры инфекционных болезней у детей 
РНИМУ им. Н. И. Пирогова Иван Коновалов называет ситу-
ацию, когда люди долгое время не сталкивались с инфек-
ционными патогенами в сезон их циркуляции, «принци-
пом иммунного долга».

Еще одной причиной стремительного роста заболе-
ваемости, по мнению Сергея Вознесенского, может быть 
сам грипп: в прошлом году превалировал другой его ва-
риант — H3N2, и к нынешнему лидеру — H1N1 — у боль-
шинства просто не сформировался иммунитет. Он объ-
яснил, что два эти вируса гриппа А конкурируют друг 
с другом с 1970-х годов, и в том, что в этом году активнее 
распространяется свиной, нет ничего удивительного.

Наконец, по словам господина Вознесенского, в прош-
лом году из-за пандемии коронавируса значительно — на 
20% — сократилась вакцинация от гриппа, и это тоже вли-
яет на общую картину.

Как утверждает Иван Коновалов, если пройдет есте-
ственное «проэпидемичивание», то в следующем сезоне 
можно ожидать более гладкого течения сезонного ОРВИ.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Медики признают высокий рост 
заболеваемости гриппом, но не склонны 
считать его экстраординарным
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Словом задело
Лидеры стран ЕС нашли формулировки для коллег из АСЕАН

Евросоюз и Ассоциация госу-
дарств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) отметили 45-летие 
установления дипломатиче-
ских отношений между объеди-
нениями первым в истории сов-
местным саммитом. Обсудить 
расширение экономических 
связей и инвестиций в Брюс-
сель съехались лидеры 27 стран 
ЕС и девять из десяти руководи-
телей государств АСЕАН. Поми-
мо усиления взаимодействия 
с Юго-Восточной Азией Евро-
союз ставил перед собой и еще 
одну задачу, напрямую АСЕАН 
не затрагивающую, но за по-
следний год ставшую централь-
ной для Брюсселя. Формулируя 
итоговое заявление, предста-
вители обеих сторон потратили 
немало сил, выискивая слова, 
которые устроят всех, но глав-
ное — осудят действия России 
на Украине.

Празднование 45-летия установ-
ления дипломатических отноше-
ний между ЕС и АСЕАН лидеры двух 
региональных объединений сочли 
достаточным поводом, чтобы впер-
вые за почти полвека провести сам-
мит. До Брюсселя, где и было реше-
но устроить общий сбор, долетели 
все 27 лидеров стран Евросоюза 
и девять руководителей государств 
азиатской ассоциации. В бельгий-
ской столице недосчитались толь-
ко представителей Мьянмы. Их ре-
шили не звать — после военного 
переворота в феврале 2021 года за-
хватившая власть хунта, видимо, 
никак не могла украсить праздник, 
а положение дел в этой стране долж-
но было стать одним из пунктов ди-
скуссии и вылиться в выражение 
всевозможных озабоченностей.

Один из аргументов состоял 
в том, что одной из главных задач 
саммита официально стало укре-
пление экономических связей. 
И непонятно, как их укреплять 
с Мьянмой, если страна обложена 
санкциями и пока, видимо, не со-
бирается работать над выходом из 
сложившейся ситуации. Между тем 
в Брюсселе Евросоюз предложил 
коллегам из АСЕАН реализовать до 
2027 года пакет инвестиций в раз-
мере более €10,5 млрд, которые 
будут вложены в возобновляемые 
источники энергии, сельское хо-
зяйство, транспорт, цифровые тех-
нологии и инфраструктуру. Таким 
образом ЕС хотел бы расширить 
свои торговые связи и выйти за пре-
делы соглашений о свободной тор-
говле с Сингапуром и Вьетнамом, 
а также переговоров об этом с Индо-
незией, уточнило агентство Reuters. 
Помимо прочих задач, которые ста-
вил перед собой на саммите Евро-
союз, было переориентирование 
на себя стран АСЕАН — хотя бы ча-
стичное их выведение с орбиты Ки-
тая и подключение к своей страте-
гии Global Gateway, направленной 
на развитие инфраструктуры в раз-
вивающихся странах. Во многом 
Global Gateway — это альтернатива 
китайскому проекту «Пояс и путь».

Открывая саммит, председатель 
Евросовета Шарль Мишель напом-
нил, что два года назад АСЕАН и ЕС 
стали стратегическими партнера-
ми. «Оглядываясь назад, мы ясно 
увидели, что это было правильное 
решение… Сегодняшняя встре-

ча — возможность сблизить наши 
регионы. Один из способов это сде-
лать — торговля… Надеемся раз-
работать соглашение о свободной 
торговле между ЕС и АСЕАН»,— 
обозначил планы на будущее го-
сподин Мишель.

Уже на итоговой пресс-конфе-
ренции Шарль Мишель похва-
стался, что ЕС и АСЕАН заключили 
Всеобъемлющее соглашение о воз-
душном транспорте. Кроме того, 
14 декабря были подписаны согла-
шения о партнерстве и сотрудни-
честве с Таиландом и Малайзией, 
сообщил глава Евросовета. По его 
словам, «партнерство ЕС—АСЕАН 
уникально», поскольку «сближает 
Европу и Азию», повышая безопас-
ность и процветание граждан этих 
союзов.

Впрочем, помимо торгово-фи-
нансовых целей Брюссель этим сам-
митом преследовал и цели полити-
ческие. Причем в Евросоюзе даже 
не стали пытаться завуалировать 
подобные намерения и еще накану-
не саммита заявили, что меропри-
ятие в бельгийской столице — «по-
литический форум для ЕС и АСЕАН, 
чтобы продемонстрировать общую 
приверженность основанному на 
правилах международному поряд-
ку, уважению международного пра-
ва и продвижению эффективной 
многосторонности».

Как отметило Reuters, согласо-
вание итогового заявления было 
весьма непростой задачей, по-
скольку лидеры ЕС хотели, что-
бы в документе «война на Украи-

не была охарактеризована как акт 
агрессии России». И хотя пробле-
ма российско-украинского кон-
фликта не была и не могла быть 
основной темой дискуссий сам-
мита, Евросоюзу было крайне важ-
но убедить коллег из Юго-Восточ-
ной Азии официально пополнить 
ряды осуждающих действия Мо-
сквы. Дело осложнялось тем, что, 
например, Сингапур уже вводил 
санкции против России, а Лаос, Та-
иланд или Вьетнам на Генераль-
ной ассамблее ООН в октябре воз-
держивались при голосовании по 
резолюции, осуждающей «аннек-
сию Россией украинских регио-
нов». Да и в целом участники ассо-
циации все десять месяцев боевых 
действий старались открыто не за-
нимать антироссийскую позицию.

Надежду на успешный исход 
Брюсселю давал пример ноябрьско-
го заявления G20, куда входит и Рос-
сия. Тогда, напомним, Западу уда-
лось осудить Москву, отметив, что 
с таким посылом согласны «боль-
шинство членов». Поэтому, воз-
можно, работа над подбором слов, 
которые устроили бы всех, оказа-
лась даже посложнее, чем найти 
€10 млрд на инвестиции.

В самом начале саммита Шарль 
Мишель напомнил, что Евросоюз 
«поддерживает народ Украины с са-
мого первого дня, потому что эта 
война вопиющим образом наруша-
ет Устав ООН». По его словам, Брюс-
сель выступает за ценности и прин-
ципы, закрепленные в Уставе ООН, 
а попытки насильственного изме-

нения международно признанных 
границ неприемлемы. Обозначив 
позицию, глава Евросовета заявил 
собравшимся, что «это не просто 
слова, а компас для всех стран, ко-
торые верят в мир и уважение прав 
человека и основных свобод, вклю-
чая уважение территориальной це-
лостности суверенных государств».

Таким образом, если бы кто-то 
из гостей в чем-то не согласился 
с господином Мишелем, то пошел 
бы против компаса, и даже того 
хуже — против Устава ООН, в чем 
вряд ли кто-либо из собравшихся 
хотел расписаться.

В итоге два параграфа 16-стра-
ничного документа, подписанно-
го участниками, было посвящено 
Украине. И, кажется, формулиров-
ка про «большинство», подобран-
ная еще в Индонезии, вновь сыгра-
ла свою роль. «В этом году мы также 
стали свидетелями того, как война 
на Украине еще больше повлияла 
на мировую экономику. По этому 
вопросу состоялась дискуссия… 
Большинство членов (двух объеди-
нений.— „Ъ“) решительно осудили 
войну на Украине и подчеркнули, 
что она причиняет огромные чело-
веческие страдания и усугубляет 
существующую уязвимость в миро-
вой экономике — сдерживает рост, 
разгоняет инфляцию, нарушает це-
почки поставок, усиливает энерге-
тическую и продовольственную 
незащищенность, повышает ри-
ски для финансовой стабильности. 
Мы подтверждаем, как и для всех 
стран, необходимость уважения 
суверенитета, политической неза-
висимости и территориальной це-
лостности Украины»,— говорится 
в совместном заявлении.

Отдельно участники самми-
та подчеркнули важность продо-
вольственной безопасности и вы-
разили обеспокоенность кризисом 
в этой сфере, «вызванным пан-
демией COVID-19 и продолжаю-
щейся войной на Украине». «Мы 
приветствуем усилия ООН, кото-
рые привели к созданию Черно-
морской зерновой инициативы, 
и призываем к неограниченному 
экспорту украинского зерна»,— за-
явили лидеры ЕС и АСЕАН, в пылу 
подбора формулировок явно забыв 
похвалить за «зерновую сделку» 
Турцию, которая наверняка не со-
гласилась бы отдать ООН всю славу 
реализации механизма.

На итоговой пресс-конферен-
ции Шарль Мишель и глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен были 
явно довольны подписанным сов-
местным заявлением. Прошед-
ший саммит — встреча «двух самых 
успешных в мире региональных 
объединений», заверила госпожа 
фон дер Ляйен, а так как конфликт 
на Украине «не только европейская, 
но и мировая проблема», порожда-
ющая энергетический и продоволь-
ственный кризисы, Брюсселю было 
очень важно, что страны АСЕАН 
подписались под поддержкой Кие-
ва. Присутствовавшие на пресс-кон-
ференции премьер Камбоджи Хун 
Сен и президент Филиппин Ферди-
нанд Маркос в разной форме под-
твердили, что выступают за суве-
ренитет и целостность государств, 
осуждая использование армий про-
тив независимых стран.

Алексей Забродин

По Каспийскому морю 
запустили 
информационную волну
Лидеры Турции, Азербайджана и Туркмении 
заявили об амбициозных газовых планах

На туркменском курорте «Аваза» 
прошла встреча лидеров Турции, 
Азербайджана и Туркмении, главная 
тема которой звучала более чем ам-
бициозно — организовать поставки 
туркменского газа в Европу. Эта идея 
обсуждается очень давно, но особо-
го прогресса до сих пор не было. Те-
перь, когда желание Европы найти 
альтернативу российскому газу до-
стигло максимума, шансов на реали-
зацию инициативы становится чуть 
больше. Впрочем, по мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, пока что ли-
деры трех тюркских государств лишь 
запускают информационную волну, 
чтобы привлечь внимание потенци-
альных инвесторов.

К саммиту Турция—Азербайджан—
Туркмения, который 13–14 декабря про-
ходил в туркменской туристической 
зоне «Аваза», готовились долго и основа-
тельно. Встреча стала продолжением це-
лой серии мероприятий, указывающих 
на единство стран региона — как поли-
тическое, так и экономическое. Сначала 
был саммит Организации тюркских го-
сударств в Самарканде (см. „Ъ“ от 12 но-
ября). Затем — встреча министров ино-
странных дел и транспорта Казахстана, 
Турции, Азербайджана и Грузии в Актау, 
на которой обсуждались схемы транзита 
грузов через Каспийское море. Приме-
чательной была и встреча Центральная 
Азия—ЕС, в рамках которой глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Боррель от-
дельно встретился с замглавы МИД Тур-
кмении Вепой Гаджиевым. 

В «Авазе» президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган максимально четко 
сформулировал амбициозную задачу, 
которую поставили и в Анкаре, и в Брюс-
селе, и в Баку, и в Ашхабаде. «Пора начи-
нать работы по поставкам туркменского 
природного газа на западные рынки»,— 
отметил он, выразив пожелание, что 
«саммит позволит укрепить стратеги-
ческое сотрудничество между странами 
и тюркским миром в целом».

Как ранее писал „Ъ“, идея строитель-
ства газопровода через Каспий теорети-
чески реализуема. Более того, Конвен-
ция о правовом статусе Каспийского 
моря, подписанная в 2018 году, несколь-
ко облегчает процедуру согласования: 
Россия, Иран и Казахстан, которых этот 
проект напрямую не касается, смогут 
только выдвинуть против него экологи-
ческие аргументы, но не наложить вето. 
Тем не менее проект так и остается проек-
том, у которого нет ни документального 
оформления, ни финансирования.

«Мы готовы совершить совместные 
шаги на благо трех стран в вопросе тур-
кменского природного газа и приняли 
решение о создании рабочей группы, 
которая займется его проработкой»,— 
пояснил, о чем именно договорились 
лидеры трех стран, глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу.

Добавили новых деталей президен-
ты Азербайджана и Туркмении Иль-
хам Алиев и Сердар Бердымухамедов, 
которые успели поговорить тет-а-тет. 
«Отдельной темой обсуждения стали 
перспективы расширения взаимодей-
ствия в сфере обеспечения энергети-
ческой безопасности, а также создания 
современной транзитно-транспортной 
инфраструктуры, с учетом выгодного 
географического положения стран-со-
седей, располагающих колоссальными 

углеводородными ресурсами»,— сооб-
щило туркменское агентство TDH.

«Вероятнее всего, речь будет идти о не-
больших интерконнекторах, соединяю-
щих туркменские и азербайджанские га-
зовые месторождения,— предположил 
в беседе с „Ъ“ старший научный сотруд-
ник Центра постсоветских исследова-
ний ИМЭМО РАН Станислав Притчин.— 
Это возможно, расстояние между ними 
километров 20–40. Но объем газа, кото-
рый можно будет прокачать таким обра-
зом, очень мал. Это позволит заявить о ди-
версификации поставок и союзе между 
тюркскими странами, но де-факто газ 
по-прежнему будет азербайджанским».

Другой российский эксперт по Цент-
ральной Азии, Андрей Казанцев, был бо-
лее оптимистичен. Он заверил „Ъ“, что 
«технических и экономических препят-
ствий» на пути реализации проекта нет, 
но есть препятствия политические. «Эр-
доган использует тактику набега. Снача-
ла он делает заявление, затем наблюдает, 
кто и как на него отреагировал,— отме-
тил господин Казанцев.— Если будет по-
строен маленький интерконнектор, то 
сразу может найтись инвестор для боль-
шого трубопровода. Тем более что спрос 
на газ не из России в Европе сейчас ог-
ромный. После этого Эрдоган может 
приехать в Москву и все обсудить с (пре-
зидентом РФ.— „Ъ“) Владимиром Пути-
ным, причем успешно».

Помимо гипотетического газопрово-
да, в «Авазе» обсуждались и другие транс-
портные вопросы. Как сообщило изда-
ние «Золотой век. Туркменистан», на 
саммите подписали трехстороннее со-
глашение между правительствами о тор-
гово-экономическом взаимодействии, 
а также меморандум о создании совмест-
ной консультативной комиссии по тамо-
женному сотрудничеству.

Наконец, президент Азербайджана 
Ильхам Алиев пытался привлечь внима-
ние к другим транспортным маршрутам, 
наиболее важным для него. «В настоящее 
время идут активные работы по созда-
нию Зангезурского коридора (так назы-
вают маршрут из Баку в Нахичевань че-
рез армянский город Мегри.— „Ъ“). На 
азербайджанском участке Зангезурско-
го коридора объем выполненных работ 
по железной дороге составляет 40%, а по 
строительству автомобильной дороги — 
70%. Все работы будут завершены в 2024 
году, и в результате будет создан новый 
транспортный коридор»,— сказал госпо-
дин Алиев. Упоминать о позиции Арме-
нии, у которой идея Зангезурского кори-
дора вызывает очень большие опасения, 
он нужным не посчитал.

Кроме того, по словам господина Алие-
ва, Азербайджан намерен инвестировать 
дополнительные $100 млн в уже сущест-
вующую железную дорогу Баку—Тбили-
си—Карс, чтобы увеличить ее пропуск-
ную способность с 1 млн тонн до 5 млн.

А турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган решил лишний раз привлечь внима-
ние к своим дипломатическим усилиям 
по Украине. «Мой диалог с президентами 
(России и Украины.— „Ъ“) Владимиром 
Путиным и Владимиром Зеленским про-
должается в этом направлении. Надеюсь, 
что мы сможем добиться договоренно-
сти о прекращении огня, что откроет путь 
для долгосрочного мира»,— сказал он, на-
помнив о недавних успехах — зерновой 
сделке и обмене военнопленными.

Кирилл Кривошеев
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Представители Евросоюза доходчиво донесли до своих 
коллег из АСЕАН мысль о том, что для стран, которые верят 
в мир и права человека, попытки изменения международно 
признанных границ просто неприемлемы (на фото: 
премьер-министр Лаоса Пханкхам Вибхаван  
и председатель Евросовета Шарль Мишель)

В Карабахе нашлись протестные ископаемые

На вкладке сайта Минобороны России, 
посвященной миротворческой операции 
в Нагорном Карабахе, „Ъ“ не удалось обна-
ружить информацию о переговорах воен-
ных РФ с азербайджанской стороной. Во 
всяком случае, в информационных бюл-
летенях о деятельности российских ми-
ротворцев об этом не упоминается. Но есть 
сообщение о перекрытии дороги и перего-
ворах о ее разблокировании. В информаци-
онном бюллетене от 13 декабря говорится, 
что «в зоне ответственности российского 
миротворческого контингента нарушений 
не зафиксировано», и тут же указывается: 
«12 декабря азербайджанской стороной за-
блокирована автомобильная дорога Сте-
панакерт—Горис. Командованием рос-
сийского миротворческого контингента 
ведутся переговоры с представителями 
Азербайджана по возобновлению беспре-
пятственного движения гражданского ав-
томобильного транспорта по дорожному 
направлению Степанакерт—Горис».

Между тем действия активистов по сути 
поддержали азербайджанские и турецкие 
власти. Помощник президента Азербайд-
жана Хикмет Гаджиев заявил на брифинге 
12 декабря, что Баку требует прекращения 
незаконной эксплуатации месторождений 
в Карабахе.

«Мы наблюдали интенсификацию неза-
конной эксплуатации месторождений по-
лезных ископаемых. Незаконная деятель-
ность должна быть прекращена»,— сказал 
чиновник. Комментируя ситуацию на доро-
ге Степанакерт—Горис, господин Гаджиев 

отметил: «Активисты гражданского обще-
ства, представители неправительственных 
организаций, другие активисты и группы 
собрались на дороге Шуша—Ханкенди—
Лачин (Ханкенди — азербайджанское на-
звание Степанакерта.— „Ъ“), чтобы выра-
зить свой протест».

Глава турецкого МИДа Мевлют Чавушо-
глу высказался о ситуации в Карабахе после 
трехстороннего саммита в Туркмении (см. 
материал на этой странице). «В этом вопро-
се Азербайджан прав как с юридической 
точки зрения, так и с точки зрения спра-
ведливого противодействия незаконной 
деятельности. Именно поэтому мы поддер-
живаем Азербайджан в этой справедливой 
борьбе»,— цитирует господина Чавушоглу 
агентство АПА.

Турецкий министр добавил, что россий-
ская сторона должна сотрудничать с Азер-
байджаном в вопросе освоения недр, а ар-
мянское население, проживающее в зоне 
временного размещения российских мирот-
ворцев, не должно препятствовать монито-
рингу с азербайджанской стороны.

«В условиях полной блокады»
Тем временем возникла новая проблема. 13 
декабря прекратилось газоснабжение НКР. 
И власти непризнанной республики, обви-
нившие Баку в транспортной блокаде, те-
перь обвиняют Азербайджан еще и в попыт-
ке энергетического удушения.

Азербайджанская сторона эти обвинения 
отвергла. Компания «Азеригаз» выпустила 
пресс-релиз, в котором заявила: «Поставки 
газа на территории временного размеще-
ния российских миротворцев осуществля-

ются Арменией, и указанные территории 
не интегрированы в систему газоснабже-
ния нашей страны». При этом в компании 
отметили, что «в связи с холодными погод-
ными условиями в других горных и пред-
горных районах Азербайджана также про-
исходят сбои в работе газопроводов». Чтобы 
обеспечить устойчивую подачу газа, «Азери-
газ» намерена провести диагностику трубо-
проводов.

В Степанакерте, однако, настаивают, что 
именно Баку несет ответственность за от-
ключение газа. «Они могут что угодно гово-
рить. Труба проходит по подконтрольной 
им территории. Не верится в такие совпаде-
ния, что случайно произошла авария. Вто-
рой раз уже за этот год (ранее отключение 
газа было в марте.— „Ъ“)»,— сказал „Ъ“ гла-
ва правительства НКР Рубен Варданян, осе-
нью перебравшийся из Москвы в Степана-
керт и вступивший в должность премьера 
в начале ноября.

Общую ситуацию в республике он описал 
так: «Чтобы было понятно читателям в Рос-
сии, сложившаяся ситуация — это как бло-
када Ленинграда, когда была перекрыта „до-
рога жизни“. Еще один пример — вариант 
Западного Берлина, куда уголь возили само-
летами (речь о действиях СССР в 1948–1949 
годах.— „Ъ“)». 

Господин Варданян выразил надежду, что 
властям НКР «тоже удастся организовать воз-
душный коридор и принимать грузы в аэро-
порту Степанакерта». «У нас еще есть элек-
тричество и телефонная связь, но момент, 
когда мы можем и этого лишиться, близок. 
Сейчас 120 тыс. человек, из которых 30 тыс. 
детей, отрезаны буквально от всего. Но при 

этом у нас все работает, функционирует, есть 
несгибаемая воля к тому, чтобы все преодо-
леть»,— сказал глава правительства НКР. 

Для преодоления кризиса, сообщил Ру-
бен Варданян, создан оперативный штаб, 
введены ограничения на продовольствие, 
на медикаменты. «Выстраиваем систему 
обеспечения населения всем необходи-
мым в условиях полной блокады. Нужно, 
чтобы заработал аэропорт. Для этого не-
обходимо давление международных ор-
ганизаций и всех стран, чтобы появился 
гуманитарный коридор и самолеты с гу-
манитарным грузом могли садиться в аэ-
ропорту Степанакерта. Это единственная 
возможность не зависеть от Азербайджа-
на. Нужно международное соглашение, ко-
торое позволит гуманитарным самолетам 
прилетать в Арцах (армянское название На-
горного Карабаха.— „Ъ“). Это важное усло-
вие сохранения нас как общины здесь. Что-
бы не повторялись такие ситуации снова. 
Аэропорт полностью функционален»,— от-
метил чиновник. 

Комментируя возможное взаимодейст-
вие с Баку в целях преодоления нынешне-
го и других кризисов, господин Варданян 
повторил не раз высказанную им позицию: 
«Азербайджан должен понять, что надо при-
знать Арцах стороной переговоров. И тогда 
все можно обсуждать. Здесь не толпа людей 
живет, это страна, это государство. Есть ин-
ституты, парламент, правительство, прези-
дент, общественные организации. Нужно 
сесть и вести переговоры — другого вари-
анта нет». 

Маловероятно, что Баку пойдет на пере-
говоры с непризнанной республикой. Пре-

зидент Азербайджана Ильхам Алиев неод-
нократно, в том числе во время переговоров 
с президентом России Владимиром Пути-
ным, заявлял, что вопрос Карабаха решен. 
После войны 2020 года азербайджанские 
власти говорят о республике как о своей су-
веренной территории, где компактно про-
живает армянское население.

Собеседник „Ъ“ в российских госструк-
турах, знакомый с ситуацией в Караба-
хе, называет нынешнюю ситуацию зве-
ном в цепочке тенденций. Он полагает, что 
причина — в накопившемся недовольстве 
Азербайджана реализацией договоренно-
стей с Арменией, достигнутых при участии 
России, в части разблокирования важных 
для Баку коммуникаций. «Баку не устраи-
вает затягивание переговоров с Ереваном. 
Там убедились, что давление, в том числе 
силовое, дает результаты»,— отмечает ин-
формированный чиновник.

Также, по его словам, вполне возможно, 
что последней каплей для Баку стало появ-
ление в НКР на руководящей должности 
Рубена Варданяна. «Появился человек, на-
бирающий вес, делающий громкие заявле-
ния. Это насторожило Баку»,— предполо-
жил источник „Ъ“.

Нынешний кризис — действительно се-
рьезное испытание для господина Варданя-
на, отказавшегося от гражданства РФ и пере-
ехавшего в Карабах ради того, чтобы, по его 
словам, сохранить Арцах. «Уход со своей зем-
ли означает конец истории. Это очень слож-
ный момент для нас, поэтому надо сделать 
все, чтобы сохранить эту основу»,— говорил 
он в ноябре в интервью „Ъ“.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 28156,21 (+201,36)
РТС 1060,74 (-28,23)
FTSE 100 7496,47 (-6,42)

DAX 30 14463,44 (-34,45)
DJIA* 34340,55 (+231,91)
NASDAQ Composite* 11332,07 (+75,26)

*На 19:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.12.22
Австралийский доллар 43,3185
Английский фунт 78,5335
Белорусский рубль 25,2819
Датская крона 89,8123

Доллар США 63,3590
Евро 67,4478
Индийская рупия** 76,7624
Казахский тенге** 13,4993

Канадский доллар 46,7698
Китайский юань* 91,0864
Норвежская крона* 64,9956
СДР 84,0457

Сингапурский доллар 46,9918
Новая турецкая лира* 33,9883
Украинская гривна* 17,1557
Шведская крона* 62,0716

Швейцарский франк 68,3484
Японская иена** 46,7491
*За 10. **За 100. 

Танкеры отправятся с опозданием
«Звезда» задержит сдачу судов для «Арктик СПГ-2»

Российская судоверфь «Звезда» 
не успевает в срок — к марту 
2023 года — выпустить голов-
ной танкер Arc7 для СПГ-проек-
та НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2». 
По данным „Ъ“, сдача первого 
судна сдвигается как минимум 
на год, примерно на то же вре-
мя могут быть перенесены сро-
ки производства еще четырех 
танкеров для первой линии 
СПГ-завода. В таких обстоятель-
ствах НОВАТЭК может быть 
вынужден отложить свои пла-
ны по поставке большей час-
ти грузов с нового СПГ-завода 
в Азию, перенаправляя партии 
СПГ в Европу, где транспортное 
плечо короче.

Судоверфь «Звезда» (управля-
ется консорциумом «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбанка) 
«как минимум на год» сдвигает сро-
ки сдачи головного газовоза ледово-
го класса Arc7 для проекта НОВАТ-
ЭКа «Арктик СПГ-2», аналогичными 
будут и задержки производства сле-
дующих танкеров, говорят источни-
ки „Ъ“ среди судостроителей, знако-
мые с ситуацией. Исходно первый 
танкер должен был быть сдан в мар-
те 2023 года, следующие четыре — 
в конце сентября, октября, ноября 
и декабря. Сроки поставок еще де-
сяти танкеров ранее не называ-
лись. Пилотное судно планируется 
поставить «Совкомфлоту», осталь-
ные — «Смарт СПГ» (СП НОВАТЭКа 
и « Совкомфлота»).

Сроки выпуска танкеров долж-
ны быть синхронизированы с за-
пуском линий сжижения «Арктик 
СПГ-2» (по 6,6 млн тонн каждая) — 
это конец 2023 года, 2024 и 2026 
годы. Источники „Ъ“ связывают за-
держку в том числе со сложностью 

закупки судового оборудования. 
В марте ЕС ввел против россий-
ского судостроения технологиче-
ские санкции, запретив поставки 
почти всей номенклатуры. Кроме 
того, у России до сих пор не было 
опыта строительства СПГ-танке-
ров ( танкеры для НОВАТЭКа «Зве-
зда» строит в партнерстве с южно-
корейской верфью Samsung Heavy 
Industries, SHI).

Главный вопрос — в монтаже 
и поставке винторулевых колонок 
(азиподов; их поставки запрещены 
санкциями) для танкеров Arc7, счи-
тает глава консультационного цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев. По 
его словам, суда спроектированы 
под определенный тип движителя, 
а отечественных аналогов нет. В НО-

ВАТЭКе, «Совкомфлоте», «Роснефти» 
и SHI на запросы „Ъ“ не ответили.

Для отгрузок СПГ с «Арктик  
СПГ-2» НОВАТЭК планировал со-
здать флот из 21 танкера ледово-
го класса Arc7: 15 из них должны 
построить на «Звезде», шесть — на 
южнокорейской верфи Daewoo 
Shipbuilding & Marine  Engineering 
(DSME). Судовладельцем трех по-
следних должен стать «Совком-
флот», еще трех — японская Mitsui 
O.S.K. Lines. Однако, как писал „Ъ“ 
25 мая, DSME разорвала контракт 
на строительство танкеров с «Сов-
комфлотом».

На ПМЭФ-2022 глава НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон говорил, что кон-
тракт с DSME переводят на другого 
владельца, не уточнив, на кого имен-

но: «Все строится, вопрос был с „Сов-
комфлотом“». В сентябре он допу-
скал задержку сроков сдачи первого 
танкера для «Арктик СПГ-2» до конца 
2023 года. «Я думаю, первый (тан-
кер.— „Ъ“) будет, но в конце (следую-
щего.— „Ъ“) года, нас это не напряга-
ет, потому что сами планировали так, 
в декабре... первую линию („ Арктик 
СПГ-2“.— „Ъ“)... 2023 года»,—  пояснял 
господин Михельсон.

Исходя из планов НОВАТЭКа по-
ставлять 80% СПГ с «Арктик СПГ-2» на 
рынки Азии, задержка сроков сдачи 
танкеров может повлиять на марке-
тинговую стратегию проекта. Транс-
портное плечо при поставках СПГ 
в Европу гораздо короче, соответст-
венно, нужно меньше танкеров на 
тот же объем груза. На совещании 

у Владимира Путина в августе, гово-
ря о поставках танкеров для «Арк тик 
СПГ-2», Леонид Михельсон заявлял, 
что «чем меньше танкеров, тем боль-
ше СПГ пойдет на запад». «Это со-
вершенно неправильно и несет до-
полнительные риски. Поэтому нам 
надо именно так: один миллион 
тонн СПГ — один танкер. Мы долж-
ны выходить и завоевывать рынок 
там (в странах АТР.— „Ъ“)»,— подчер-
кивал он. В этом году на фоне резко-
го падения поставок в ЕС российско-
го трубопроводного газа отгрузки 
СПГ выросли в полтора раза (см. „Ъ“ 
от 17 октября).

Если запуск первой линии «Арк-
тик СПГ-2» состоится в конце 2023 
года, начало работы завода придет-
ся на завершение судоходного се-
зона на восток, отмечает независи-
мый аналитик Александр Собко: 
«Вскоре после этого все газовозы 
в любом случае пойдут на запад, но 
и здесь есть возможности для оп-
тимизации, например, перевалка 
с судов ледового класса в Мурман-
ской области, что позволяет замет-
но сократить транспортное плечо 
для Arc7». Кроме того, уточняет он, 
в случаях «приемлемой ледовой об-
становки» НОВАТЭК уже привле-
кал к транспортировке суда более 
низкого ледового класса с рынка. 
Эксперт полагает, что переориен-
тация СПГ на запад не создаст про-
блем: «Если разница в ценах между 
АТР и ЕС в ближайшие год-два со-
хранится (премия в Европе доходи-
ла до $400 за 1 тыс. кубометров.— 
„Ъ“), основная часть грузов, как 
и сейчас, пойдет в Европу, что сни-
жает потребность в судах арктиче-
ского класса по сравнению с перво-
начально запланированной».

Татьяна Дятел
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Банк России объявил о новых ме-
рах поддержки банковского сектора 
в условиях санкций. Обычно участ-
ники рынка к таким инициативам 
относятся положительно, ну в край-
нем случае нейтрально: дареному 
коню в зубы не смотрят. Однако одна 
из мер, вступающая в силу со следу-
ющего года, а именно временное об-
нуление требований по надбавкам 
к нормативам достаточности капита-
ла, вызвала у банкиров неоднознач-
ную реакцию.

С 2020 года банки РФ должны под-
держивать надбавку в размере 2,5% 
к достаточности капитала. Для круп-
нейших игроков дополнительно 
установлена надбавка в 1% за систем-
ную значимость. То есть допустимый 
уровень достаточности капитала 
с учетом надбавок должен составлять 
10,5% для банков с универсальной 
лицензией и 11,5% — для системно 
значимых кредитных организаций. 

В 2022 году в случае невыпол-
нения нормативов банки получа-
ли запрет на выплату дивидендов. 
С 2023-го ЦБ отменяет надбавки 
к нормативам достаточности капита-
ла в обмен на ограничения, но не за-
прет по дивидендам. На восстановле-
ние надбавок дадут пять лет, а график 
будет единым для всех банков, кото-
рые решат воспользоваться опцией. 

Разницы между банками, попав-
шими под санкции и нет, регулятор 
не делает — именно это и вызвало 
вопросы участников рынка. Игро-
кам под блокирующими санкциями 
льготы дают всего лишь возможность 
соблюдать требования ЦБ в части до-
статочности капитала. Между тем 
банки, не попавшие под санкции, 
могут использовать льготы для на-
ращивания бизнеса за счет покупки 
кредитных портфелей или даже кон-
курентов. И мы видим примеры тех, 
кто успешно реализуют эти возмож-
ности, например, Экспобанк, «Урал-
сиб», «Тинькофф».

Между тем именно разделения 
банковского сектора по признаку 
санкций хотел избежать ЦБ. Еще 26 
мая, выступая на встрече Ассоциа-
ции банков России глава регулято-
ра Эльвира Набиуллина указывала, 
что надо выработать подходы к борь-
бе с тем, что уже многие начали на-
зывать «санкционным арбитражем». 
«Очень важно, чтобы банковская си-
стема не раздробилась на два изоли-
рованных сегмента (санкционный 
и нет.— „Ъ“)… Одна из приоритет-
ных задач, чтобы у нас банковская 
система оставалась единой»,— под-
черкивала глава ЦБ.

Однако, по мнению представи-
телей попавших под санкции бан-
ков, изменением формата послабле-
ний ЦБ усилит разрыв. Возможно, 
потому, что в первую очередь регу-
лятор заботился о поддержании ро-
ста кредитования в непростые време-
на, именно так объясняли обнуление 
надбавок в ЦБ. Или потому, что значи-
мые для самого ЦБ и государства сдел-
ки (покупка ВТБ «Открытия» или ПСБ 
СМП-банка) пройдут вне зависимости 
от достаточности капитала игроков.

Новые меры ЦБ,  
полагают некоторые 
банкиры, усиливают 
разрыв между под-
санкционными и сво-
бодными от ограни-
чений кредитными 
организациями
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Fortum уходит по частям
Компания отказывается от трети своих проектов по строительству ветряков

Как выяснил „Ъ“, финская For-
tum может отказаться от трети 
своих проектов ветряных стан-
ций в России, полученных на 
конкурсе 2021 года по рекордно 
низким ценам. Речь о проектах 
на 460 МВт с ценой поставки 
менее 2 руб. за 1 кВт•ч и запус-
ком в 2025–2027 годах. Компа-
ния может передумать, если 
регуляторы согласятся индек-
сировать цены всех новых про-
ектов на 20%. Бывшие объемы 
«Фортум» могут вновь разыг-
рать на конкурсе, но их стои-
мость будет уже в разы выше 
из-за отсутствия конкуренции, 
предупреждают аналитики.

«Фортум» (подконтрольна фин-
ской Fortum) может отказаться от ча-
сти своих самых дешевых проектов 
ветряных станций (ВЭС), получен-
ных на конкурсе в 2021 году. Речь 
о проектах суммарной мощностью 
459 МВт с запуском в 2025–2027 го-
дах. Вопрос будет обсуждаться 20 де-
кабря на набсовете «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков), следу-
ет из проекта протокола заседания 

(есть у „Ъ“). В «Фортум» отказались от 
комментариев. В Совете рынка под-
твердили „Ъ“, что вопрос вынесен 
на набсовет.

• Зеленая генерация в России стро-
ится по программе поддержки ВИЭ 
за счет промышленности: потреби-
тели покупают их энергию по повы-
шенному тарифу (включает CAPEX, 
OPEX и доходность). Проекты отби-
раются по наименьшей цене.
«Фортум» на конкурсе прошлого 

года выиграла 1,39 ГВт ВЭС, или 75% 
от всей квоты по объему мощности 
за счет рекордного снижения одно-
ставочной цены в заявках. Средняя 
ставка по их проектам — 2,22 руб. за 
1 кВт•ч. Цена самых дешевых про-
ектов, от которых хочет отказаться 
«Фортум», составляет 1,72–1,99 руб. 
Для сравнения: одноставочная опто-
вая цена электроэнергии в европей-
ской части РФ и на Урале к октябрю 
достигла 2,7 руб. Основной конку-
рент «Фортум» — «Новавинд» (струк-
тура «Росатома») — в 2021 году забра-
ла 460,7 МВт по 5,1 руб.

Если «Фортум» откажется от ча-
сти проектов, то этот объем будет 

разыгран на новом конкурсе уже 
весной 2023 года. Однако на сове-
щании в «Совете рынка», по сведе-
ниям „Ъ“, представители компании 
сказали, что могут снять вопрос 
с повестки, если правительство 
одобрит повышенную индекса-
цию (на 20,4% вместо 8,4%) цен про-
ектов ВИЭ, отобранных в 2021 году. 
Дополнительную индексацию под-
держали в Минэкономики и в Мин-
промторге, но против выступает 
Минэнерго (см. „Ъ“ от 12 декабря). 
При повышенной индексации 
средняя цена всех новых проектов 
ВЭС «Фортум» составит 2,7 руб.

Главный вопрос — как «Фортум» 
будет реализовывать текущие и бу-
дущие проекты ВЭС. Финская For-
tum хочет продать активы в России. 
Технологический партнер «Фор-
тум» — датская Vestas — отказалась 
поставлять ветрогенераторы в РФ, 
а также закрыла завод по производ-
ству лопастей в Ульяновске. В ре-
зультате «Фортум» не смогла запу-
стить к 1 декабря ВЭС на 253 МВт 
в РФ. Осенью в компании «Фортум» 
говорили, что решили восполь-

зоваться правом нештрафуемой 
 отсрочки их запуска.

Собеседники „Ъ“ в отрасли счита-
ют, что основным претендентом на 
объемы «Фортум» станет «Росатом», 
поскольку больше в России нет про-
изводителей локализованного обо-
рудования. Начать производство 
оборудования для ВЭС хотят «Сило-
вые машины» и «Татнефть»: они ве-
дут переговоры в том числе с китай-
скими поставщиками, но пока не 
достигли договоренностей, отмеча-
ют источники „Ъ“.

В «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет промыш-
ленных потребителей электроэ-
нергии) считают, что сложившаяся 
ситуация — это «лишнее подтвер-
ждение ущербности механизма 
поддержки ВИЭ». «Все риски так 
называемых инвесторов перекла-
дываются на потребителей, по-
скольку объемы могут вернуться 
в новые отборы, существенно уве-
личив расценки из-за сужения кон-
куренции,— говорят там.— Между 
тем эти проекты могли бы быть ре-
ализованы в рамках добровольно-

го спроса, без увеличения нагрузки 
для всех потребителей, став пред-
метом для свободных инвестици-
онных контрактов, договорная 
конструкция для которых уже дав-
но обсуждается, но до сих пор не 
 создана».

Еще в прошлом году было оче-
видно, что цена менее 2 руб. в части 
заявок «Фортум» была очень низ-
кой, а ее достижение было реали-
стично только в стабильной эко-
номической обстановке и с учетом 
того, что другие проекты принесут 
больше денег, считает независи-
мый эксперт в области экономики 
ВИЭ Татьяна Ланьшина. Сейчас эко-
номическая ситуация — неопреде-
ленная, поэтому отказ от проектов 
ожидаем. Госпожа Ланьшина не 
ждет высокой конкуренции на но-
вом конкурсе, куда могут попасть 
бывшие объемы «Фортум», посколь-
ку барьер для входа в отрасль ВИЭ 
гораздо выше. По ее мнению, цены 
на переторговке могут оказаться 
близки к установленному потолку 
(около 6 руб.).

Полина Смертина

Народ к омбудсмену неквалом повалит
В России может появиться новая схема разрешения споров с брокерами

Ассоциация по развитию финансо-
вой грамотности (АРФГ) предложила 
ЦБ  расширить полномочия финансо-
вого омбудсмена на споры неквалифи-
цированных инвесторов с брокерами. 
В ЦБ согласны с актуальностью вопроса. 
 Эксперты также в целом поддержива-
ют инициативу, однако предупреждают, 
что новый инструмент может оказаться 
не слишком эффективен.

„Ъ“ ознакомился с письмом АРФГ, направ-
ленным в начале недели Банку России с пред-
ложениями о расширении сферы действия 
института финансового уполномоченного 
на имущественные требования розничных 
инвесторов к профучастникам финансово-
го рынка. В ассоциации отмечают, что благо-
даря действующей службе «создан механизм 
урегулирования споров, который позволяет 
потребителю в максимально короткие сроки 
восстановить нарушенное право». При этом 

неквалифицированные инвесторы «мало 
чем отличаются от обычных потребителей 
и выступают слабой стороной споров», а уре-
гулирование последних с брокером «без об-
ращения в суд снизит издержки частных ин-
весторов и повысит доверие к финансовой 
системе».

В ЦБ согласны, что «имеет смысл вернуть-
ся к рассмотрению вопроса о расширении 
сферы действия института финуполномо-
ченного на имущественные требования роз-
ничных инвесторов». По данным регулятора, 
число жалоб в отношении субъектов рынка 
ценных бумаг за три квартала 2022 года вы-
росло в девять раз, до 19,6 тыс., хотя подавля-
ющее большинство (14,6 тыс. жалоб) связано 
с санкциями.

В пресс-службе финансового омбудсмена 
(сейчас этот пост занимает Юрий Воронин) по-
яснили, что в перспективе на споры с броке-
рами можно распространить обязательный 

досудебный порядок рассмотрения, но «пока 
говорить об этом рано». Необходима подготов-
ка, в том числе изучение обращений рознич-
ных инвесторов, поступивших в ЦБ, с точки 
зрения тематик и подходов к их рассмотре-
нию, добавили там. В частности, на планиру-
емой встрече с ЦБ «будет рассмотрен вопрос 
об апробации механизма досудебного урегу-
лирования споров с отдельными брокерами 
в рамках их добровольного взаимодействия 
с финансовым уполномоченным».

Для реализации инициативы о рассмо-
трении финуполномоченным споров между 
неквалифицированными инвесторами и бро-
керами не требуется внесения изменений 
в законодательство, отмечает соучредитель 
юридической компании a.t.Legal Николай 
Титов. По его словам, согласно закону о фи-
нуполномоченном, «совет директоров Бан-
ка России определяет перечень финансовых 
услуг, для рассмотрения обращений по кото-

рым учреждаются должности финансовых 
уполномоченных». Кроме того, допускается 
организация «взаимодействия организаций, 
оказывающих финансовые услуги потребите-
лям, на добровольной основе».

Актуальность вопроса во многом обуслов-
лена достаточно активной рекламой инвес-
тирования, а по сути брокерских услуг, бла-
годаря чему у людей возникают искаженное 
мнение о заведомой доходности соответст-
вующих вложений и связанные с этим завы-
шенные ожидания, полагает господин Титов. 
Иногда причины разбирательств связаны 
с поведением брокеров: неполное разреше-
ние, сокрытие информации и рисков, недо-
бросовестное использование «плеча», мани-
пулирование с использованием денежных 
средств клиентов, добавляет глава санкцион-
ной практики АБ «А-ПРО» Екатерина Макеева. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Минфин внес коррективы 
в тактику заимствований на 
долговом рынке, сократив 
предложение популярных у бан-
ков гособлигаций с плавающей 
ставкой и сделав больший ак-
цент на ОФЗ с постоянным ку-
поном. Для размещения этих 
бумаг не понадобилось высо-
кой премии, которую раньше 
требовали участники рынка. 
Эксперты считают, что с учетом 
аукциона на следующей неде-
ле Минфину удастся полностью 
выполнить годовой план заим-
ствований, создать запас на слу-
чай проблем в 2023 году.

Несмотря на многократное пере-
выполнение квартального плана (см. 
„Ъ“ от 8 декабря) по привлечению 
средств на долговом рынке, Минфин 
продолжает активно размещать го-
соблигации, хотя и несколько ниже 
рекордных объемов. По итогам трех 
аукционов ОФЗ — с плавающей 
(ОФЗ-ПК, флоатер) и фиксирован-
ной (ОФЗ-ПД) ставкой, а также с пере-
менным номиналом (ОФЗ-ИН) — ве-
домство привлекло почти 352 млрд 
руб., третий по величине результат 
в этом году.

В этот раз Минфин ограничил 
предложение гособлигаций с пла-
вающим купоном суммой 250 млрд 
руб., в три раза ниже, чем неделей ра-
нее. Спрос на эти бумаги более чем 
вдвое превысил доступный остаток, 
что позволило разместить их в пол-
ном объеме. По данным главного 
аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, было 
удовлетворено 94 заявки, на 13 из 
которых пришлось около 90% от раз-
мещенного объема. Причем две за-
явки были по 50 млрд руб., одна за-
явка на 25 млрд руб. и десять заявок 
по 10 млрд руб.

Якорными покупателями флоате-
ров традиционно выступают госбан-
ки. Главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев не исключает того, 
что Минфин и госбанки могли ско-
ординировать потребности бюдже-
та и возможности покупателей с уче-

том прошедших размещений. Ранее 
в этом квартале были размещены 
ОФЗ на 2,5 трлн руб., более 80% из ко-
торых пришлось на флоатеры. «Сфор-
мированный запас ликвидности по-
зволяет Минфину уменьшить объем 
заимствований по сравнению с аук-
ционами прошлой недели»,— отме-
тил главный аналитик ПСБ Дмитрий 
Монастыршин.

Вместе с тем Минфин увеличил 
предложение гособлигаций с посто-
янным купоном, объем размещения 
которых превысил 90 млрд руб. Это 
стало рекордным значением в этом 
году. Кроме того, Минфин удовлет-
ворил 43% заявок, тогда как неделей 
ранее ограничился лишь 5% спроса. 
«На шесть крупных заявок пришлось 
более 83% от размещенного объема, 
при этом три заявки были объемом 
по 20 млрд руб.»,— рассказал Алек-
сандр Ермак. Вместе с тем доход-
ность по цене отсечения составила 
10,14% годовых. Как указывает Дмит-
рий Монастыршин, премия состави-
ла всего 5 базисных пунктов к доход-
ности закрытия предыдущего дня.

Замдиректора инвестицион-
но-торгового департамента Абсо-
лют-банка Андрей Зайцев считает, 
что Минфин предложил относитель-
но небольшой объем флоатеров, что-
бы в какой-то степени добрать объ-
ем размещением ОФЗ-ПД. Тем более 
что после погашения крупного вы-
пуска ОФЗ, состоявшегося на прош-
лой неделе, на рынке присутству-
ет высокий спрос на такие бумаги, 
а доходности в целом удовлетворя-
ют министерство. «Очевидно, что 

в преддверии 2023 года с запланиро-
ванным серьезным бюджетным де-
фицитом и неуверенностью по до-
ходной части особого пространства 
для снижения ставок нет»,— отмеча-
ет господин Зайцев.

Вместе с тем спрос на «инфля-
ционные» гособлигации (ОФЗ-ИН) 
был невелик (11,7 млрд руб.), и Мин-
фин его удовлетворил почти в пол-
ном объеме (10,6 млрд руб.). Всего 
было удовлетворено четыре заявки, 
на две из которых (по 5 млрд руб.) 
пришлась львиная доля выпуска. 
Средневзвешенная доходность со-
ставила 3,32% годовых, обеспечив 
премию 0,15 процентного пункта ко 
вторичному рынку, отмечает Алек-
сандр Ермак.

Через неделю, 21 декабря, состо-
ится последний в этом году аукци-
он по размещению ОФЗ. И участни-
ки рынка ожидают как минимум 
повторения результата текущей не-
дели. По мнению Михаила Василь-
ева, банки возьмут новый флоатер 
на все предложенные 250 млрд руб., 
а общий объем размещения соста-
вит 300–350 млрд руб. Таким обра-
зом, Минфин сможет полностью 
исполнить первоначальный план 
на этот год в размере 3,26 трлн руб. 
«В целом министерство создает задел 
на будущий год, когда дефицит бюд-
жета составит около 3 трлн руб. и по-
крываться будет в основном за счет 
гособлигаций»,— отмечает господин 
Васильев. Поэтому, уверен он, «пока 
есть спрос, Минфин будет продол-
жать активные размещения».

Виталий Гайдаев

Минфин снижает переменную
Размещения ОФЗ с постоянным купоном  
стали рекордными в этом году

Рынок краудлендинга продол-
жает обновлять рекорды по 
выдаче займов, хотя темпы 
проигрывают показателям се-
редины года. По итогам 2022 
года объем выдачи может до-
стигнуть 11,5 млрд руб., а в сле-
дующем году удвоиться, пола-
гают участники рынка. Одна-
ко сдерживающими фактора-
ми остаются осторожное пове-
дение заемщиков, которые со-
кратили средний размер при-
влечения и регуляторные огра-
ничения.

Несмотря на достижение ново-
го рекордного объема привлече-
ния средств на рынке краудлен-
динга, рост этого сегмента к концу 
года замедлился. По данным Money 
Friends, по итогам ноября 2022 года 
объем выданных займов превысил 
1,22 млрд руб., лишь на 2,7% выше 
показателя октября. В октябре рост 
рынка составил 15% в месячном 
сравнении. Сбой в темпах роста за 
последние шесть месяцев был толь-
ко в сентябре (на фоне объявленной 
частичной мобилизации). В летние 
месяцы рынок увеличивался в сред-
нем больше, чем на 18%.

• Краудфандинг (краудлендинг) — 
способ привлечения средств в бизнес 
с помощью специализированных ин-
тернет-площадок. Деньги можно 
взять в долг, обменять на долю бу-
дущей прибыли. Средства дают ин-
весторы — физические или юриди-
ческие лица. В реестре ЦБ зареги-
стрировано 62 оператора инвес-
тплатформ.
Рост рынка не сопровождался 

увеличением среднего объема за-
имствований. Этот показатель вер-
нулся к значениям двухмесячной 
давности на фоне роста увеличения 
числа сделок. В ноябре на краудлен-

динговых площадках было заклю-
чено 729 сделок, превысив на 15% 
показатель октября.

Снижение среднего чека под-
тверждают и компании. «Это связа-
но как с ужесточением кредитной 
политики платформ, так и поведе-
нием заемщиков — они стали при-
влекать деньги гораздо более осто-
рожно, в меньшей степени, чем 
раньше, под будущий рост или про-
сто „про запас“»,— говорит генди-
ректор «Потока» Юрий Попов.

Тем не менее в декабре рост рын-
ка продолжится, уверены в Ассоци-
ации операторов инвестиционных 
платформ (АОИП). По оценкам чле-
на экспертного совета комитета Гос-
думы по финансовому рынку Юрия 
Колесникова, общая сумма выдан-
ных займов в декабре достигнет 
1,6 млрд руб.

Как и в других сегментах финан-
сового рынка, на рынке краудлен-
динга опасаются роста просрочки. 
Однако, по словам исполнитель-
ного директора АОИП Кирилла 
Косминского, на текущий момент 
уровень просрочки у отдельных 
игроков не превышает 10% от пор-
тфелей. Средний показатель прос-
рочки по платформам, входящим 
в АОИП, составляет около 3%.

Гендиректор Money Friends Ти-
мур Ксенз оценивает долю просроч-
ки в размере 5% от портфелей и 3% 
от выдач. «Показатель NPL15+ в мае 
у нас достигал пиковых 1,8%: связан 
рост был в основном с тем, что мно-
гие заемщики работали с Европой 
и вынуждены были перестраивать 
цепочки»,— отмечает гендирек-
тор JetLend Роман Хорошев. Сейчас 
этот показатель вернулся к уровню 
0,66%.

На 2023 год компании смотрят 
с оптимизмом — прогнозы роста 
рынка разнятся от 50% до «достиг-
нет порога в 20 млрд руб.» (по ито-
гам этого года — 11,5 млрд руб.). 
«Малому и среднему бизнесу требу-
ются деньги на пополнение оборот-
ных средств»,— отмечает Юрий Ко-
лесников. При этом, по его оценке, 
просрочка в следующем году сохра-
нится в размере 3–4%. Однако ряд 
факторов будут сдерживать потен-
циал рынка. Помимо снизившейся 
на фоне кризиса инвестиционной 
активности, отмечает господин Хо-
рошев, основным сдерживающим 
фактором для роста будет тот факт, 
что операторы инвестиционных 
площадок не являются налоговы-
ми агентами.

Полина Трифонова

Бизнес зачастил на платформы
Займы краудлендинга сократились  
в среднем и выросли в общем

0

200

400

600

800

1000

1200

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.

12.01 02.02 09.02 14.09 21.09 19.10 26.10 02.11 09.11 16.11 23.11 30.11 07.12 14.12

Совокупный спрос

Совокупное размещение

823,7

351,8

0

300

600

900

1200

1500

Объем выдачи (млн руб.)Средний размер сделки (млн руб.)

ДИНАМИКА РЫНКА КРАУДФАНДИНГА В 2021–2022 ГОДАХ
ИСТОЧНИК: MONEY FRIENDS.

0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

2022

XI 2022XI 2021

I II III IV IX X XIV VI VII VIII
2021

I II III IV IX X XI XIIV VI VII VIII

1,63 1,68

4
0

7

12
2

4

По мнению старшего аналитика 
мультисемейного офиса ITS WM Ге-
оргия Окромчедлишвили, «в теку-
щей модели работы брокеров роз-
ничные клиенты часто имеют 
смутное представление о реальных 
комиссиях и условиях обслужива-
ния»: благодаря мобильным при-
ложениям подписать договор стало 
возможно «фактически в два клика 
без глубокого ознакомления с его 
содержанием». В результате кли-
енты часто не имеют правильного 
представления о размере начисляе-
мых комиссий, об условиях вывода 
средств, поясняет эксперт.

Сейчас споры с физлицами мо-
гут рассматриваться, например, 
брокерскими ассоциациям, отмеча-
ет Екатерина Макеева. Брокеры ста-
раются урегулировать спорные мо-
менты с клиентами в досудебном 
порядке, добавляет руководитель 
управления клиентского сервиса 
ФГ «Финам» Дмитрий Леснов. Если 

не получается найти компромисс, 
каждая из сторон вправе обратить-
ся в суд, уточняет он. Профильные 

СРО — НАУФОР и НФА — от коммен-
тариев отказались.

Однако, по крайней мере в пер-
вое время, службе финомбудсме-
на может недоставать компетен-
ций по фондовому рынку, и не 
факт, что его участие повысит эф-
фективность разбирательств, осо-
бенно в отношении сложных ин-
струментов, считает управляющий 
директор «Иволга Капитал» Дмит-
рий Александров. При этом, добав-
ляет Георгий Окромчедлишвили, 
брокерам «придется дополнитель-
но озаботиться бюрократическими 
процедурами и регламентами для 
минимизации рисков возникнове-
ния разбирательств с клиентами, 
которые теперь смогут быть выне-
сены на уровень финомбудсмена». 
Возникнут ли дополнительные рас-
ходы для клиента или брокеров, 
уточняет Дмитрий Леснов, зависит 
от того, как конкретно в итоге будет 
реализована эта инициатива.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Народ к омбудсмену  
неквалом повалит
с7

Если брокер дает 
возможность человеку 

торговать через  
мобильные приложения,  

он должен нести 
определенную 

ответственность 
за результаты торговли

— Михаил Мамута,
руководитель службы  

по защите прав потребителей  
Банка России, 20 июля 

Ц И Т А Т А

Первый день биржевых тор-
гов акциями «Вуш Холдинга» по-
сле проведенного IPO не при-
нес значительного роста котиро-
вок, хотя и закрылся немногим 
выше цены размещения. В раз-
мещении в основном участвова-
ли частные инвесторы, институ-
циональные не спешили поку-
пать эти бумаги. Участники рын-
ка отмечают знаковый характер 
первого IPO этого года, но и ука-
зывают на факторы, сдержива-
ющие развитие компании.

В первый день биржевых торгов 
акциями «Вуш Холдинга» стремитель-
ного роста котировок не произошло: 
на старте торгов цена выросла до 259 
руб. за бумагу (на 40% выше цены раз-
мещения), но до конца торговой сес-
сии сделки преимущественно заклю-
чались по 182–183 руб., а закрылись 
на отметке 185,4 руб., символически 
превысив цену размещения. Меж-
ду тем в среду, 14 декабря, «Вуш Хол-
динг» объявил о размещении допол-
нительного выпуска акций по цене 
185 руб., по нижней границе уста-
новленного диапазона (185–225 
руб.). Объем привлечения составил 
2,1 млрд руб., а free-float — 10,2%. Ра-
нее планировалось размещение ана-
логичного объема бумаг со стороны 
действующих акционеров, но они 
воздержались от продажи. В случае 
если в рамках стабилизации не будут 
выкуплены акции компании, объем 
в обращении составит более 11%.

• «Вуш Холдинг» — технологическая 
компания, разработавшая платфор-
му краткосрочной аренды самока-
тов (кикшеринг). Согласно отчетно-
сти по МСФО, выручка за девять ме-
сяцев 2022 года составила 6,3 млрд 
руб. При этом чистая прибыль со-
ставила 1,63 млрд руб. Рентабель-
ность по EBITDA составила 58%.
По данным управляющего дирек-

тора по взаимодействию с эмитента-
ми и органами власти Московской 
биржи Владимира Гусакова, в IPO уча-
ствовали свыше 20 тыс. физических 
лиц. При этом, согласно данным бир-

жи, при размещении по адресным 
заявкам было заключено 14,9 тыс. 
сделок, а в режиме РПС — 5,8 тыс. сде-
лок. Господин Гусаков также упомя-
нул об участии институциональных 
инвесторов, однако опрошенные „Ъ“ 
крупные управляющие компании за-
явили, что не участвовали в IPO. Руко-
водитель отдела по управлению ак-
циями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Александр Дорожкин отметил, что 
«не нашли спроса со стороны инсти-
туциональных и HNWI-клиентов, 

а вот розничный ритейл может за-
интересоваться размещением, сла-
бо отличая лизинг самокатов от 
IT-компании». Собеседник „Ъ“ в дру-
гой управляющей компании заявил, 
что для участия в размещениях тако-
го плана «нужно иметь большой, от 
50% и более, апсайд к цене размеще-
ния, который мы не увидели, особен-
но когда многие торгуемые акции 
с меньшими рисками выглядят недо-
оцененными».

В брокерских компаниях пози-
тивно относятся к самому факту по-
явления на рынке новой компании, 
к тому же на фоне планируемого ухо-
да с него ряда эмитентов, в частности 
«Детского мира». Аналитик по меж-
дународному рынку «Открытие Ин-
вестиции» Иван Авсейко отметил: 
«Компания размещается в очень не-
простых условиях, и сам факт выхода 
на рынок является знаковым момен-
том». Начальник управления инфор-

мационно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василий Кар-
пунин указывает: «Обычно наиболь-
шая аллокация при IPO российских 
компаний приходилась на иностран-
ный капитал, сейчас же в большей 
степени рассчитывать можно на вну-
тренних инвесторов». В середине сен-
тября глава набсовета Московской 
биржи Сергей Швецов оценивал воз-
можные IPO двух-трех компаний из 
IT-сферы в этом году. В среду на запрос 
„Ъ“ Московская биржа не ответила.

Вместе с тем Иван Авсейко указы-
вает, что поскольку по уточненным 
параметрам сделки приоритет от-
дается механизму cash-in, а сами те-
кущие акционеры преимуществен-
но остаются с долями в компании, 
то можно полагать, что менеджмент 
и акционеры-основатели заинтере-
сованы «в стратегическом развитии 
компании». Если компании удастся 
сохранить свою высокую текущую 
операционную рентабельность, то 
после реализации инвестпрограммы 
она сможет выйти на более устойчи-
вый уровень генерации свободного 
денежного потока, что «при соблюде-
нии оптимальной структуры капита-
ла позволит компании стать непло-
хой дивидендной историей», считает 
он. К тому же ее бизнес не связан с сы-
рьевым сектором и мало подвержен 
геополитическим рискам, что являет-
ся дополнительным положительным 
фактором для инвесторов.

Среди основных рисков для биз-
неса «Вуш Холдинга» можно выде-
лить высокую конкуренцию, низкие 
барьеры для входа новых игроков 
и возможность ужесточения регули-
рования в области дорожного движе-
ния для средств микромобильности, 
указывает господин Авсейко. Собе-
седник „Ъ“ в еще одной крупной УК 
отметил, что с усилением конкурен-
ции на этом рынке будут снижаться 
маржинальность и замедляться тем-
пы роста компании.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

Самокаты по нижней границе
Публичные торги акциями «Вуш Холдинга»  
начались без сюрпризов

2,1 миллиарда 
рублей
привлек «Вуш Холдинг» 
на первом первичном 
размещении 
российской компании  
в 2022 году



деловые новости

Крупные продуктовые ритейле
ры в третьем квартале 2022 го
да столкнулись с замедлением 
роста темпов выручки по срав
нению со вторым. В целом се
ти, входящие в топ10, с июля 
по сентябрь выручили почти 
2 трлн руб. Эксперты считают, 
что причиной сложившейся 
 ситуации помимо сокращения 
потребителями своих расходов 
стало торможение продовольст
венной инфляции.

Как следует из подсчетов Infoline, 
в третьем квартале 2022 года общий 
оборот десяти крупнейших сетей, 
продающих продукты питания и то-
вары повседневного спроса (FMCG), 
достиг 1,97 трлн руб. без учета НДС, 
что на 17,9% больше, чем во втором 
квартале, и на 20% год к году. В це-
лом за девять месяцев 2022 года рост 
выручки ритейлеров ускорился до 
24,8%, оборот составил 5,7 трлн руб. 
без НДС, оценили в Infoline.

Однако показатели июля—сентя-
бря этого года по темпам прироста 
выручки оказались на 5 п. п ниже, 
чем в апреле—июне. Это может сви-
детельствовать о замедлении про-
довольственной инфляции, счита-
ет старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов. Кроме того, от-
мечает он, продолжающееся по-
следние месяцы снижение доходов 
населения отражается на спросе: по-
купатели переходят на более деше-
вые бренды и товары собственных 
торговых марок (СТМ) сетей. Это ве-
дет к снижению среднего чека, до-
бавляет аналитик.

По данным Infoline, в третьем 
квартале продажи быстрее росли 
у ГК «Торгсервис», управляющей се-
тями жестких дискаунтеров «Свето-
фор» и «Маяк» (на 32,5% год к году, до 
106 млрд руб.), Mercury Retail Group, 
развивающей алкомаркеты «Бри-
столь» и «Красное & белое» (на 32%, 
до 244,2 млрд руб.) и «Вкусвилл» (на 
27%, до 48,1 млрд руб.).

При этом первое место по объему 
выручки среди FMCG-ритейлеров 
по итогам третьего квартала сохра-
нилось за X5 Group: оборот компа-
нии достиг 646 млрд руб., что боль-
ше на 19,5% год к году. Второе место 
у «Магнита», выручка которого, по 
оценкам Infoline, выросла на 21% год 
к году, до 575 млрд руб. Официально 
«Магнит» пока не объявлял операци-
онные результаты за третий квартал 
2022 года. В компании „Ъ“ коммента-
рий не предоставили.

По оценке Infoline, наименее по-
зитивную динамику по продажам 
показал формат гипермаркетов. Так, 
при росте малых форматов у «Лен-
ты» на 31,8% год к году продажи в ги-
пермаркетах сети выросли всего на 
1,8%. При росте выручки дискаун-
теров «Да!» (входит в ГК «О’Кей») на 
54,8% продажи в гипермаркетах 
«О’Кей» сократились на 1,2%. На 
фоне снижения трафика в гипер-
маркетах ряд ритейлеров ускорил 
переход к омниканальной модели: 
доля онлайн-продаж в общем объ-
еме выручки «Ленты» выросла на 
0,6 п. п, до 5,7%, а у «Ашана» — на 
3,3 п. п, до 6,8%, говорится в исследо-
вании  Infoline.

В «Ленте» отметили, что про-
должат развивать малые форматы 
и наращивать долю онлайн-продаж. 
В «Ашане» ранее сообщали, что не 
планируют открывать новые магази-

ны в 2023 году, а будут наращивать то-
варооборот через онлайн-продажи.

В то же время наиболее высокие 
показатели по доле онлайн-продаж 
в структуре выручки по итогам девя-
ти месяцев 2022 года показали Metro 
и «Вкусвилл» — 35% и 37% соответст-
венно, оценили в Infoline. Во «Вкус-
вилле» говорят, что по итогам ноя-
бря нарастили долю онлайн-продаж 
до 40%. В Metro планируют и дальше 
развивать сегмент доставки, в том 
числе за счет ассортимента от ло-
кальных поставщиков. В X5 Group 
ожидают, что в ближайшие годы на-
иболее растущими станут форматы 
магазинов «у дома» и дискаунтеров.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что замедление динамики оборота 
розничной торговли продовольст-
венными товарами у крупнейших 
FMCG-сетей продолжится. Для чет-
вертого квартала 2022 года харак-
терно снижение потребления по 
большинству категорий продоволь-
ственных товаров в натуральном вы-
ражении и замедление инфляции, 
которая на полках крупнейших се-
тей уже ниже 10% год к году, указы-
вает эксперт.

Марат Ибрагимов считает, что бо-
лее чувствительны к снижению по-
требительского спроса окажутся 
средние и небольшие ритейлеры. 
Для удержания покупателей, по мне-
нию господина Бурмистрова, сети 
продолжат наращивать долю про-
мо, СТМ и товаров низкого  ценового 
 сегмента.

Алина Савицкая

Продукты сбавили обороты
Выручка ритейлеров замедлила рост

По данным „Ъ“, несколько ле
тающих в Египет авиакомпа
ний попросили Росавиацию 
 отменить запрет на полеты че
рез Сирию, введенный почти 
 десять лет назад. Воздушное 
пространство этой страны по
надобилось перевозчикам с са
молетами в двойной регистра
ции, когда вслед за Турцией 
и Саудовской Аравией их суда 
отказалась впускать Иордания. 
Со сложностями столкнулись 
NordWind, «Икар» и iFly. В слу
чае их ухода с маршрута неко
торые эксперты опасаются ро
ста цен на перелеты в Египет. 
Другие возражают, что при на
личии альтернатив говорить 
о  дефиците  емкостей рано.

Несколько авиакомпаний обрати-
лись в Росавиацию с просьбой разре-
шить им летать в Египет через Сирию, 
рассказали „Ъ“ источники в отрасли, 
в том числе близкие к Минтрансу. По-
требность в этом возникла после того, 
как Турция, а затем Иордания, а так-
же Саудовская Аравия, Эритрея и Йе-
мен фактически перекрыли воздуш-
ный коридор самолетам с двойной 
 регистрацией. 

С этой проблемой столкнулись 
 NordWind, аффилированный с ней 
«Икар» и iFly: самолеты в их парке все 
еще сохраняют регистрацию Бермуд 
и Ирландии (см. „Ъ“ от 9 декабря). Со-
беседники в двух компаниях утвер-
ждают, что запрет связан с требовани-
ем Иордании и Саудовской Аравии 
предоставить иностранный страхо-
вочный сертификат А++. Но источни-
ки „Ъ“ на страховом рынке возражают, 
что ограничения наложены из-за двой-
ной регистрации. «Дебермудизиро-
ванные» самолеты «Аэрофлота», Azur 
Air, Red Wings, а также SSJ 100 «России» 
и «Азимута», изначально зарегистри-
рованные в РФ, продолжают полеты 
в Египет через Турцию. 

Не называя компании, близкий 
к Минтрансу источник „Ъ“ рассказал, 
что отрезанные от Египта перевозчики 
просят открыть им трассу протяжен-
ностью менее чем в 300 км над Сири-
ей. Росавиация запретила использо-
вать воздушное пространство этой 
страны в апреле 2013 года, после того 
как в СМИ появилась информация 
об угрозе ракетного обстрела самоле-
та NordWind, следовавшего из Египта 
в Казань. По словам собеседника „Ъ“, 
Росавиация обратилась с вопросом 
о возможности снятия ограничений 
в МИД, где «получили подтверждение, 
что внешнеполитическое ведомство 
не возражает». При этом вопрос требу-
ет согласования с Минобороны. В Роса-

виации „Ъ“ не ответили, „Ъ“ направил 
запросы в Минобороны и МИД.

Если договориться о полетах через 
территорию Сирии, Турции или Са-
удовской Аравии не выйдет, то аль-
тернативных маршрутов у испыты-
вающих проблемы перевозчиков 
фактически не останется, полага-
ет вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин. 
Он допускает, что сокращение емко-
стей может привести к «корректиров-
ке цен на перелеты». Впрочем, другие 
собеседники „Ъ“ отмечают, что с уче-
том оставшихся российских игроков 
и нескольких египетских перевозчи-
ков этого произойти не должно. 

Египет — одно из наиболее во-
стребованных направлений органи-
зованных путешественников в осен-
не-зимнем сезоне. Согласно данным 
погранслужбы ФСБ, в январе—сен-
тябре россияне совершили в страну 
609,9 тыс. поездок. В Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) отмеча-
ют, что они были преимущественно 
туристическими, и Египет находит-
ся на третьем месте среди выездных 
направлений. По словам Дмитрия 
Горина, сейчас Египет занимает тре-
тье-четвертое место по динамике про-
даж организованных туров. Но пред-
ставитель OnlineTur.ru Игорь Блинов 
указывает, что страна лидирует по 
 количеству бронирований. 

Рейсами в Египет через Иорданию 
пользовались многие крупные туро-
ператоры. На самолетах iFly в Египет 
добираются, в частности, клиенты Tez 
Tour и Fun & Sun. В Tez Tour „Ъ“ поясни-
ли, что iFly уведомила компанию о пе-
реговорах с авиавластями Иордании 
с целью снятия ограничений, парал-
лельно перевозчик ищет альтернатив-
ный маршрут для выполнения рейсов 
в Египет. 14 декабря, по словам пред-
ставителя компании, перелеты в Еги-
пет осуществлялись по расписанию, 
в частности, над территорией Иорда-
нии. На момент публикации рейсы 
iFly на 15 декабря не были отменены. 

Собеседник „Ъ“ на туристическом 
рынке считает, что суммарно на рей-
сах NordWind, «Икар» и iFly в Египет 
могли добираться 2–3 тыс. человек 
в день. В случае остановки полетов 
последнего сложности с возвращени-
ем, по его мнению, возникнут при-
мерно у 3 тыс. путешественников. 
«Туроператоры их вывезут, но в мо-
менте это создаст напряжение — мест 
на ближайших рейсах нет, придется 
продлевать проживание в отеле и за-
ниматься логистикой клиентов»,— 
рассуждает собеседник „Ъ“.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

Сирия нужна  
как воздух
Авиакомпании просят Росавиацию 
разрешить полеты над страной

Власти и ОАО РЖД не раз подни-
мали вопрос о введении тех или 
иных санкций за отказ от подбора 
попутного груза в процессе перевоз-
ки угля (см. „Ъ“ от 26 января). Собе-
седник „Ъ“ в одной из крупных опе-
раторских компаний говорит, что 
технологией ОАО РЖД предусмо-
трено быстрое освобождение при-
портовых станций, когда все ваго-
ны выходят порожними и далее 
в Хабаровске собираются в маршру-
ты: это ускоряет движение на сети 
и улучшает подачу вагонов в уголь-
ные регионы, напоминает он. Так-
же не вся выгрузка из полуваго-
нов совпадает с точками погрузки 
 контейнеров. 

«Предложение ОАО РЖД при-
ведет к замедлению работы сети, 
нехватке вагонов в погрузочных 
регионах и не приведет к росту кон-
тейнерных отправок, хотя наверня-
ка увеличит доходы монополии»,— 
утверждает источник „Ъ“.

Другой собеседник „Ъ“ напоми-
нает, что в том же поручении прези-
дента есть пункт о вывозе не позднее 
середины апреля на восток дополни-
тельных объемов угля для компенса-
ции невывоза за этот год. Вмешатель-

ство в технологию отправки угля на 
восток усугубит существующие про-
блемы с движением на Восточном 
полигоне и помешает выполнить 
эти планы, говорит он.

Другое предложение, с которым 
выступает ОАО РЖД — повысить на 
11,2% тарифы на перевозки груже-
ных и порожних контейнеров на 
порты и погранпереходы Дальне-
го Востока и со станций ДВЖД в им-
портном и внутригосударственном 
сообщении, снизив на такую же ве-
личину тариф при движении на 
 северо-запад.

Эту инициативу месяц назад 
анонсировал глава Минтранса Вита-
лий Савельев (см. „Ъ“ от 17 ноября). 
Тогда собеседники „Ъ“ с недоумени-
ем встретили предложение о скидке 
при перевозках на северо-запад, от-
мечая, что рынка там нет с тех пор, 
как ушли контейнерные линии 
и с российскими контейнерами пе-
рестали работать европейские хабы. 

Собеседник „Ъ“ в отрасли счи-
тает, что основная причина введе-

ния этой меры — «материальный 
интерес ОАО РЖД к маржинально-
сти контейнерных перевозок по 
железной дороге». Другой собесед-
ник, также считающий целью повы-
шение доходов ОАО РЖД, обращает 
внимание на то, что предложение 
поднять тарифы на Дальнем Восто-
ке предлагается закрепить в прей-
скуранте 10–01 (основном тарифном 
документе ОАО РЖД), что означает 
ввести их навечно, а снизить на се-
веро-западе — провести в рамках 
права ОАО РЖД давать скидки в рам-
ках тарифного коридора и ограни-
чить концом 2023 года. Еще один 
источник „Ъ“ уточняет, что первое 
и второе предложения ОАО РЖД 
противоречат друг другу: идея повы-
сить тарифы на восточном направ-
лении, не делающая различий меж-
ду платформой и полувагоном, «не 
согласуется ни с предложением при-
влечь контейнеры в полувагоны, ни 
с идеей увеличить объем контейне-
ров с  востока».

Наталья Скорлыгина

Чтоб им пусто не было

«Соллерс» планирует локали
зовать сварку и окраску новых 
легких коммерческих автомо
билей уже в первом квартале 
2023 года. Однако запуск заво
да  двигателей, ранее ориенти
рованного на Ford Transit, сдви
нут на 2024 год. К этому сроку 
компания планирует продавать 
30 тыс. машин в год, замещая 
долю ушедшего из РФ Ford Tran
sit, а к 2028 году — 50 тыс. ма
шин. Стоимость эксплуатации 
основной модели «Атлант» сопо
ставима с Transit, говорят ана
литики. Однако они сомневают
ся, что «Соллерс» удастся быст
ро перетянуть серьезную часть 
спроса у «Газелей», для этого по
требуется «показать лучшие 
 характеристики».

«Соллерс» планирует перейти 
к сварке и окраске своих LCV под од-
ноименным брендом к концу перво-
го квартала и в течение двух лет вый-
ти по ним на производство до 30 тыс. 
штук в год в течение двух-трех лет, 
рассказала замглавы компании Зоя 
Каика. До конца года концерн собе-
рет 900 автомобилей, все они уже за-
контрактованы, уточнил гендирек-
тор «Соллерс» Николай Соболев.

Речь идет о моделях «Атлант» мас-
сой 2,5–4,2 т и «Арго» массой 2,5–3,5 т. 
Их продажи начались в декабре. Ав-
томобили будут выпускаться на базе 
площадки в Елабуге, где до весны 
2022 года производились Ford Tran-

sit. Ford принял решение покинуть 
Россию и выйти из СП с «Соллерс». 
«Атлант» и «Арго» созданы на базе ки-
тайских автомобилей бренда JAC. 

До 2028 года «Соллерс» рассчиты-
вает достичь объемов производства 
в 50 тыс. машин в год и занять 40% 
российского рынка LCV. Николай 
Соболев ожидает, что продажи таких 
автомобилей вернутся к докризис-
ному уровню как раз в перспективе 

трех-пяти лет (по данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса, в 2021 
году в РФ продано 130,7 тыс. LCV). 
Сергей Удалов из «Автостата» отмеча-
ет, что рынок LCV упал меньше, чем 
легковой сегмент, поэтому может 
восстановиться даже быстрее.

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров называл автомобили новой ли-
нейки «Соллерс» «заменой Ford Tran-
sit». Продажи последнего в 2021 году 
составили 20,8 тыс. машин, таким 
образом, планы «Соллерс» более оп-
тимистичны, чем реальные дости-
жения Ford. Но до начала военных 

действий на Украине сегмент был 
гораздо более конкурентным: LCV 
в России продавали в том числе Ive-
co, Volkswagen, Mercedes-Benz. В 2022 
году рынок LCV по итогам 11 месяцев 
упал на 47,6%, до 66,8 тыс. машин (дан-
ные «Автостата»). Самой популярной 
моделью стала «Газель Next» (падение 
продаж на 42,1%, до 17,7 тыс. штук), 
следом идет все тот же Ford Transit (па-
дение на 60,7%, до 7,1 тыс. штук).

Для локализации машин в «Сол-
лерс» планируют использовать базу 
поставщиков проекта Transit — 
в частности, изготовителя штампов-
ки, а также завод двигателей в Елабу-
ге. Исходно предприятие выпускало 
двигатели для легковых машин Ford, 
но после ухода марки из этого сег-
мента в РФ в 2019 году СП «Соллерс 
Форд» выкупило площадку для ор-
ганизации производства дизельных 
двигателей для Transit. Выпуск пла-
нировалось начать в 2023 году (см. 
„Ъ“ от 26 января 2021 года). Теперь 
срок сдвинут на 2024 год, уточнили 
„Ъ“ в «Соллерс».

Предполагается, что «объемообра-
зующей» моделью в линейке «Сол-
лерс» станет «Атлант», а «Арго» будет 
«более нишевой», ориентируясь на 
сегмент e-commerce в крупных горо-
дах. Николай Соболев отметил, что 
бренд позиционируется «на высшем 
диапазоне цены конкурентов». Цены 
«Атланта» начинаются от 2,9 млн руб. 
(цельнометаллический фургон с ко-
роткой базой и средней высотой кры-

ши), «Арго» с дизельным двигате-
лем — от 2,6 млн руб. Цены на сайтах 
дилеров на «Атлант» — от 3,2 млн руб. 

Сергей Удалов отмечает, что «Сол-
лерс» начинает с таких цен «вероятно, 
с учетом высоких затрат на первона-
чальном этапе». Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting говорит, что «Атлант» 
близок к Transit по технической и эко-
номической части. Владельцу «Атлан-
та» километр эксплуатации будет об-

ходиться примерно в 16,9 руб., Ford 
Transit —в 16,1 руб., уточняет эксперт.

В группе ГАЗ пояснили, что аналог 
цельнометаллического фургона с ко-
роткой базой и средней высотой кры-
ши в их модельном ряде — это «Со-
боль NN», чья цена начинается почти 
с 2,7 млн руб.: «Это серийная машина, 
она в рынке, продается». «ГАЗ неплохо 
позиционирован, у них есть репута-
ция и понятная стоимость эксплуата-

ции, поэтому для конкуренции здесь 
нужно сначала показать лучшие харак-
теристики»,— подчеркивает автомо-
бильный эксперт Владимир Беспалов. 
Ниша Transit освободилась, добавля-
ет он, и с учетом восстановления рын-
ка, отсутствия новых крупных проек-
тов и возможного замещения продаж 
УАЗ «Буханка» выход на 50 тыс. штук 
« выглядит реалистичным».

Ольга Никитина

«Соллерс» хочет обогнать Transit
Компания планирует продать 30 тыс. автомобилей в 2024 году

Количество  
этих контейнеров  
и в следующем году  

будет только нарастать
— Владимир Путин,

президент РФ,  
30 ноября,  

о вывозе контейнеров  
с Дальнего Востока

Ц И Т А Т А

Крупнейшие сети FMСG в России по объему выручки  
за девять месяцев 2022 года

Место Название Розничная  
выручка  

(млрд руб.)

Динамика  
год к году  

(%)
1 X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», «Карусель») 1894 19

2 «Магнит» (включая «Дикси») 1689 32,3

3 «Бристоль» и «Красное & белое» 678,1 32

4 «Лента» 384,4 16,1

5 ГК «Торгсервис» («Светофор», «Маяк») 296,3 47,8

6 Auchan 200,6 6,8

7 Metro 156,9 7,8

8 «Вкусвилл» 147,9 30,9

9 «О’Кей» 144,6 10,3

10 ГК «Монетка» 119,1 18,9

Источники: Infoline, данные компаний.

29,1 тыс.
автомобилей  
реализовал «Соллерс» 
на российском рынке  
за 11 месяцев
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Сбербанк намерен перевести 
сервис, использующийся для 
оплаты услуг и товаров в интер-
нет-магазинах, на российские 
сертификаты шифрования. Со-
общение о том, что покупателям 
скоро потребуется самостоятель-
но установить отечественный 
браузер или корневые сертифи-
каты Минцифры, появляется 
при покупке в интернет-магази-
нах «Связного», «Детского мира» 
и других ритейлеров. Действие 
сертификата, выданного Сбер-
банку для его интернет-эквай-
ринга, истечет 15 февраля. Экс-
перты полагают, что магазины 
могут отреагировать на пробле-
мы банка сменой эквайера или 
продвижением оплаты по СБП.

„Ъ“ обнаружил на странице Сбер-
банка, использующейся для ввода 
данных банковской карты, преду-
преждение о том, что «для стабиль-
ной работы скоро потребуются сер-
тификаты Минцифры». Эта страни-
ца отображается при оплате зака-
за в интернет-магазинах и серви-
сах, использующих онлайн-эквай-
ринг от банка. „Ъ“ обнаружил их на 
сайтах «Детского мира», «Леруа Мер-
лен», «Связного», «Онлайн Трейд.ру» 
и «Делимобиля». Тем, кто намерен 
оплатить покупку в этим магазинах, 
Сбербанк предлагает или скачать 
российские браузеры («Яндекс Брау-
зер» или Atom от VK), в которые уже 
встроены нужные сертификаты, или 
самостоятельно установить их на те-
лефон или ПК с сервера «Госуслуг».

Речь идет о корневых сертифика-
тах, которые вместе с сертификата-
ми на стороне сайтов позволяют уста-
навливать защищенное соединение 

(HTTPS). На странице Сбербанка не 
указано, когда планируется перевес-
ти онлайн-эквайринг на российские 
сертификаты. Текущий сертификат от 
бельгийского удостоверяющего цен-
тра GlobalSign истекает 15 февраля. 
В Сбербанке сообщили „Ъ“, что «рабо-
та по переводу уже идет», но не уточ-
нили, когда она завершится. В «Связ-
ном» отказались от комментариев 
„Ъ“. Другие упомянутые компании 
и Минцифры не ответили на запросы.

После начала военных действий 
РФ на Украине иностранные удосто-
веряющие центры прекратили со-
трудничать с отечественными лица-
ми, подпавшими под санкции, в том 
числе со Сбербанком. В марте серти-
фикаты для защищенного соедине-
ния начал выдавать Национальный 
удостоверяющий центр (НУЦ) Мин-
цифры. Но чтобы такое соединение 
работало, необходим также корне-
вой сертификат, установленный 
в операционной системе или брау-
зере. Продукты от Microsoft, Google 
и Apple поставляются с корневыми 
сертификатами разных удостоверя-
ющих центров, но не НУЦ. Инструк-
ции Сбербанка — самостоятельно 
установить или сертификаты, или 
содержащие их браузеры — анало-
гичны тем, что дает Минцифры.

По данным Nilson Report, Сбер-
банк в 2021 году обработал 3 млрд ин-
тернет-трансакций на $40 млрд. Вто-
рой по этому показателю — ВТБ (более 
830 млн трансакций на $13,5 млрд) — 
также попал под санкции и рекомен-
дует клиентам на своем сайте устанав-
ливать российские браузеры или кор-
невые сертификаты НУЦ. При этом 
в марте ВТБ вышел из капитала «Груп-
пы Т1», которой с октября 2021 года 

принадлежит процессинговая компа-
ния «Мультикарта». „Ъ“ не обнаружил 
рекомендации устанавливать рос-
сийские сертификаты на генериру-
емых «Мультикартой» страницах он-
лайн-оплаты. 22 ноября на этот адрес 
был оформлен новый сертификат от 
GlobalSign. Третий банк по количест-
ву обработанных интернет-трансак-
ций — Тинькофф-банк (367 млн транс-
акций, $12 млрд).

Пользователи «настороженно от-
носятся к непривычным процеду-
рам безопасности» и необходимость 
устанавливать сертификаты может 
отпугнуть часть из них, отметил гла-
ва Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных пе-
реводов Виктор Достов. Магазины, 
по его словам, могут перейти на дру-
гой эквайринг или же поощрять ис-
пользование системы быстрых пла-
тежей (СБП): «Последний вариант 
перспективен, но ему часто не хва-
тает бонусных сервисов, предлагае-
мых для платежей картами». Затраты 
на смену эквайера зависят от того, 
насколько интернет-магазин плот-
но работает с банком, уточнил гла-
ва правления ассоциации «Финан-
совые инновации» Роман Прохоров: 
«Если сотрудничество долгосроч-
ное, то, как правило, действует низ-
кая ставка комиссии по договору, по-
лучить которую сразу в другом банке 
будет непросто». Продвижение опла-
ты через СБП он считает более эф-
фективным, но «хорошо бы прости-
мулировать клиентов, которые при 
оплате картами получают кэшбэки, 
а по СБП, как правило, ничего».

Юрий Литвиненко,  
Максим Буйлов,  
Дмитрий Ладыгин

У покупателей  
попросят сертификаты
Санкции против Сбербанка  
скажутся на онлайн-магазинах

Снижение продаж раститель-
ных аналогов молока вынужда-
ет их производителей искать но-
вые каналы сбыта. Так, генди-
ректор Velle Артур Сираканян 
в партнерстве с ресторатором 
Владиславом Романовским мо-
жет открыть сеть кофеен Velle 
Coffee. Эксперты с опаской отно-
сятся к открытию кофеен из-за 
высокой конкуренции. Кроме 
того, формат может не подой-
ти регионам: потенциальная ау-
дитория заведения, где готовят 
кофе только с растительными 
аналогами молока, есть лишь 
в Москве и Санкт-Петербурге. 

Гендиректор производителя ра-
стительных продуктов под брендом 
Velle Артур Сираканян и ресторатор 
Владислав Романовский учредили 
ООО «Кофе Дринкс», следует из ЕГ-
РЮЛ. В ноябре «Кофе Дринкс» подала 
в Роспатент заявку на регистрацию 
товарного знака Velle Coffee. Компа-
ния вероятно создана для развития 
сети кофеен в качестве нового кана-
ла сбыта продукции Velle, говорит 
собеседник „Ъ“ на рынке общепи-
та. В Velle комментарий не предоста-
вили. Господа Сираканян и Романов-
ский на вопросы „Ъ“ не ответили.

Владислав Романовский ранее 
участвовал в одном из ресторанных 
проектов совладельца Crocus Group 
Эмина Агаларова. Он также, по дан-
ным Kartoteka.ru, выступает учреди-
телем ООО «Рестпро». 

Velle основана в 2004 году создате-
лем брендов порошковых напитков 
Invite и каш «Быстров» Сергеем Вы-
ходцевым. Производство находит-
ся под Санкт-Петербургом. В марте 
2020 года Velle перешла под контроль 
кипрской Onyx Stone Holdings Ltd., 
среди владельцев которой был Артур 

Сираканян. Сейчас компания ориен-
тирована на выпуск заменителей мо-
лочных продуктов на растительной 
основе, в том числе напитков из овса, 
миндаля, кокоса. Под брендом Velle, 
в частности, производятся раститель-
ные напитки из пяти наименований. 

Рынок растительных аналогов мо-
лока в этом году столкнулся со сниже-
нием потребительского спроса. Его 
продажи в январе—ноябре, по оцен-
кам NielsenIQ, в натуральном выра-
жении сократились на 3,2% год к году, 
в денежном выражении — на 1%. По 
итогам 2021 года продажи раститель-
ных напитков, напротив, выросли на 
19,6% в натуральном выражении и на 
17% в деньгах. По словам совладель-
ца Greenwise Артема Пономарева, те-
кущая коррекция связана с уходом 
с рынка популярных зарубежных на-
именований и сокращением их по-
ставок. Так, Danone в апреле сообщи-
ла о прекращении импорта в Россию 
растительных напитков Alpro, хотя 
внутри страны их производство про-
должилось. Дополнительными фак-
торами эксперт считает нарушение 

логистических цепочек и увеличе-
ние стоимости упаковки. 

Господин Пономарев не исклю-
чает, что новые кофейни на рынке 
будут востребованы: «Velle одним 
из первых начал развивать катего-
рию растительных напитков, ориен-
тируясь на широкий круг потреби-
телей». Основатель One Group (сети 
кофеен One Price Coffee и Coffee In) 
Сергей Румянцев предполагает, что 
именно стремление популяризовать 
бренд может быть основной мотива-
цией для запуска Velle Coffee. Допол-
нительный доход от сбыта напитков 
в кофейнях будет на втором месте, 
считает он. Эксперт предполагает, что 
заведения будут работать в верхнем 
диапазоне среднего ценового сегмен-
та, так как напитки Velle стоят дороже 
некоторых российских конкурентов. 

Именно потенциально высокая 
стоимость продукции, по мнению 
господина Румянцева, может быть 
слабым местом концепции. «В доро-
гих кофейнях меньше чеков и мень-
ше валовая прибыль, а потребители 
начинают привыкать, что хороший 
кофе может быть и в недорогих заве-
дениях»,— отмечает он. Хотя эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская 
говорит, что интерес инвесторов 
к открытию кофеен сейчас в целом 
ограничен: этот сегмент рынка стал 
очень конкурентным, а формат заве-
дений с меню только с растительны-
ми заменителями молока достаточ-
но узкий. По ее мнению, потенци-
альные покупатели есть только в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а в регио-
нах интерес ограничен. «Одновре-
менно кофе с альтернативным моло-
ком можно купить в любой обычной 
кофейне»,— указывает она. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Молоко прорастает в кофе
Velle может открыть сеть заведений

Бывший гендиректор инфраструктурной компа-
нии «Русские башни» Александр Чуб основал Рус-
скую инфраструктурную компанию (РИК), кото-
рая займется строительством антенно-мачтовых 
сооружений (АМС) для размещения базовых стан-
ций мобильных операторов. Средства на ее разви-
тие выделила группа инвесторов, имена которых 
не раскрываются. На фоне консолидации башен-
ного рынка выход в сегмент нового участника мо-
жет снизить цены на размещение, допускают экс-
перты, но занять заметную долю РИК сумеет, толь-
ко купив башни МТС или Tele2, которые пока не 
реализовали свои активы.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что быв-
ший глава группы «Русские башни» Александр Чуб осно-
вал нового независимого оператора АМС — АО «Русская 
инфраструктурная компания» (РИК). Оно зарегистриро-
вано 10 октября. 

Господин Чуб уточнил „Ъ“ через представителя, что 
компания будет строить и АМС, но концептуально ори-
ентируется на проекты комплексного покрытия райо-
нов, городов и сложных территорий: «Наша стратегиче-
ская задача — предложение покрытия как услуги». По его 
словам, проект оценивается в миллиарды рублей: «Мы 
работаем с группой инвесторов, имена не раскрываем». 
Источник „Ъ“ на рынке говорит, что одним из инвесто-
ров проекта мог стать автодилер Major avto. По данным 
«Автобизнесревю», в 2021 году холдинг занимал второе 
место среди дилеров по выручке с результатом 245 млрд 
руб. В Major avto не ответили „Ъ“.

В течение года число объектов РИК достигнет «числа 
с тремя нулями», обещает Александр Чуб: «А в десятилет-
ней перспективе будет не менее 15 тыс. объектов по всей 
стране. И эти цифры не включают планов по крупным 
системным сделкам». Он уточнил, что РИК «с интересом 
относится к возможности участия в сделках по приобре-
тению башен МТС и Tele2». По словам господина Чуба, 
у компании уже есть объекты, на которых размещены 
станции всех федеральных операторов. Но в Tele2 и «Ме-
гаФоне» „Ъ“ заявили, что не сотрудничают с РИК. В «Вым-
пелкоме» и МТС отказались от комментариев.

Российский рынок башенной инфраструктуры на-
чал консолидироваться в 2021 году. «Вымпелком» про-

дал свой портфель (15,4 тыс. вышек) «Сервис-Телекому» 
(75% — у Галины Гуриновой, супруги Вадима Гурино-
ва, основателя «Кордианта», 20% — у Дмитрия Сокова, 
экс-главы совета директоров «Кордианта», 5% — у Оль-
ги Бердиной, супруги гендиректора компании Нико-
лая Бердина). «МегаФон» — 17 тыс. башен Kismet Capi-
tal Group (KCG) Ивана Таврина в октябре 2021 года. Ак-
тив «Вымпелкома» в рамках сделки был оценен в 70 млрд 
руб., «МегаФона» — в 94,2 млрд руб. Группу «Русские баш-
ни» (7,2 тыс. АМС по всей России) UFG Private Equity в на-
чале года продал той же KCG (см. „Ъ“ от 10 января). Она во-
шла в АО «Новые башни» (65% — у KCG, 25% — у «МегаФо-
на», оставшаяся доля у структур основателя «Вертикали» 
Георгия Чумбуридзе), создаваемое на базе активов ком-
пании «Вертикаль» и Первой башенной компании «Ме-
гаФона», которые также приобрел KCG.

В первом полугодии свои башни рассчитывала про-
дать и МТС (23 тыс. АМС), но на фоне дефицита оборудова-
ния для развития сетей из-за санкций развитие рынка за-
медлилось, и оператор отложил сделку (см. „Ъ“ от 26 апре-
ля). На актив, по данным „Ъ“, до сих пор претендует «Сер-
вис-Телеком» (там не ответили на запрос).

Tele2 начал реорганизацию активов и формирование 
башенной компании на базе дочернего ООО «Пилар» 
в июле (см. „Ъ“ от 13 июля). Эксперты полагали, что ком-
пания делает это для продажи актива. Но сейчас в Tele2 
лишь подчеркивают, что снижают зависимость от дру-
гих участников рынка: «Мы отказываемся от услуг Но-
вой башенной компании и „Сервис-Телекома“. В теку-
щей ситуации договариваться о взаимовыгодных усло-
виях с этими партнерами стало сложно».

Появление РИК может повлиять на стоимость арен-
ды АМС, считает собеседник „Ъ“ на телеком-рынке: «Сег-
мент оказался устойчивым на фоне кризиса, поскольку 
операторы, как правило, заключают долгосрочные кон-
тракты, но на динамике развития рынка сказался фактор 
дефицита оборудования». В то же время, по его мнению, 
РИК сможет занять заметную долю рынка только в слу-
чае приобретения одного из башенных бизнесов опера-
торов связи, для чего «потребуются серьезные инвести-
ции, поскольку даже не фоне кризиса компании не сни-
жают цену активов».

Юлия Тишина, Ольга Никитина

Башни множатся
На рынок операторской инфраструктуры вышел новый игрок

В таких проектах 
необходимо  

считать каждый рубль
— Антон Пинский,

совладелец Stars Coffee, в интервью  
порталу Wheretoeat в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т А

 До 31 августа 2023 года вывоз под-
солнечника ограничен пошлиной 
в 50%, не менее $320 за тонну. С начала 
ноября, по данным «Совэкона», цены 
на подсолнечник выросли с 20,97 тыс. 
руб. до 24,47 тыс. руб. за тонну. Хотя, 
отмечает господин Сизов, динами-
ка, скорее всего, временная и связана 
с активными закупками маслозавода-
ми перед новогодними праздниками. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что основные ри-
ски связаны с объемом и качеством 
нового урожая подсолнечника. По 
его словам, из-за погоды отмечают-

ся большие потери, а уборка затяги-
вается до марта-апреля 2023 года. Со-
гласно Росстату, к 1 ноября собрано 
10 млн тонн подсолнечника против 
14,5 млн тонн годом ранее. Но пока 
в этом сезоне ожидается рекордный 
выпуск растительных масел, гово-
рит Дмитрий Рылько.

По словам Михаила Мальцева, 
переработчики работают на запасах 
сырья, сформированных в начале се-
зона, которые должны закончиться 
в январе-феврале 2023 года. А сель-
хозпроизводители, видя рекордные 
объемы выпуска масла и сложно-
сти с уборкой, начинают придержи-
вать продажи в расчете на удорожа-
ние подсолнечника, указывает он. 

Как отмечает господин Мальцев, на 
фоне отсутствия фундаментальных 
причин и рекордного урожая такая 
тактика грозит повторением ситуа-
ции прошлого сезона — накоплени-
ем еще больших переходящих остат-
ков к концу сезона и обвалом цен. 

По словам Андрея Сизова, с учетом 
значительного урожая подсолнечни-
ка и больших переходящих запасов 
Россия в этом сезоне может обновить 
рекорд по производству подсолнеч-
ного масла, впервые выпустив более 
6 млн тонн. В прошлом сезоне выпуск 
сырого подсолнечного масла в РФ со-
кратился на 9%, до 5,3 млн тонн, гово-
рится в отчете ГК «Русагро».

Анатолий Костырев

Заводам рекорды — семечки
с1
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В прокат выходит фильм Доминика Молля «Таинст-
венное убийство» (La nuit du 12), премьера которо-
го состоялась на Каннском фестивале этого года. 
Не обманывая зрителей обещанием счастливого 
финала, режиссер, по мнению Юлии Шагельман, 
представил убедительный пример того, как наси-
лие разрушает жизнь не только непосредственной 
жертвы, но и всех, кого касается даже отдаленно.

оздним вечером 12 октября 2016 года в от-
деле криминальной полиции города Гренобля отмеча-
ют уход на пенсию прежнего шефа (Николя Жуэ). Все как 
на таких вечеринках водится: дурацкие шутки, нелов-
кие тосты, дружеский шарж в рамочке в подарок. Про-
слезившись под насмешливые реплики подчиненных, 
которые, конечно, так маскируют свою собственную 
растроганность, начальник представляет нового капита-
на — молодого Йохана Вивеса (Бастьен Буйон), не склон-
ного к длинным речам любителя порядка как в делах, 
так и в отношениях между сотрудниками.

Той же ночью в маленьком городке неподалеку, стис-
нутом со всех сторон Альпами, 21-летняя Клара (Лула 
Коттон-Фрапье) собирается домой после вечера в гостях 
у подружки (Полин Серийе). Та уговаривает ее остаться 
на ночь, но девушка отказывается, и это мелкое, незамет-
ное решение, похожее на миллионы других, которые 
мы, не задумываясь, принимаем каждый день, оказыва-
ется для нее роковым. По дороге к дому, который и рас-
положен-то буквально за углом, ее останавливает муж-
чина, лицо которого скрыто капюшоном. После пары 
реплик он обливает Клару бензином и поджигает, прев-
ращая в живой факел.

На место страшного в своей подчеркнутой жестоко-
сти преступления следующим утром выезжают Йохан 
и его коллеги, перешучиваясь о том, что свеженазначен-
ный капитан приносит несчастье (никому не нравятся 
рабочие вызовы с утра в воскресенье). А может, «черная 
кошка» — это новичок, с ходу интересующийся выпла-
той сверхурочных? Как бы то ни было, убийство Клары 

действительно превратится в проклятие для всего участ-
ка, и прежде всего для Йохана, на следующие несколь-
ко лет не только испортив статистику раскрываемости, 
но и став причиной бессонниц, ночных кошмаров, ра-
зочарований в себе, в осмысленности своей работы и во 
всем роде людском (особенно его мужской части) — 
и это с учетом того, что полицейские и раньше-то не пи-
тали особых иллюзий.

С первых кадров Доминик Молль, и раньше снимав-
ший триллеры, но иронические, с непременным на-
смешливым подвывертом, а здесь как никогда серьез-
ный, честно предупреждает зрителей, что речь в фильме 
пойдет о преступлении без наказания. Молль идет по 

тому же пути, что Дэвид Финчер в «Зодиаке» (2007), кон-
центрируясь не на результате, а на процессе — всей этой 
полицейской рутине с перебором подозреваемых, до-
просами, отчетами и растущим нервным напряжением, 
которое разъедает жизнь отдела. Во французском фильме 
масштаб скромнее: перед нами не знаменитая серия за-
гадочных убийств, а «всего лишь» одно негромкое дело, 
не попавшее в заголовки даже местных газет. Но влия-
ние этого дела на всех вовлеченных ничуть не меньше.

Главной темой этой истории становятся отношения 
полов, в которых, как выражается Йохан, «что-то серь-
езно не так». Насилие против женщин совершают муж-
чины, и на поверку любой из галереи бывших бойфрен-
дов, партнеров на одну ночь, да и просто случайных 
знакомых в жизни Клары мог стать ее убийцей. Но и рас-
следуют это насилие тоже в основном мужчины — те 
самые, которые говорят о том, что она была слишком 

легкомысленна, слишком часто меняла любовников, 
выбирала не тех парней и вообще сама напросилась. 
Это пренебрежение поднимается мутной пеной, мешая 
расследованию и заставляя Йохана, несмотря на его со-
противление, ощущать себя тоже в какой-то степени со-
участником.

С появлением женщин — судьи (Анук Гринбер) и но-
вой сотрудницы отдела убийств (Мона Соален),— при-
вносящих свой взгляд, в деле вроде бы намечается прос-
вет, но и эта надежда оказывается ложной. Ответы не 
будут найдены, а злодей не будет пойман, и финал не по-
дарит того приятного ощущения свершившейся спра-
ведливости и восстановленного порядка, на котором 
обычно стоит детективный жанр. Однако некоторым из 
следователей удастся сохранить в себе что-то человече-
ское — и это, пожалуй, большее, чего можно от них ожи-
дать в такой ситуации.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Невод 
с одною 
рутиной
В прокат выходит 
«Таинственное убийство» 
Доминика Молля

П

Негромкое дело об убийстве превращает 
сдержанного капитана полиции Йохана 
 Вивеса (Бастьен Буйон, слева) в одержимого 
ФОТО ЭКСПОНЕНТА

За последние годы сервис 
для создания коротких видео 
TikTok вырос в целую метавсе-
ленную, существенную часть ко-
торой занимают музыкальные 
ролики. Но еще существеннее 
то, что TikTok стал главным драй-
вером роста популярности ар-
тистов. Создатели видео теперь 
важнее авторов песен, а трен-
ды TikTok важнее радиостанций 
и чартов цифровой музыки. Ве-
зде, кроме России, где на сме-
ну ушедшему в марте 2022 года 
TikTok пока ничего не пришло.

Если большинство специалистов 
и целых бизнесов от пандемии CO-
VID-19 пострадали, то площадка для 
размещения и обмена короткими 
любительскими видео TikTok, при-
думанная в Китае в 2016 году, в пери-
од глобального локдауна пережила 
рывок к коммерческим вершинам. 
В середине 2021 года TikTok добрал-
ся до показателя в миллиард ежеме-
сячных пользователей.

«Несмотря на то что концертные 
туры в 2022 году полностью верну-
лись в обиход любителей музыки, 
алгоритм TikTok остался солнцем, 
вокруг которого вращается музы-
кальная индустрия, главным арби-
тром, определяющим, что сейчас 
„горячо“» — так определяет место 
TikTok в мире писатель Джон Сибрук 
в недавней статье в журнале The New 
Yorker «Итак, ты хочешь быть зве-
здой TikTok». Сибрук — один из са-
мых авторитетных и вдумчивых ис-
следователей музыкального бизнеса 
(см. интервью с ним в „Ъ“ от 23 июня 
2017 года), достаточно вспомнить 
книгу «Машина песен», в которой он 
описал трансформацию популярной 
музыки из авторского ремесла в бри-
гадный креативный процесс.

Одно из главных наблюдений Си-
брука состоит в том, что в верхней де-
сятке хитов радио и стримингов уже 
сложно найти песню, которая не за-
светилась бы до этого в трендах Tik-
Tok. В период пандемии крупные 
звукозаписывающие компании ста-
ли заключать контракты с артистами 
только на основе их охвата в соцсе-
тях, не обращая внимания на посе-
щаемость концертов, как раньше,— 
концертов-то в ту пору и не было.

Привычное понятие «хит» в эпо-
ху TikTok трансформировалось. Ви-
русным шлягер может сделать не 

хитовый припев или привязчивая 
мелодия, а какой-нибудь незначи-
тельный элемент аранжировки, ко-
торый тем не менее вставит в свой 
мини-ролик создатель видеоконтен-
та. Журналисты, пишущие о TikTok, 
сходятся на том, что «креатор» теперь 
не менее важен, чем музыкант.

Скажем, один из первых мегахи-
тов, ставших популярными благода-
ря TikTok — «Old Town Road» Лил Нэз 
Экса,— обязан своим успехом поль-

зователю по имени Майкл Пелчат. 
Он использовал видеоэффект смены 
наряда — transition — под очень ко-
роткий фрагмент песни, но именно 
этот кусочек решил все.

Баланс сил между правооблада-
телем и креатором-инфлюэнсером 
тоже изменился в сторону послед-
него. Теперь вокруг фигуры создате-
ля контента для TikTok формируется 
не менее внушительная индустрия, 
нежели вокруг музыканта. Преуспе-
вающему креатору нужны свои ак-
терские агентства, хореографы, ви-

деомейкеры, юристы и так далее. 
А еще в этой орбите появились «ини-
циаторы», которые запускают про-
цесс раскрутки трека, и «акселера-
торы», которые подливают масла 
в огонь. И они тоже зарабатывают 
на TikTok — гонорары варьируются 
в зависимости от количества их под-
писчиков.

Российская музыкальная инду-
стрия до поры до времени разви-
валась по этой же модели. Однако 

после начала военной операции 
на территории Украины TikTok за-
претил российским пользователям 
загружать видео, проводить пря-
мые эфиры, а также просматри-
вать в приложении рекламу, видео 
и аккаунты пользователей из дру-
гих стран (включая Белоруссию). 
Подростки, боготворившие жите-
лей TikTok-«домов» (см. „Ъ“ от 30 
декабря 2020 года), потеряли ле-
гальный доступ к их аккаунтам, да 
и сами герои отечественного Tik-
Tok перестали быть властителями 

дум. Повезло тем, кто все-таки успел 
конвертировать свою популярность 
в успехи на эстраде — их карьерами 
теперь занимаются продюсерские 
центры с хорошими позициями 
на ТВ. И при этом от бывших геро-
ев отечественного TikTok требуется 
правильная гражданская позиция. 
Не такая, как у еще недавно самого 
востребованного русского персона-
жа платформы — Дани Милохина, 
который покинул страну и выпу-
стил издевательский «дисс» на «Пер-
вый канал» и музыкальный исте-
блишмент в целом.

Что же может заменить TikTok 
российским пользователям? Генди-
ректор занимающейся продвиже-
нием артистов компании Invisible 
Promo Ася Зорина считает, что лишь 
отчасти и с поправкой на статус «за-
прещенной в России» сети его роль 
может играть Instagram и его опция 
Reels, дающая артистам вирусные 
охваты. Еще меньше надежды на 
похожий и пока еще разрешенный 
сервис YouTube Shorts. Ну а проек-
ты вроде отечественного приложе-
ния для вертикальных видео Yappy 
пока еще далеки от того, чтобы стать 
востребованными большой аудито-
рией, несмотря на огромные суммы, 
вложенные в рекламу.

Дмитрий Коннов, исполнитель-
ный директор мейджора Zvonko Dig-

ital, считает, что на место TikTok пре-
тендуют прежде всего видеосервисы 
ВК. Однако в уходящем году функци-
онал ВК, который может помочь ар-
тисту достучаться до аудитории, еще 
только настраивался, поэтому гово-
рить о замене рано. Выиграли те ар-
тисты, которые осваивали инстру-
менты «ВКонтакте» в то время, когда 
другие предпочитали собирать ауди-
торию в TikTok и уже потом приво-
дить ее в ВК.

В этом смысле не позавидуешь 
тем музыкантам, которые сейчас на-
ходятся на старте карьеры. По сути, 
понятного, действенного инстру-
мента, каким был TikTok, творцу 
с маленьким числом подписчиков 
никто не предлагает. На рынке идет 
масштабная перегруппировка ком-
паний и активов, до новичка вроде 
бы никому нет дела. В то же время 
освободились места тех, кто не же-
лал играть по новым правилам ни 
в музыкальной индустрии, ни в но-
вой жизни. Если держать себя в ру-
ках, не делая громких заявлений, 
или, что еще лучше, активно встра-
иваться в новые идеологические ре-
алии, предложения не заставят себя 
долго ждать. В конце концов, остает-
ся старое доброе телевидение, и его 
роль в коммуникации с аудиторией, 
как мы могли наблюдать в 2022 году, 
важна как никогда.

Музыка накороткеКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Теперь вокруг фигуры создателя  
контента для TikTok формируется 
не менее внушительная индустрия, 
нежели вокруг музыканта

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « « М Ы  Н Е  Х О Т Е Л И  Д Е Л А Т Ь  Ф И Л Ь М  С  М Р А Ч Н Ы М  Ф И Н А Л О М »

Накануне российской премьеры 
фильма «Таинственное убийство»  
его режиссер Доминик Молль ответил 
на вопросы Юлии Шагельман.

— Ваш фильм основан на книге По-
лин Гена «18.3 — год в судебной 
полиции». Чем она привлекла ваше 
внимание?
— Эта книга написана после того, как автор 
провела целый год с криминальной поли-
цией Версаля, рядом с Парижем. Она рас-
сказывает о ежедневной работе и жизни 
полицейских, которая совсем не похожа 
на криминальные романы и фильмы. Такой 
взгляд изнутри всегда интересен, особенно 
взгляд на предмет, о котором ты на самом 
деле знаешь очень мало, как в моем слу-
чае — о полицейской работе. Но первое, 
что меня зацепило,— это цитата на задней 
обложке, где говорилось, что каждый по-
лицейский в какой-то момент своей жизни 
сталкивается с делом, которое становится 
для него наваждением и которое он не мо-
жет «отпустить».
— И почему вы выбрали этот конкрет-
ный кейс?
— В книге это последние две главы, пять-
десят страниц из пятисот. Там как раз 

рассказывается, как один из детективов 
оказался практически помешан на этом деле, 
в особенности потому, что они не смогли 
найти убийцу. От этого образа одержимого 
следователя и от того факта, что преступник 
не был пойман, я и отталкивался.

А когда мы уже начали работать над сце-
нарием с моим соавтором Жилем Марша-
ном, то осознали, что речь идет об убийстве 
молодой женщины. Поэтому наш фильм так-
же говорит о более широкой теме насилия, 
которое совершают мужчины в отношении 
женщин.
— Мне кажется, вы пошли на опреде-
ленный риск, рассказывая историю 
с таким открытым финалом. Были ли 
вы уверены, что зрители согласятся 
пойти за вами, зная, что не получат 
ответа на вопрос, кто же убил эту 
девушку?
— Да, тут был риск, но в итоге он сработал, 
во Франции фильм оказался довольно 
успешным, мы получили очень хорошие 
отзывы и от критиков, и от публики. Мне 
кажется, что если все время снимать кино 
по одной схеме, тогда все картины будут 
получаться одинаковыми. Поэтому наступает 
момент, когда надо пробовать что-то другое. 
В криминальных историях действительно 

есть четкие правила игры: в начале проис-
ходит преступление, в конце преступника 
находят, все рады и довольны. Но, отка-
завшись играть по ним, мы дали аудитории 
возможность обратить внимание на другие 
аспекты этой истории — скажем, вот это 
постоянное рутинное насилие в отношениях 
мужчин и женщин, разные мерки, с которыми 
мы к ним подходим, стремление обвинить 
жертву и так далее.

— На ваш взгляд, успех фильма 
связан с нынешней модой на жанр 
true crime? Это направление вообще 
популярно во Франции, как, напри-
мер, в США, где выходит множество 
подкастов, документальных сериалов 
и тому подобного про реальные кри-
минальные случаи?
— Да, true crime у нас достаточно популя-
рен, особенно на интернет-платформах. 
И у него есть такое опасное очарование: 
чем кошмарнее преступление, тем больше 
внимания оно привлекает и тем больше 
люди становятся им одержимы. Но наше 
убийство, во-первых, никогда не осве-
щалось в СМИ, о нем никто, в общем, не 
знал, кроме полицейских и родственников 
жертвы. Это не какой-то серийный убийца 
действовал или что-то в этом роде. Конеч-
но, все равно оно ужасно, но это не что-то, 
что мелькало во всех новостях. Поэтому, 
я думаю, большинство воспринимало это 
как полностью выдуманную историю. И мы 
с самого начала так к ней подходили, хотя 
в картине есть и реальные факты.

Я думаю, что одной из основных причин 
интереса зрителей было то, что фильм гово-
рит о феминистской стороне вопроса. Это та 
тема, которая сейчас все больше беспокоит 

людей, на нее, к счастью, стали обращать 
все больше внимания. В картине показан 
мужской мир: большинство полицейских — 
мужчины, и в то же время они расследуют 
преступления, совершенные мужчинами, 
и это заставляет их задавать себе неудобные 
вопросы. Однако мы получили большой 
отклик в том числе от женщин, так что, над-
еюсь, нам удалось и их точку зрения пред-
ставить тоже.
— С актером Бастьеном Буйоном вы 
работаете второй раз, и он снова, 
как в фильме «Магия зверя», играет 
полицейского. Это у него лицо такое 
подходящее для служителя закона?
— Я не специально его беру играть поли-
цейских, это просто совпадение! В «Магии 
зверя» он был такой добродушный увалень, 
деревенский детектив, а здесь его персо-
наж совсем другой. Это первая его главная 
роль, и, я надеюсь, в дальнейшем его 
карьера во Франции будет успешной. Что 
для меня было важно в нем, точнее, в его 
герое — он мало говорит, и то, что с ним 
происходит, актер должен показать очень 
минималистично, глазами, выражением 
лица. Вы видите, что он старается контр-
олировать свои эмоции, потому что он не 
хочет становиться таким, как его партнер 

Марсо, который просто выплескивает все 
на тебя. Мне кажется, Бастьену это очень 
хорошо удалось.
— В финале картины его герой — сле-
дователь все-таки получает опреде-
ленное «отпущение». Он не нашел 
преступника, но освободился от этого 
наваждения, пускай и не полностью. 
Насколько вы сами верите в возмож-
ность такого исхода для него?
— Я не знаю, насколько можно говорить, 
что он свободен, но по крайней мере у него 
есть прогресс. Мы не хотели делать фильм 
с мрачным финалом, мол, мы не нашли 
убийцу, все плохо, мир ужасен и беспо-
лезно вообще даже пытаться что-то в нем 
менять. Нам было интересно показать 
эволюцию этого героя, Йохана, то, как он 
меняется, особенно когда он разговаривает 
с теми немногими женщинами, которые 
есть в картине: подруга жертвы, судья, 
новая сотрудница участка. Они помогают 
ему найти новую энергию, чтобы продол-
жать работать над  этим делом, потому что 
таков уж его долг. У нас была эта идея, этот 
образ, что Йохан все время ездит кругами 
на своем велосипеде. В финале у него по-
лучается наконец вырваться из этого круга 
и пойти вперед.
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Лионелю Месси, чья феноменаль-
ная игра помогла сборной Аргенти-
ны поздно вечером во вторник раз-
громить хорватов — 3:0 — и выйти 
в финал чемпионата мира по фут-
болу в Катаре, пришлось все-таки 
делить славу главного спортсме-
на вчерашнего дня с отечественным 
хоккеистом Александром Овечки-
ным. Первый хет-трик Овечкина 
в нынешнем чемпионате НХЛ, сде-
ланный в матче, в котором его «Ва-
шингтон Кэпиталс» разгромил в го-
стях — 7:3 — «Чикаго Блэкхокс», 
позволил ему достичь отметки 
в 800 голов, забитых в регулярных 
чемпионатах. До российского снай-
пера она покорилась только двум 
ярчайшим канадским легендам — 
Уэйну Гретцки и Горди Хоу. Причем 
Хоу вот-вот останется позади Овеч-
кина в списке лучших снайперов 
лиги всех времен.

лександр Овечкин после 
этого матча был, конечно, нарасхват 
у самых престижных североамерикан-
ских телеканалов и с удовольствием 
повторял в направленные на него ка-
меры понятные слова — о «слишком 
особенном вечере в жизни», о том, что 
он понимает: только что произошло 
нечто грандиозное не только для него, 
а «для всего хоккея». И с последним те-
зисом невозможно было спорить. Его 
подтверждала хотя бы реакция на тре-
тий гол россиянина, тот самый, 800-й. 
Шел заключительный период, отчаян-
но нуждающийся в очках «Чикаго» усту-
пал еще не так уж крупно — 2:4, мно-
го атаковал, и Овечкин, по сути, убил 
его надежды добиться все-таки благо-
приятного исхода. Но вместо того что-
бы горевать по поводу упущенного 
шанса, чужой удачи, люди на трибунах 
чикагского дворца поднимались на 
ноги, аплодировали, ревели от востор-
га и бросали на лед кепки: так в хоккее 

принято отмечать хет-трики. А уже по-
сле окончания матча две знаменитости 
«Блэкхокс», два клубных ветерана — 
Патрик Кейн и Джонатан Тейвс — спе-
циально подъехали к Овечкину в цен-
тре площадки, чтобы выразить свое 
восхищение им.

Этого момента, конечно, все ждали. 
ESPN осенью даже завел на хоккейной 
странице своего сайта почти всегда от-
крывающую ее специальную рубри-
ку-«счетчик», посвященную исключи-
тельно охоте Александра Овечкина за 
фантастически красивой цифрой, ко-
торая до него удалась лишь двум ка-
надским легендам. Первым 800 голов 
в регулярных чемпионатах НХЛ забил 
в феврале 1980 года Горди Хоу, ему тог-
да был 51 год. За ним в марте 1994-го 
последовал 33-летний Уэйн Гретцки. 
Теперь, в декабре 2022-го, настала оче-
редь 37-летнего российского феноме-
на, покорившего рубеж в 1305-м матче 
в североамериканской карьере, кото-
рая вся целиком, стартовав 17 лет на-
зад, прошла в «Вашингтоне».

Поначалу «счетчик» пополнялся не-
быстро. Но вот в последние дни все 
изменилось, и Александр Овечкин 
принялся приближаться к шикарно-
му рубежу быстрыми темпами. Прав-
да, темп он набрал во многом благо-
даря обстоятельствам. Овечкин забил 
в каждом из трех матчей «Вашингтона», 
предшествовавших встрече с «Чика-
го»,— против «Филадельфия Флайерс», 
«Сиэтл Кракен» и «Виннипег Джетс», 
филадельфийцам — аж дважды. Но все 
эти четыре шайбы он забросил в кон-
цовках в пустые ворота, после того как 
проигрывавший противник в попытке 
спастись заменял голкипера на шесто-
го полевого игрока. Чуточку это погоню 
обесценивало. Но вот к первому в сезо-
не и 29-му в карьере в НХЛ хет-трику 
Александра Овечкина не придраться — 
«чистейший» хет-трик. Все голы — бла-
годаря собственному таланту. В первом 
случае — неожиданно, без подготовки 
бросить из-под защитника, во втором 
и третьем — очутиться в нужный мо-
мент в нужной точке «пятачка», велико-
му чутью короля снайперов.

Теперь «счетчик» переключится 
в иной режим. Актуальны уже не кру-
глые и броские цифры, а место в снай-
перской иерархии всех времен. По 
общему числу голов в матчах НХЛ, то 
есть включая и игры play-off, Алек-
сандр Овечкин Горди Хоу в Чикаго обо-
шел: их у него стало 872, у Хоу навсегда 
останется 869. Но вот именно по шай-
бам в «регулярке» (а это все же основ-
ной показатель) канадец пока впере-
ди — всего на один пункт. И это значит, 
что совсем скоро «горячий» в декабре 
россиянин его перегонит. Может быть, 
даже уже в четверг в домашнем матче 
с «Даллас Старс».

А после этого на повестке дня ока-
жется уже верхушка рейтинга, рекорд 
Уэйна Гретцки — 894 гола. И в том, что 
Александр Овечкин, несмотря на вете-
ранский возраст, способен к его штурму, 
сомнений никаких. Особенно учиты-
вая, что, кажется, весь его клуб стремит-
ся к тому, чтобы достижение Гретцки 
было побито, а владелец «Вашингтона» 
Тед Леонсис даже предупредил, что лю-
бой ценой постарается избежать карди-
нальной перестройки команды, дабы 
не лишать свою суперзвезду комфорт-
ных условий. И это при том, что такая 
перестройка напрашивается.

Есть у Александра Овечкина цели 
и более близкие. Ему, скажем, нужно 
подтаскивать наверх «Вашингтон», ко-
торый, хоть и разыгрался зимой, вы-
играв уже шесть матчей подряд, из-за 
осенних срывов по-прежнему не вхо-
дит в «зону play-off»: он идет шестым 
в плотном дивизионе Метрополитен. 
А еще можно попробовать завоевать де-
сятый Maurice Richard Trophy — приз 
лучшему снайперу сезона. Еще в ноя-
бре казалось, что претендовать на него 
Овечкину не суждено, но сегодня, по-
сле его декабрьского «взрыва», ситуа-
ция уже немножко иная. В активе рос-
сиянина теперь ровно 20 голов, и он 
замыкает топ-пятерку снайперской 
гонки. А до возглавляющего ее Конно-
ра Макдэвида из «Эдмонтон Ойлерс» 
дистанция приличная, но, как ни кру-
ти, не космическая — шесть шайб.

Алексей Доспехов

НХЛ

Русский восьмисотенец
Александр Овечкин покорил знаковый  
снайперский рубеж

Для российских теннисистов, несмотря на их от-
странение от командных соревнований и выступле-
ния под нейтральным флагом на личных турнирах, 
2022 год стал одним из самых успешных. Впервые 
за всю историю по итогам сезона в первых десят-
ках рейтингов Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (АТР) и Женской теннисной ассоциации 
(WTA) одновременно оказались сразу по два пред-
ставителя России. Президент Федерации тенниса 
России (ФТР) Шамиль Тарпищев в интервью корре-
спонденту „Ъ“ Евгению Федякову прокомментиро-
вал этот результат, рассказал, как ему работается 
в нынешних условиях, и объяснил, почему за ны-
нешними победами должны последовать новые.

— Даниил Медведев, Андрей Рублев, Дарья Касатки-
на и Вероника Кудерметова завершают год в топ-10 
мировых классификаций. В нынешней ситуации 
это парадокс или следствие тенденций, которые 
развивались последние годы?
— Парадокс состоит только в том, что спортсмены, на кото-
рых окружающая обстановка влияет в любом случае, пра-
ктически на каждом турнире ощущали дополнительный 
психологический пресс. Но самое главное — возможность 
играть на всех главных соревнованиях, кроме Wimble-
don, они благодаря твердой позиции АТР и WTA сохра-
нили. Поэтому я бы поблагодарил спортсменов других 
стран, которые, лишившись рейтинговых очков за высту-
пление на Wimbledon, правильно восприняли ситуацию. 
Ведь тот же Новак Джокович, который в итоге выиграл его, 
опустился в рейтинге с третьего места на седьмое.
— Даниил Медведев начинал год на втором месте, 
потом стал первым, но финишировал седьмым. Что 
требуется ему для возвращения на вершину рейтин-
га, если, конечно, по вашему мнению, он способен 
туда подняться?
— Достоинства, которых у Медведева много, никуда не 
делись, однако нельзя забывать, что в середине весны он 
перенес операцию (по поводу грыжи.— „Ъ“). Более того, 
проблемы, связанные с этой травмой, присутствовали 
и раньше. То есть в минувшем сезоне у Медведева, по 
сути, не было нормального подготовительного периода, 
и это отразилось на его стабильности: хорошие высту-
пления чередовались с неудачными. Неслучайно, выиг-
рывая турниры в Мексике и Вене, он потом оба раза про-
игрывал свои первые матчи. Такие результаты говорят 
о том, что он не успевал восстанавливаться, а где-то был 
недостаточно уверен в себе. Но при условии нормаль-
ной подготовки стабильность вернется, и тогда Медведе-
ву, безусловно, снова будет по силам стать первым. Ведь 
у него, в отличие от большинства конкурентов, почти 
нет удобных и неудобных соперников. Практически со 
всеми он играет ровно.
— Андрей Рублев третий год подряд завершает 
в первой десятке, но выше пятого места пока не под-
нимался. Вы много раз говорили, что в его игре не 
хватает вариативности. Возможно, с этой точки зре-
ния существует недоработка тренера Рублева испан-
ца Фернандо Висенте?
— Висенте хорошо известны достоинства и недостатки 
Рублева, и он все правильно понимает. Но донести нуж-
ные мысли до Андрея в силу его характера бывает очень 
тяжело. Проблема в том, что Рублев не чувствует устало-
сти, остановить его сложно, он перебирает с нагрузка-

ми. Этим зачастую и объясняются его срывы во время 
матчей. Ведь заводиться и бить себя ракеткой Рублев на-
чинает, когда сам находится не в идеальном состоянии, 
а любимая атакующая тактика не работает. Решение 
проблемы, с моей точки зрения, состоит в том, чтобы до-
биться оптимального сочетания тренировочного про-
цесса с выступлениями и наличия плана В под любого 
игрока первой десятки. А разнообразие в игре можно от-
рабатывать в матчах против соперников, которые заве-
домо ниже классом. Ко многим теннисистам это умение 
приходит с возрастом. Главное, чтобы не было поздно.
— Чем объясняется тот факт, что Карен Хачанов, ко-
торый дошел до полуфинала US Open и закончил 
сезон в двадцатке, по статистике, сравнительно не-
плохо играет турниры Большого шлема, но на ме-
нее значимых соревнованиях часто проваливается?
— Хачанов тоже просто обязан быть в десятке — при 
условии правильно выстроенного тренировочного про-
цесса. По характеру Карену больше всего подходит хор-
ват Ведран Мартич, с которым они после перерыва рабо-
тали в этом году. А лучшие результаты в длинных матчах 
Хачанова я объясняю тем, что его главный козырь — по-
дача. И когда он подает с первого мяча с точностью под 
70 процентов, а потом начинает разводить с задней ли-
нии, такая тактика лучше всего дает результат именно на 
длинной дистанции, поскольку соперники постепенно 
начинают уставать.
— Аслан Карацев, который после прошлогоднего 
взлета сильно просел в этом году, вернется в двад-
цатку?
— По игре он должен там быть. Надеюсь, что возобновле-
ние работы с Егором Яцыком (белорусский тренер, рабо-
тавший с Карацевым до этого года.— „Ъ“), даст свои пло-
ды. До Карацева порой бывает трудно достучаться, но 
Яцык — требовательный, по-хорошему злой тренер и зна-
ет, как это можно сделать. Неслучайно же именно с ним 

добился прогресса Роман Сафиуллин, который в октябре 
вошел в топ-100, играя на уровне первого полтинника.
— Перейдем к теннисисткам. Для вас неожиданно 
то, что впервые с 2011 года две россиянки закончи-
ли сезон в первой десятке?
— Вовсе нет! Например, я считал, что Людмила Самсоно-
ва может быть в первой пятерке. Сейчас она двадцатая, 
но по своему потенциалу — характеру, заряженности на 
результат и уровню игры — должна стоять гораздо выше.
— То есть возвращение в топ-10 Дарьи Касаткиной, 
которая после взлета четырехлетней давности за-
тем откатилась довольно далеко, вас не удивляет?
— Касаткина с детства была очень талантлива. По мысли 
на корте она — уже давно профессор, только играет не 
на самых высоких скоростях, и в этом сложность. Сопер-
ничать с теннисистками, которые сильнее бьют по мячу, 
ей тяжело. Кроме того, в свое время имел место неразум-
ный тренировочный процесс и неграмотное планиро-
вание календаря. Хотя тут многое больше зависело не 
столько от самой Касаткиной, сколько от окружающих 
ее людей. А этот год сложился для нее успешно, потому 
что некоторые ошибки были исправлены.
— Вероника Кудерметова уже давно работает с му-
жем — Сергеем Демехиным. В чем успех этого семей-
ного тандема?
— Демехин в свое время был неплохим теннисистом. 
Он хладнокровный, спокойный и совершенно не давит 
на Кудерметову психологически. Кроме того, Верони-
ке явно идут на пользу систематические выступления 
в паре с бельгийкой Элизе Мертенс. Вы заметили, что ее 
вторая подача по качеству приблизилась к первой? Кро-
ме того, в паре Кудерметова получила постоянную пра-
ктику игры на перехватах и использования других эле-
ментов, которые идут на пользу одиночке, а ее нервная 
система закаляется в условиях частого стресса. В прош-
лом году на Олимпиаде Кудерметова порой не справля-
лась с волнением. Сейчас в этом смысле она выглядит 
совсем иначе. 
— Вы видите Кудерметову первой ракеткой мира 
в парном разряде?
— Конечно, ведь впереди нее в рейтинге лишь чешка 
Катерина Синякова. Правда, сама Кудерметова сейчас 
больше настроена на одиночку. А в паре в следующем се-
зоне они планируют играть с Самсоновой.
— Лидерами мировых рейтингов по итогам сезона 
стали совсем молодые игроки — Карлос Алькарас 
и Ига Швёнтек. Сколь долго они смогут продержать-
ся на вершине?
— Швёнтек, вполне возможно, стала первой надолго. 
Голова у нее на месте, а в теннисном плане практиче-
ски нет слабых мест. Алькарас в силу качественной, 
разносторонней подготовки играет очень интересно. 
Он моторный, быстрый, умеет практически все, а сво-
им ранним развитием где-то напоминает Бориса Бекке-
ра и Ллейтона Хьюитта. Недостатком у него можно счи-
тать лишь вторую подачу, как, кстати, и у Швёнтек. Но 
у мужчин результаты на таком уровне прогнозировать 
сложнее. У него ведь в конце года травмы пошли, а это 
не очень хороший показатель.
— Насколько изменилась работа в сборных по всем 
возрастам в условиях полного отстранения россий-
ских теннисистов от командных соревнований и со-
кращения возможности участия юниоров в личных 
турнирах?

— Из сложившейся ситуации мы постарались извлечь 
все плюсы. Прежде всего, усовершенствовали систему 
централизованных сборов, которая позволяет полно-
ценно готовить молодых спортсменов в полном соот-
ветствии с нашими методиками. В турецком Бодруме 
председателем попечительского совета ФТР Андреем 
Рэмовичем Бокаревым построена новая база — десять 
грунтовых кортов и четыре корта с покрытием хард. Так 
что теперь наши юниоры имеют возможность выходить 
на грунт уже в марте, на два месяца раньше, чем обыч-
но. Для них это просто сказка. Кроме того, в подготови-
тельных периодах — весной и осенью — мы используем 
для сборов армянскую базу в Цахкадзоре. Там тоже есть 
и грунт, и хард. Только хард мы пытаемся сделать как 
можно медленнее, поскольку на среднегорье мяч летит 
намного быстрее, а когда у спортсменов теряется коор-
динация, вы не можете работать над их техникой. Инте-
рес к сборам огромный. Ребята при встречах постоянно 
спрашивают, когда поедем в следующий раз.
— Сколько человек участвуют в сборах по всем воз-
растам?
— На данный момент — 64, хотя еще сравнительно не-
давно их было 32. В ближайшее время планируем доба-
вить группу детей до 12 лет, которых будет курировать 
Евгений Кафельников.
— Каким образом происходит отбор в группы?
— На основании объективных данных тестов, оценива-
ющих психологию и функциональное состояние. Плюс 
принимаются во внимание спортивные результаты. Та-
лантливой молодежи у нас очень много.
— А соревновательной практики ей хватает?
— Вполне. Мы усовершенствовали свой календарь 
и в рамках Российского теннисного тура (РТТ) начали 
проводить серию из пяти крупнейших турниров в Мо-
скве, Казани, Саранске, Рязани и Тольятти — по примеру 
серии Большого шлема. В этих соревнованиях принима-
ют участие все сильнейшие по трем возрастным груп-
пам — до 13, 15 и 17 лет. Кроме того, наши спортсмены 
по-прежнему имеют право выступать за границей под 
нейтральным флагом. Легче всего, разумеется, выезжать 
туда, куда летают прямые рейсы — в Грузию, Армению, 
Узбекистан, Казахстан, Турцию. В той же Армении про-
водится 16 международных турниров по разным возра-
стам. А в Цахкадзоре мы собираемся проводить два тур-
нира высшей категории РТТ.
— То есть опасения, что в сложившейся ситуации 
поколение Медведева и Рублева, Касаткиной и Ку-
дерметовой может стать последним успешным по-
колением российских теннисистов, у вас нет?
— Конечно, нет. Уверен, что это поколение наших звезд 
точно не будет последним. За ним уже просматривается 
очень перспективная молодежь. Наверное, сейчас еще 
рановато называть конкретные фамилии, но поверьте, 
что у нас есть несколько 15-летних юношей, которые уже 
обыгрывают 18-летних. Общее количество турниров по 
линии РТТ в этом году превысило три тысячи. Для про-
дуктивной работы в возрасте до 17 лет есть абсолютно 
все условия. Но дело не только в этом. Полным ходом 
идет учебно-методическая работа. Недавно во время ди-
станционного тренерского семинара, который прово-
дился в Казани, к нему подключилось более 400 чело-
век. На следующий год у нас запланирована аттестация 
тренеров по новой системе. А квалифицированные тре-
нерские кадры — это фундамент наших будущих побед.

ТЕННИС

«Это поколение наших звезд точно не будет последним»
Шамиль Тарпищев об итогах теннисного сезона

Благодаря хет-трику в матче с «Чикаго» форвард «Вашингтона» Александр Овечкин (справа) 
стал третьим в истории НХЛ хоккеистом, которому покорилась отметка в 800 голов 
в регулярных чемпионатах  ФОТО JAMIE SABAU / USA TODAY SPORTS / REUTERS
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